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Только в «РГ»   Летчик-истребитель Герой Советского Союза Сергей Крамаренко про-
шел две войны: с первого до последнего дня — Великую Отечественную и корейскую

Майские звезды

Владимир Кузьмин

П
ять лет назад — 7 мая 2012 
года — Владимир Путин 
подписал 11 указов, каса-

ющихся экономики, социальной 
сферы, оборонной и государст-
венной политики. Вчера прави-
тельство отчиталось о выполне-
нии этих указов. 

Найти ответ на пенсионный 
вопрос 

В отчете правительства обра-
щает на себя внимание, что в со-
циальном блоке актуальных во-
просов особняком стоит разви-
тие в перспективе пенсионной 
системы. 

С 1 января 2015 года введен 
новый порядок формирования 
пенсионных прав граждан и на-
числения пенсии в системе обя-
зательного пенсионного страхо-
вания, предполагающий переход 

к формированию пенсионных 
прав в относительных величинах. 
Главная цель новой формулы, 
уточняют в правительстве, — вы-
полнение пенсионных обяза-
тельств при обеспечении финан-
совой сбалансированности пен-
сионной системы и придание си-
стеме стимулирующего характе-
ра, создающего мотивы к произ-
водительному труду. 

Новый порядок формирова-
ния пенсионных прав граждан и 
начисления пенсии позволяет 
повысить значение страхового 
стажа и белой заработной платы.

Проблемы в экономике и на-
полнения бюджета заставили 
правительство в прошлом году 
отойти от привычного формата 
индексации пенсий. В феврале 
2016 года неработающим пенси-
онерам ее увеличили на 4 про-
цента. 

В результате индексации сред-

ний размер страховой пенсии по 
старости с учетом фиксирован-
ной выплаты составил 13,1 тыся-
чи рублей. А в январе этого года 
все пенсионеры получили еди-
новременную денежную выпла-
ту в размере 5 тысяч рублей. 

С 2017 года кабинет мини-
стров вернулся к механизму ин-
дексации пенсионных выплат по 
фактической инфляции предше-
ствующего года, и в феврале их 
увеличили на 5,4 процента. 

Кроме того, в апреле нынеш-
него года дополнительно увели-
чены страховые пенсии на 0,38 
процента.

С учетом февральской индек-
сации страховых пенсий и фик-
сированных выплат к ним, а так-
же увеличения страховых пенсий 
в апреле, среднегодовой размер 
страховой пенсии по 
старости в 2017 году со-
ставит 13 655 рублей.

Александр Емельяненков

С
таршина Губин Алексей 
Георгиевич, 1915 года ро-
ждения, а вместе с ним 

еще шестнадцать однофамиль-
цев — два Александра, два Васи-
лия, Ефим, три Ивана, Михаил, 
два Павла, два Петра, Семен, Фе-
дор и Филипп Губины заслужили 
в бою, но не смогли получить, 
может быть, главную в своей 
жизни награду — орден Славы.  И 
счет таким историям идет на ты-
сячи...  

Сегодня общедоступная пои-
сковая база «Звезды Победы» на 
сайте «Российской газеты» по-
полнилась именными сведения-
ми о 8966 орденах Славы III сте-
пени, которые по раз-
ным причинам не были 
вручены  фронтовикам. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин отчитался о выполнении
«майских указов» президента

Указы и итоги

НАГРАДЫ Установлены имена 
50 542 фронтовиков, не получивших свои ордена

Солдатская Слава
солдата нашла
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Австралийский доллар  42,6431
Азербайджанский манат  33,8178
Армянский драм**  11,8826
Белорусский рубль  30,5824
Болгарский лев  32,1215
Бразильский реал  18,1969

Венгерский форинт**  20,1165
Вон Республики Корея***  50,7758
Гонконгский доллар*  73,9812
Датская крона*  84,4762
Доллар США  57,5714
Евро  62,7298

Индийская рупия**  89,6960
Казахстанский тенге**  18,2228
Канадский доллар  41,9189
Киргизский сом**  85,2278
Китайский юань*  83,4755
Молдавский лей*  30,2450

Новый туркменский манат  16,4725
Норвежская крона*  66,5358
Польский злотый  14,9056
Румынский лей  13,8250
СДР   78,8308
Сингапурский доллар  41,1842

Таджикский сомони*  65,3107
Турецкая лира  16,2562
Узбекский сум***  15,4140
Украинская гривна*  21,7374
Фунт стерлингов  74,1692
Чешская крона*  23,4583

Шведская крона*  65,1961
Швейцарский франк  57,9714
Южноафриканский рэнд*  42,5988
Японская иена**  51,0317

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.05.17 

Сережа Крамаренко. Школу в деревне Выбор Ленинградской области окончил с золотой медалью. Сергей Макарович Крамаренко. 10 апреля он встретил свою 94-ю весну.

ПРОЕКТ Гражданам
бесплатно помогут
в спорах с чиновниками

Особая защита 

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ подготовило законо-
проект, который расширяет программы бесплатной 
юридической помощи. Инициатива разрешает подклю-
чать адвокатов и нотариусов — за счет казны — к поддер-
жке граждан в административных спорах.

Административный спор, если объяснять просто, это 
когда обычный гражданин судится с чиновниками. На-
пример, с каким-то ведомством. Понятно, что рядовой 
человек в этом споре всегда слабая сторона. Но слабая, 
не всегда значит неправая. 

Недавно был принят Кодекс административного судо-
производства, который прописал особую процедуру рас-
смотрения споров гражданина с государственными ин-
станциями. В некоторых подобных ситуациях закон уже 
разрешает бесплатно (то есть за счет казны) привлекать 
адвокатов к защите человека. Теперь число таких дел мо-
жет расшириться.

Правда, кому будет положена бесплатная помощь, 
пока сказать трудно. Закон даст местным властям право 
устанавливать случаи оказания бесплатной юридиче-
ской помощи в административном судопроиз-
водстве. К этой системе будут привлекаться ад-
вокаты и нотариусы.

НАКАНУНЕ Седьмого мая
Франция сделает
свой выбор

Из двух...

Евгений Шестаков

НАКАНУНЕ последних дебатов «тет-а тет» между кан-
дидатами, вышедшими во второй тур президентских вы-
боров, французский философ и писатель Бернар-Анри 
Леви в интервью газете La Regle du Jeu так охарактеризо-
вал происходящее в Пятой республике: «Франция не сов-
сем понимает, что делает, как и сам Макрон не совсем по-
нимает, кто он есть». 

В этом, пожалуй, заключается главная интрига по-
литического спектакля, который разворачивается на 
наших глазах и завершится голосованием 7 мая. Фран-
цузам предстоит  выбирать между жесткой националь-
но ориентированной программой кандидата от «Наци-
онального фронта» Марин Ле Пен и «тефлоновым» над-
утым Эмманюэлем Макроном, который подобно раз-
буженному после зимней спячки ужу всю избиратель-
ную кампанию прятался от попыток избирателей по-
нять, куда он поведет страну в случае своей победы. 
Пока же программа Макрона состоит из множества ре-
бусов, которые вынуждены разгадывать французы, за-
нимаясь самоубеждением, что этот улыбчивый, с ры-
бьими, слегка навыкате, глазами молодой че-
ловек и есть тот, кто совершит в стране новую 
революцию. 

Какими уникальными 

новейшими  боевыми 

машинами удивит 

ветеранов и зрителей 

Армия России

на Параде Победы
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АРМИЯ

Владимир Нордвик

Л
етчик-истребитель 
Сергей Макарович 
Крамаренко, которо-
му 10 апреля исполни-
лось 94 года, прошел 

две войны: с первого до последне-
го дня — Великую Отечественную 
и корейскую — с апреля 1951-го по 
конец января 1952-го. За вторую, 
засекреченную, был удостоен зва-
ния Героя Советского Союза, но 
подробности событий, когда наша 
авиация в реальных боевых усло-
виях противостояла американ-
ской, смог рассказать лишь деся-
тилетия спустя…

«Едва не погиб в первом же 
бою»

— А первый полет помните, Сер-
гей Макарович?
— Конечно! Родился я в селе Кали-
новка на Украине, в школе учил-

ся в деревне Выбор Ленинград-
ской области, в 1940 году окон-
чил ее  и поехал в Москву. Хотел 
поступать в авиационный инсти-
тут, но меня опередили, все места 
для отличников уже были заня-
ты, и я подал документы в инсти-
тут инженеров железнодорожно-
го транспорта. Правда, долго там 
не проучился. Осенью 40-го года 
объявили набор в аэроклубы, ко-
торые из-за угрозы надвигавшей-
ся войны перешли на круглого-
дичное обучение. Я обратился в 
институтский комитет комсомо-
ла и, получив направление и по-
ложительную характеристику, 
отнес заявление в Дзержинский 
аэроклуб. Он базировался на ма-
леньком, окруженном лесами 
подмосковном аэродроме Крю-
ково. Летали мы на учебном У-2. 
Отучился я и в конце марта 
1941-го попал в Борисоглебскую 
военную школу пилотов. Прися-
гу принимал 1 мая, в праздник. А 

через неполных два месяца нача-
лась война…

В первом же бою едва не по-
гиб. Прозевал начало атаки и от-
стал от ведущего. На меня нава-
лились два Focke-Wulf FW-190. 

Пришлось крутить «бочки», пи-
кировать, снижаться почти до 
земли, чтобы не быть сбитым. Я 
ведь оказался без прикрытия. В 
итоге не только ушел из-под огня, 
но и завалил один «фоккер». 

Правда, мне его не засчитали, не 
поверили, а доказательств я при-
вести не мог. Еще и отругали за 
отрыв от ведущего.

— Счастье, что живы остались.

— Это так, не поспоришь. В даль-
нейшем я налетал три тысячи ча-
сов, сделав около ста боевых вы-
летов в Великую Отече-
ственную и полторы со-
тни в Корее. 
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Корейская война. Американская «летающая крепость» В-29 в прицеле фотопулемета.
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 10 мая 2017 г.

Орден Славы стал прямым аналогом Георгиевского креста  —  символом 
личного мужества и отваги в бою.  
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Особая защита

«Круг лиц, которые могут быть наделены пра-
вом участвовать в государственной системе 
бесплатной юридической помощи, в целях не-

допущения недобросовестных участников предлагает-
ся ограничить нотариусами и адвокатами», — сообща-
ют в минюсте. Кроме того, планируется установить 
требование представлять информацию в Минюст Рос-
сии для проведения мониторинга деятельности по ока-
занию бесплатной юридической помощи гражданам и 
правовому просвещению населения, а также организо-
вать учет юридических клиник. Будет предусмотрена 
также реализация федеральных и региональных про-
грамм правового просвещения населения.

По данным Федеральной палаты адвокатов, в прош-
лом году в государственных программах бесплатной 
юридической помощи приняли участие более 12 тысяч 
адвокатов. Они помогли 81 тысячи 899 малоимущим 
гражданам. В прошлом году из бюджетов различных 
уровней на оплату адвокатов в рамках программ бес-
платной помощи было выделено более 113 миллионов 
рублей.

Кстати, недавно министерство юстиции опублико-
вало «Руководство по оценке региональной системы 
бесплатной юридической помощи и принятию управ-
ленческих решений о мерах по ее совершенствова-
нию». 

В руководстве подчеркивается, что некоторые су-
ществующие системы оказания бесплатной юридиче-
ской помощи являются эффективными, однако при 
этом не охватывают определенные категории социаль-
но незащищенных лиц, которым требуется та или иная 
юридическая помощь. В этой связи документом пред-
лагается пошаговая инструкция по выяснению, суще-
ствуют ли в регионе лица, не обеспеченные юридиче-
ской помощью, в которой они нуждаются, а также спо-
собы исправления ситуации или совершенствования 
региональной системы оказания правовой помощи. 
Проще говоря, региональные власти вправе самостоя-
тельно расширять перечень лиц, имеющих право на 
бесплатную юридическую помощь. Но для этого будут 
изучаться условия в каждом регионе конкретно, какие 
там существуют социальные проблемы.

Как сказала «РГ» специалист по правовым вопросам 
департамента по адвокатуре ФПА РФ Юлия Корухова, 
принятие государством обязательства по предоставле-
нию гражданам квалифицированной юридической по-
мощи, в том числе в необходимых случаях — на бес-
платной основе, является одним из важнейших крите-
риев обеспечения доступа к правосудию.

СЛУЖБА  В армии появятся 
свои пиар-офицеры

Лейтенант 
с информацией

 Юрий Гаврилов

В ЭТОМ году Военный университет Минобороны Рос-
сии начнет готовить собственных офицеров-информа-
ционщиков. Будущим местом их работы станут ведом-
ственные пресс-службы, а также имеющиеся в Воору-
женных силах газеты, журналы, телестудии и сайты.

Первая группа пиар-курсантов сядет за парты 1 сен-
тября, когда по всей стране начнется учебный год.  Под-
готовка в Военном университете минобороны рассчи-
тана на пять лет. После успешного освоения учебного 
курса и сдачи государственных экзаменов каждому вы-
пускнику присвоят звание «лейтенант» и квалифика-
цию специалиста по информационному и медиакомму-
никационному обеспечению военной деятельности. 

Образовательные 
дисциплины для кур-
сантов подобрали та-
ким образом, чтобы 
будущие офицеры-
информационщики, 
помимо основной 
специальности овла-
дели в университете 
еще и необходимы-
ми для каждого лей-
тенанта знаниями и 
практическими на-
выками по тактике, 
огневой, инженер-
ной и другим видам 
боевой подготовки. 
Иными словами, готовить в армейском вузе граждан-
скую «штафирку» при погонах никто не собирается.

Будущие офицеры-пиарщики должны уметь отсле-
живать информационные тренды и самостоятельно го-
товить и продвигать медиаконтент в интересах Воору-
женных сил. Для этого в новой армейской вузовской 
программе предусмотрена творческая часть. Помимо 
умения работать во всех журналистских жанрах курсан-
тов научат делать фоторепортажи и видеосюжеты, а так-
же помогут освоить современные формы работы с ин-
тернет-СМИ. Они будут составлять пресс-релизы и ин-
формационные справки для средств массовой информа-
ции, организовывать брифинги и пресс-конференции, 
моделировать «круглые столы» по военной тематике, а 
также освоят навыки общения с журналистами. 

Такой работой сейчас занимаются сотрудники 
пресс-служб минобороны. Однако «пиаровского» об-
разования они, как правило, не имеют. События в Си-
рии показали, что деятельность на информационном 
поле сейчас приобретает все большую актуальность. 
Поэтому решение армейского руководства организо-
вать подготовку офицеров по специальности «Инфор-
мационное и медиакомму-
никационное обеспе-
чение военной дея-
тельности» вы 
глядит весьма 
своевременным. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин поручил разработать постоянный механизм расселения 
аварийного жилья

Дом на вырост
Кира Латухина

Т
ри блока вопросов из май-
ских указов: предоставле-
ние услуг гражданам, неза-

висимая оценка их качества и 
расселение из аварийного жилья 
— обсудили вчера в Кремле на 
совместном заседании Госсовета 
и Комиссии по мониторингу до-
стижения целевых показателей 
социально-экономического раз-
вития.

Реализация указов позволила 
укрепить партнерство всех уров-
ней власти и гражданского обще-
ства в решении национальных 
задач. «Но проблем еще очень 
много, и нерешенных вопросов 
больше, чем того, что удалось 
сделать», — считает президент. 

Глава государства предложил 
обсудить три темы. Первая — 
многофункциональные центры. 
«Еще несколько лет назад гра-
ждане, чтобы получить справку, 
вынуждены были практически 

везде, без всякого исключения, 
простаивать в очередях, обивать 
пороги различных контор, пла-
тить деньги посредникам», — за-
метил он. Но сегодня благодаря 
трем тысячам МФЦ, открытым 
почти по всей стране, практиче-
ски весь спектр госуслуг можно 
получить в «одном окне». Число 
обращений в прошлом году пре-
высило 60 млн. 

Вторая тема — независимая 
оценка качества работы органи-
заций соцсферы. «Независимая 
оценка нам нужна, разумеется, 
не для галочки. Это реальная воз-
можность для людей влиять на 
процесс изменений в работе тех 
учреждений, которые наиболее 
важны в конкретной, ежеднев-
ной практической жизни: это 
больницы, поликлиники, учре-
ждения образования и культу-
ры», — обозначил президент. 

И наконец, третья тема — лик-
видация аварийного жилья: ба-
раков и времянок, где десятиле-

тиями живут люди без элемен-
тарных удобств. Была задача — до 
сентября 2017 года предоставить 
новое комфортное жилье более 
чем 700 тысячам граждан. На 
апрель расселено 8,13 млн ква-
дратных метров (почти 73 про-
цента планового показателя), на 
которых проживает 520 тысяч 
человек. Подавляющее большин-
ство регионов выполняют зада-
чи, несмотря на сложности, оце-
нил президент и предложил под-
умать о мерах поощрения, вклю-
чая финансовые. А губернаторы, 
которые явно не укладываются в 

сроки, в том числе из-за управ-
ленческих промахов, должны 
взять на себя персональную от-
ветственность. «Одновременно 
хочу предостеречь тех, кто в по-
гоне за соблюдением сроков пы-
тается навязывать людям дома, 
где крыши текут, штукатурка 
осыпается, то есть по принципу 
«возьми, Боже, что нам негоже», 
ну и просто чтобы отчитаться», — 
продолжил Путин. «Важны не 
только сроки, но и качество жи-
лья», — напомнил он. Глава госу-
дарства поручил выработать пос-
тоянно действующие механизмы 
расселения аварийного жилфон-
да и запустить их с 2019 года. А на 
переходный период — продлить 
работу Фонда ЖКХ, который в 
целом доказал свою эффектив-
ность. 

Реализация программ пересе-
ления завершилась в 14 регио-
нах, сообщил министр строи-
тельства и ЖКХ Михаил Мень. 
Подавляющее большинство 
справится в установленные сро-
ки, уверен он. Но ситуация в 11 
регионах вызывает опасения. 
«Минстрой ведет работу в руч-
ном режиме с каждым проблем-
ным регионом», — сообщил Мень. 
Он также заметил, что из года в 
год объем аварийного жилья бу-
дет расти. «Поэтому стране ну-
жен постоянно действующий ме-
ханизм расселения», — заключил 
он. Законопроект должен быть 
разработан до июля 2018 года.

«Реновация жилищного фонда 
— действительно насущная про-
блема, и если ее не решать, то к 
тому аварийному фонду, кото-

рый есть в России, прибавится 
еще примерно такая же цифра в 
ближайшие 10—15 лет», — заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
«Инициаторами программы 
были сами москвичи, которые 
проживают там, — сказал он. — 
Порядок включения в нее исклю-
чительно добровольный». Новое 
жилье будет максимально ком-
фортным, так что жилищные ус-
ловия не ухудшатся, а улучшат-
ся, объяснил мэр. «Программа 
действительно нужная для Мо-
сквы, хотя очень сложная и труд-
ная», — сказал он. И сейчас идет 
работа в Госдуме, чтобы принять 
взвешенный законопроект.

Подводя итоги, глава государ-
ства предостерег от попыток об-
мануть людей при выполнении 
майских указов. Он процитиро-
вал Ленина, что бывает по форме 
правильно, а по существу — изде-
вательство. Отчитаться за выпол-
нение невыполненных обяза-
тельств — хуже, чем не выполнить 
нормы, предусмотренные указа-
ми, или сместить их вправо по 
графику. «Это извращает саму 
суть нашей с вами работы»,  — 
сказал он. «Качественно должно 
быть все сделано, без обмана для 
людей. Повторяю еще раз, это бу-
дет хуже, чем не сделать в срок», 
— подчеркнул Путин.

Прокомментировал прези-
дент и программу реновации 
«пятиэтажек»: идея хорошая и 
перспективная, но она должна 
быть во благо людей, а не во вред. 
«Здесь есть проблемы, о которых 
мы знаем, мы с мэром Москвы об 
этом уже говорили. Надеюсь, все 
будет скорректировано в соот-
ветствии с пожеланиями гра-
ждан», — заметил он. «Ничего не 
должно быть сделано с помощью 
силы, все должно осуществлять-
ся в рамках действующего зако-
на, — заявил глава государства. — 
Нельзя нарушать фундаменталь-
ные права граждан, в том числе и 
в  сфере их имущественных 
прав».

Событие В Кремле открыли крест в память о великом князе 
Сергее Александровиче

Россия у нас одна
Татьяна Замахина 

П
р е з и д е н т  Р о с с и и 
В л а д и м и р  П у т и н 
принял участие в це-
ремонии открытия 
креста в память о ве-

ликом князе Сергее Александро-
виче около Никольской башни в 
Кремле. 

Памятник, снесенный боль-
шевиками, воссоздан на месте 
убийства князя. Это — напоми-
нание о той цене, которую наше-
му народу пришлось заплатить 
за разобщенность и вражду, зая-
вил на церемонии глава государ-
ства. Президент призвал пом-
нить, что «Россия у нас одна».

Убийство великого князя, мо-
сковского генерал-губернатора 
Сергея Александровича в самом 
сердце России стало предзнаме-
нованием грядущей революции 
и гражданской войны. Пятый 
сын императора Александра II 
был взорван в карете в 65 шагах 
от Никольской башни Кремля 
террористом-эсером Иваном 
Каляевым 4 февраля 1905 года. 

Крест, установленный здесь 
несколько лет спустя, стал пер-
вым памятником, снесенным в 
Кремле большевиками. Он пал 
жертвой знаменитого субботни-
ка с участием Владимира Лени-
на. Но подлинники проектных 
материалов сохранились в доме-
музее его автора — художника и 
архитектора Виктора Васнецо-
ва. По ним скульптор Сергей По-
легаев и воссоздал памятник с 
исторической точностью. 

На кресте с изображением 
распятого Христа и скорбящей 
Богоматери символичная над-
пись: «Отче, отпусти им, не ве-
дают бо, что творят».

Памятник освятил Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. 
И его слова у подножия креста — 
тоже о спасительном всепроще-
нии.

 В месте, где было совершено 
убийство великого князя, был 
сделан выбор «в пользу презре-
ния к ценности человеческой 
жизни, готовности принести на 
кровавый алтарь политического 
переворота жизни людей», ска-
зал Патриарх. 

Он отметил важность того, 
чтобы в год столетия революции 
«урок братоубийственной рас-
при дал нам нравственные силы 
разглядеть в соотечественниках 
своих братьев и сестер».

«Воссоздание креста в па-

мять о Сергее Александровиче 
является актом восстановления 
исторической справедливости, 
но справедливость — это не пои-
ски того, кто прав, а кто виноват, 
— сказал предстоятель. — Навер-
ное, нет ни одной семьи на про-
странстве Руси, которая не была 
бы разделена в свое время рево-
люцией. И сегодня нам следует 
учиться у священномученицы 
Елизаветы Федоровны, жены 
Сергея Александровича, про-
стившей убийцу своего мужа».

По словам Владимира Пути-
на, крест «служит напоминани-
ем о цене, которую пришлось за-
платить за взаимную ненависть, 
разобщенность, вражду, о том, 
что мы должны сделать все, что-
бы сохранить единство и согла-
сие нашего народа». 

 «Россия у нас одна, и все мы, 
каких бы разных взглядов и по-
зиций ни придерживались, 
должны беречь и защищать ее, 
во главу угла ставить будущее 
нашего народа, счастье наших 
людей, наших детей и внуков», — 
сказал президент.

Воссозданием памятника за-
нималось Российское военно-
историческое общество совмес-
тно с Фондом содействия возро-
ждению традиций милосердия и 
благотворительности «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» (ЕСПО). И, 
что характерно, тоже на пожер-
твования, как и около века на-
зад. 

«Только тогда первые деньги, 
собранные на памятник, горо-
жане бросали к подножию про-
стого деревянного креста, уста-
новленного на месте гибели кня-
зя, а теперь средства собирали, 
конечно, по-новому — в основ-
ном через Интернет», — расска-
зала глава фонда ЕСПО Анна 
Громова. 

А камень, из которого сдела-
ли подножие, специально при-
везли из-под Киева — точно та-
кой же, как и сто лет назад, заме-
тила глава фонда ЕСПО. 

Президенту Анна Громова по-
дарила книгу с архивными и 
историческими материалами о 
памятнике. 

«Этот крест поможет всем 
тем, кто трудится в Кремле на 
благо России», — обещала глава 
фонда. 

По словам президента, крест «служит напоминанием о цене, которую пришлось заплатить за взаимную нена-
висть, разобщенность, вражду».

Пообщаться в кулуарах с вице-премьером Ольгой Голодец, курирующей социальную сферу, было много желающих.

Акцент

 Реализация программ 
переселения завершилась 
в 14 регионах

Готовить в Военном 
университете 
мин обороны 
гражданских 
«штафирок» 
при погонах никто 
не собирается

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Шанс в будущем стать офицером-информационщиком есть в 
том числе у нынешних кадетов.

ВЛАСТЬ

«Газпром» 
начинает 
прокладку 
«Турецкого 
потока»

ТРУБЫ В МОРЕ

Кира Латухина

КРУПНЫЕ проекты и расшире-
ние запасов газа обсудили на 
встрече в Кремле президент Вла-
димир Путин и глава «Газпрома» 
Алексей Миллер. После перегово-
ров лидеров России и Турции в 
Сочи очередной раз стало ясно, 
что поддержка Анкары по «Турец-
кому потоку» будет действенной. 
Можно приступать к работе, тем 
более что у компании все готово 
для морской укладки.

«Рост поставок российского 
газа на европейский рынок про-
должается», — заявил Миллер. С 
начала 2017 года они увеличи-
лись на 15 процентов. Это 8,6 
миллиарда кубометров плюс к 
объемам прошлого года.

 «Без сомнения, такой рост 
спроса подтверждает наши пла-
ны, намерения реализации круп-
ных новых газотранспортных 
проектов, в частности, речь идет о 
проекте «Турецкий поток», — про-
должил глава компании и сооб-
щил, что полностью завершены 
все подготовительные и мобили-
зационные работы. В течение не-
скольких дней можно начать мор-
скую укладку газопровода.

Накануне Владимир Путин го-
ворил по этому проекту в Сочи с 
президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. «Уверен, что 
со стороны наших турецких пар-
тнеров поддержка будет дейст-
венной, она будет обеспечена, — 
сказал он. — Надо начать работу, 
потом посмотрим, как проект ре-
ализуется. Начинайте». «Есть», — 
ответил Миллер.

На 1 января 2017 года разве-
данные запасы «Газпрома» со-
ставляют 36,4 триллиона кубоме-
тров газа. Основными регионами 
геологоразведки являются Даль-
ний Восток и Восточная Сибирь, 
шельф Охотского моря, шельф Ба-
ренцева моря, шельф Карского 
моря. «Но, конечно же, в первую 
очередь это наш новый добычной 
регион — это регион полуострова 
Ямал», — подчеркнул глава «Газ-
прома». 

Проведены комплексные гео-
логоразведочные работы на Там-
бейской группе месторождений, 
сейсмические работы в 3D, про-
бурены 14 поисково-разведоч-
ных скважин, и прирост запасов 
составил 4,1 триллиона кубоме-
тров. Таким образом, запасы кла-
стера — 6,7 триллиона кубоме-
тров, сообщил Миллер.

«Хочу вас поздравить — это 
очень серьезная информация и, 
можно сказать, серьезное собы-
тие в большой энергетике стра-
ны», — похвалил глава государст-
ва. «Прошу вас представить пред-
ложения по тому, как вы предпо-
лагаете работать с этими новыми 
запасами, но просил бы обратить 
при этом внимание как минимум 
на два серьезных обстоятельст-
ва», — сказал он.

Во-первых, при выборе пар-
тнеров нужно исходить из того, 
что они в состоянии самостоя-
тельно привлекать необходимые 
финансовые ресурсы для сов-
местной работы. И во-вторых, 
следует максимально опираться 
на технологические возможности 
российской науки и промышлен-
ности. «Чем более независимыми 
мы будем в этой сфере, тем лучше. 
И это, безусловно, должно под-
держивать высокотехнологич-
ную сферу нашей экономики», — 
пояснил Путин. 

«Без сомнения, такой значи-
тельный прирост запасов позво-
ляет «Газпрому» подумать о реа-
лизации новых проектов в обла-
сти сжижения газа, в области га-
зопереработки, в области газохи-
мии», — заметил Миллер. По его 
словам, ряд месторождений Там-
бейской группы содержит так на-
зываемый жирный газ, который 
характеризуется высоким содер-
жанием этана, и глубокая перера-
ботка компонентов жирного газа 
повысит экономическую эффек-
тивность разработки всех запа-
сов Тамбейской группы. Компа-
нии-партнеры нужны, чтобы сни-
зить риски, и «Газпром» готов 
рассмотреть возможность созда-
ния совместных предприятий. 

Владимир Путин: 
«Надо начать рабо-
ту, потом посмо-
трим, как проект 
реализуется. 
Начинайте». 
Алексей Миллер: 
«Есть»
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Майские звезды
С моим участием было 
сбито шестнадцать не-
мецких самолетов, из 

них лично мне засчитали три. 
Плюс тринадцать подтвержден-
ных американцев. Еще восемь 
подбил, в том числе два тяжелых 
бомбардировщика Boeing B-29 
Superfortress, но момент падения 
не видел, поэтому их тоже не 
включили в общий счет.

— А с кем легче было воевать — с 
немцами или с американцами?
— Перед Кореей мы получили са-
молеты МиГ-15, они были воору-
жены одной 37-миллиметровой 
пушкой и двумя 23-миллиметро-
выми, могли вести прицельную 
стрельбу на дистанции 800 ме-
тров. На американских истреби-
телях F-86 Sabre стояли шесть 
12,7-миллиметровых пулеметов, 
поражавших цели на расстоянии 
400 метров. В этом мы имели пре-
имущество, зато Sabre превосхо-
дил МиГ в маневренности, даль-
ности полета, наборе скорости на 
пикировании. Поэтому нельзя 
говорить, с кем было легче или 
труднее. Война есть война. Это не 
загородная прогулка.

Меня ведь тоже три раза сби-
вали. Дважды на Великой Отече-
ственной и потом в Корее.

В феврале 43-го под Калугой 
мы атаковали группу Focke-
Wulf-190, но ответным огнем 
немцы повредили мой Ла-5, дви-
гатель заглох. Я сумел дотянуть 
до линии фронта, стал снижаться 
над густым лесом. По правилам 
надо было прыгать, но я заметил 
впереди большую поляну и спла-
нировал туда. Самолет прополз 
по снегу метров двести и остано-
вился. Вскоре подоспели наши 
солдаты, помогли добраться до 
Сухиничей, откуда я вернулся в 
полк и продолжил участвовать в 
полетах. Самолет потом вывезли, 
отправили на ремонт.

«Так ты москаль? 
Сейчас прикончу!»
— И во второй раз тоже удалось 
возвратиться к своим?
— Нет, 19 марта 1944 года все было 
гораздо хуже. Мы на трех маши-
нах выполняли задание за линией 
фронта, в районе Проскурова 
встретили девять бомбардиров-
щиков Junkers-88 в сопровожде-
нии шестерки истребителей 
Messerschmitt-110 и решили ата-
ковать. Я прикрывал самолет Пав-
ла Маслякова, вдруг — резкий 
удар, сильная боль, кабину вмиг 
заволокло дымом и пламенем. 
Снаряд попал в сиденье под нога-
ми, перебил трубку подачи топли-
ва. Попытался вылезти, не смог. 
Отстегнул привязные ремни, рез-
ко отдал ручку вперед, самолет 
ушел вниз, и я выпал. От рывка 
при открытии парашюта потерял 
сознание. Пришел в себя у земли,  
но не успел сгруппироваться. От 
сильного удара опять отключился.

Очнулся, почувствовав, что 
снимают ремень с пистолетом. 
Открыл глаза, увидел людей в не-
знакомой форме с черепом и ко-
стями в петлицах. Немцы! Плен! 
Попробовал встать, но рухнул от 
дикой боли: из перебитых оскол-
ками ног хлестала кровь. Мне 
разрезали сапоги, кое-как забин-
товали раны, забросили в подъе-
хавшую машину и под охраной 
повезли в ближайшее село.

Из штаба вышел офицер с пе-
реводчиком. Начал допрос: «Ка-
кая часть? Где находится аэро-
дром? Сколько самолетов?» Я ска-
зал, что не буду отвечать. Немец 
махнул рукой:расстрелять. 
«Erschieen…» Это слово я знал. На 
счастье, автомобиль не завелся, 
водитель  начал колдовать с мото-
ром. Из дома показалась группа 
офицеров. Старший спросил, 
ткнув пальцем в мою сторону: 
«Танкист?» Я-то весь обгоревший. 
Ему объясняют: летчик, приказа-
но расстрелять. Командир пока-
чал головой: нет, в госпиталь.

— Повезло…
— Запустить двигатель машины 
так и не получилось, меня пере-
несли в телегу, в которой лежал 
раненый немецкий капитан. Он 
посмотрел в мою сторону и про-
молчал. Управлял лошадями по-
лицай из местных, из украинцев. 
Когда выехали за село, говорю 
ему: «Земляк, отпусти, будь че-
ловеком». Он даже подпрыгнул: 
«Так ты москаль? Сейчас при-
кончу, вражина! Прощайся с 
жизнью!» И потянулся к винтов-
ке. Остановил самосуд немец, 
прикрикнув на полицая. Я опять 
потерял сознание. Сильно трясло 
на разбитой дороге.

Выгрузили меня в лагере для 
военнопленных на околице Про-
скурова. Сейчас это город Хмель-
ницкий. Если, конечно, новые ки-
евские власти опять его не переи-
меновали…

Я сразу попал на хирургиче-
ский стол. Самодельный, конеч-
но. Оперировали подручными 
средствами наши, советские вра-
чи. Тоже из числа заключенных. 
Вытащили осколки из ног, прав-
да, не все, а какие смогли, мелкие 
до сих пор во мне сидят. Ожоги на 
лице и руках обработали специ-

альной немецкой мазью. Было 
дико больно. Мне сказали: «По-
терпи. Зато шрамов и рубцов не 
останется». Действительно, за-
жило почти без следов…

Через неделю началось насту-
пление наших войск, к городу 
прорвались части 1-й гвардей-
ской армии под командованием 
генерал-полковника Гречко. 
Немцы засуетились, готовясь к 
отступлению. Военнопленных, 
которые могли сами ходить, по-
гнали на запад, а лазарет с ране-
ными решили уничтожить. Мы 
лежали и беспомощно смотрели, 
как зондеркоманда сжигает из 
огнемета бараки, подбираясь 
ближе и ближе… Погибли бы, без 
сомнения, но ударила артилле-
рия, снаряды начали рваться на 
территории лагеря, и немцы бе-
жали, не закончив работу. Потом 
мы узнали, что военнопленных 
из нашего лагеря немцы расстре-
ляли на берегу Южного Буга, не 
сумев переправить через реку.

«После таких ранений 
летать нельзя»
— Судьба!
— Через день меня отвезли в поле-
вой госпиталь. Там уже на настоя-
щем хирургическом столе разре-
зали бинты на ногах, а под ними — 
десятки, сотни вшей! Счастье, что 
гангрену не заработал. Но от 
брюшного тифа не уберегся. Две 
недели провалялся в бреду, сни-
лись сплошные кошмары, беско-
нечный воздушный бой, из кото-
рого не мог выбраться. Даже 
день рождения провел в бессоз-
нательном состоянии.

В начале мая стал подни-
маться с койки, осторожно хо-

дить на костылях, потом осме-
лел и выполз на улицу. Оказа-
лось, госпиталь располагался на 
краю аэродрома. Присмотрев-
шись, разобрал издали знако-
мые силуэты «лавочкиных». 
Кое-как доковылял поближе и… 
не поверил глазам: у самолета 
стояли летчики моей эскадри-
льи — Саша Васько и Витька 
Александрук. Меня не узнали, 
ноль внимания.

Бросился к ним: «Ребята, это 
я, Крамаренко!» Смотрят с сом-
нением. Лицо-то еще не зажило, 
вместо офицерской формы — роба 
больничная, признать трудно. 
Наконец, Витька по прозвищу 
Шмага неуверенно говорит: «Гля-
ди-ка, вправду — он! А мы решили, 
что ты, Серега, погиб, сгорел…»

— Когда вернулись в часть?
— Месяца через два. Медкомис-
сия собиралась отстранить от по-
летов из-за перебитых ног. Мол, 
после таких ранений летать нель-
зя. Я предусмотрительно оставил 
палочку за дверью и начал делать 
приседания, только что гопака 
перед комиссией не станцевал. 
Главврач рассмеялся и написал в 
заключении: «Годен без ограни-
чений».

На поезде добрался до Бреста, 
а там уже отыскал аэродром, где 
располагался мой полк. 

— С вами же воевал и трижды Ге-
рой Советского Союза Иван Ко-
жедуб?
— Тогда у нашего замкомполка 
было две медали «Золотая Зве-
зда». В конце войны я несколько 
раз летал в паре с «Бородой» (это 
позывной Кожедуба), пока его 
постоянный ведомый Дмитрий 
Титаренко болел. Довелось пово-
евать и на Ла-7 с бортовым номе-
ром 27. Ивана Никитовича в 
апреле 45-го на две недели вызва-
ли в Москву, и последние боевые 
вылеты на Берлин я совершал на 
его «лавочкине». 

«Запрещалось говорить, 
что едем в Корею»
— Следующий ваш бой случился 
уже в Корее, Сергей Макарович. 
Как все было оформлено в офи-
циальном приказе?
— Нам никто их не показывал, 
приказов. В офицерской книжке 
записали: служба по спецпред-
писанию. Ни разъяснений, ни 
уточнений. Даже родным запре-
щалось говорить про Китай, тем 
более Корею. 

— Американцы знали, что воюют 
не с корейцами?
— Не дураки же, должны были до-
гадаться. Хотя официально СССР 
никогда не признавал, что совет-
ская авиация участвовала в бое-
вых действиях, нам категориче-
ски запрещали залетать за линию 
фронта, чтобы не попасть случай-
но в плен. Воздушные бои прохо-
дили только над территорией 
КНДР, сбитых советских летчи-

ков потом подбирали и доставля-
ли на аэродром китайские или ко-
рейские солдаты. Удостоверения 
личности мы не брали, и инструк-
тировали нас так, чтобы в полете 
говорить по-корейски, даже спе-
циальные шпаргалки подготови-
ли. Почти два месяца заучивали 
команды. Во время учебных поле-
тов дело обстояло более-менее 
нормально, благо планшет с под-
сказками лежал на коленях, но в 
ходе боевых действий, когда до 
гибели порой оставались секун-
ды, корейская грамота вмиг уле-
тучивалась из головы, и радиооб-
мен шел исключительно на рус-
ском языке. Американцы не мо-
гли этого не слышать.

Надо сказать, что нашим пяти-
десяти, хоть и прекрасным МиГ-
15, противостояли три воздушные 
армии — свыше двух тысяч боевых 
самолетов. Ясно, что воевать про-
тив такой мощи чрезвычайно 
трудно. Силы были явно неравны 
— один к сорока. Кроме отличных 
летно-тактических данных МиГов 
и мастерства пилотов, нас спаса-
ло, что главная задача американ-
цев состояла в том, чтобы сбро-
сить бомбы, выпустить ракеты по 
целям в Северной Корее и вер-
нуться живыми на аэродромы.

Поэтому наше командование 
решило не маскировать истреби-
тели защитной окраской, а, нао-
борот, сделать их еще приметнее. 
Изготовленные из серебристого 
алюминия, покрытые бесцвет-
ным лаком крылья и фюзеляж 
МиГ-15 были видны на десятки 
километров, особенно на ярком 
южном солнце. Американцы сво-
евременно замечали наши само-
леты и уходили за береговую чер-
ту, куда мы не залетали.

Но к такой тактике противник 
перешел не сразу, а после сокру-

шительного поражения. 12 
апреля 1951 года мы вывели 
из строя двадцать пять стра-
т е г и ч е с к и х  В - 2 9 
Superfortress из сорока вось-
ми, летевших бомбить мост 
через реку Ялуцзян. Были 
уничтожены и четыре ис-

требителя F-84 Thunderjet. 
Это походило на настоящую 
бойню. Все наши МиГи бла-

гополучно вернулись на базу, 
только у нескольких имелись 
пробоины от огня пулеметов. 
Американцы объявили в войсках 
недельный траур и почти три ме-
сяца не решались летать в днев-
ное время. Потом «Суперкрепо-
сти» стали потихоньку выходить 
на задания, но старательно избе-
гали встреч с нами.

И все-таки мы нанесли врагу 
еще один болезненный удар. За 
так называемую «черную неде-
лю» с 22 по 27 октября 1951 года 
нам удалось сбить двадцать В-29. 
Более «Летающие крепости» в 
зону действия МиГов не лезли. Ко-

рейские села и города были спасе-
ны от ковровых бомбардировок. 
Мы же стали презрительно назы-
вать В-29 «летающими сараями» 
— так легко и хорошо они горели.

А 17 января меня сбили…

«Я висел на стропах 
и ждал конца...»

— Нас атаковали три группы 
Sabre, в какой-то момент я по-
чувствовал резкий удар, и мой 
самолет начал стремительно 
вращаться. Прижало к левому 
борту, рули не действовали. 
Было впечатление, будто отле-
тело крыло! С большим трудом 
я дотянулся до ручки катапуль-
тирования, рванул и… от резко-
го удара на миг потерял созна-
ние. Придя в себя, вытащил вы-
тяжное кольцо парашюта. Ку-
пол открылся, меня резко трях-
нуло, и я повис на стропах.

До облаков было метров 800. 
Я оглянулся и увидел стреми-
тельно приближающийся F-86. 
От него потянулись дымные ни-
точки трасс из шести пулеме-
тов… Дистанция до Sabre оста-
валась большой, и пули, загиба-
ясь, сначала проходили значи-
тельно ниже, но с каждой долей 
секунды приближались к моим 
ногам. Помню, даже поджал их — 
так четко ощущал, что еще миг, 
и свинец начнет рвать тело на 
куски. Вдруг трасса исчезла. 

Смотрю: американец резко на-
кренился и пронесся рядом, 
метрах в пятидесяти. Меня 
даже заболтало от вызванной 
им воздушной струи. Sabre 
сделал разворот и вновь за-
шел в атаку…

Думаю, он хотел ото-
мстить за гибель своего ве-

дущего, которого я сбил не-
сколькими минутами ранее. 
Я висел на парашюте и 

ждал конца, понимая, что во вто-
рой раз летчик вряд ли промахнет-
ся. До спасительных облаков оста-
лось метров сто, когда Sabre начал 
стрелять. Новая трасса прошла да-
леко, и я успел вскочить в облако. 
Сразу стало темно, но ощущение, 
что меня никто не видит, и я могу 
не искать взглядом этот чертов ис-
требитель, было прекрасным!

— Больше F-86 вас не преследо-
вал?
— Там же гористая и лесистая 
местность, американец побоялся 
слишком снижаться, чтобы не за-
цепиться за сопку.

При посадке я сильно ударился 
о землю, потом несколько дней бо-
лел позвоночник, на затылке вы-
росла огромная шишка. Но глав-
ное, остался живым, кости целы!

Погасил купол парашюта, 
оглянулся. Вроде тихо. Спустил-
ся с пригорка и на дороге, идущей 
вдоль поля, увидел крестьянина с 
запряженной ослом двухколе-
сной повозкой. Кореец тоже меня 
заметил, взял в руки вилы... Надо 
было объяснить, что я — не враг. 
Прежде случалось, что крестьяне 
до полусмерти избивали спу-
скавшихся на парашютах амери-
канских летчиков. Решил упро-
стить себе задачу и произнес: 
«Ким Ир Сен — хо! Сталин — хо!»

— Что означает «хо»?
— «Хорошо».

Для гарантии я выдал на бис: 
«Пхеньян — хо! Москва — хо!» Тут 
кореец окончательно успокоился и 
закивал головой: «Хо, хо!» Усадил в 
двуколку и повез в деревню. Там я 
на пальцах растолковал, что меня 
сбили в бою, я — русский летчик, за-
щищающий их землю от американ-
цев. Корейцы залопотали на своем, 
накрыли стол, угостили какой-то 
острой капустой, налили рисовой 
водки. Словом, встретили госте-
приимно. Утром пришла машина 
из части. Меня уложили в кузов и 
повезли. Я пытался сидеть, но по-
звоночник побаливал, все-таки 
16-кратная перегрузка при ката-
пультировании и удар о сопку да-
вали о себе знать. В том бою, в кото-
ром упал мой самолет, погиб моло-
дой летчик Филиппов, а старший 
лейтенант Вороной с трудом дотя-
нул до аэродрома…

Вскоре пришла замена, мы вер-
нулись в Советский Союз. С 1 
апреля 1951 года по 31 января 
52-го наш 176-й гвардейский полк 
уничтожил 107 самолетов против-
ника, потеряв при этом двенад-
цать МиГов. Пятеро летчиков по-
гибли. 

«Мы сорок лет молчали 
о Корее»
— А когда вам дали звание Героя?
— 10 октября 51-го. К тому време-
ни я сбил десять американских 

самолетов. Пять истребителей и 
столько же бомбардировщиков.

— Золотую Звезду вручали там 
же, в Корее?
— Нет, в Кремле 1 апреля 52-го. Я 
уже учился в военно-воздушной 
академии. В указе Верховного Со-
вета СССР не указывалось, за что 
именно награда. За участие в той 
войне я получил и орден Боевого 
Красного Знамени, но говорить об 
этом разрешили только через со-
рок лет.

Считаю, своим участием в бое-
вых действиях мы остановили тре-
тью мировую войну. Наши летчи-
ки разгромили стратегическую 
авиацию США, показав, что В-29 
лучше не соваться на территорию 
СССР. А американцы планирова-
ли сбросить атомные бомбы на 
Советский Союз…

— Говорят же, что плохой мир 
лучше доброй ссоры.
— Да, лучше со всеми ладить. Но 
для этого надо быть сильным. Со 
слабаком никто не станет счи-
таться. Сейчас наша армия за-
метно окрепла. Особенно по 
сравнению с девяностыми года-
ми. Знаю об этом не понаслыш-
ке. Мой зять — полковник, оба 
его сына и мои внуки — офицеры. 
Андрей — десантник, старший 
лейтенант. Сергей служит в кос-
мических войсках, капитан.

Военная династия продолжа-
ется…

Сергей Крамаренко сделал около 
ста боевых вылетов в Великую 
Отечественную и полторы сотни 
в Корее.

Акцент

 Меня тоже ведь три раза 
 сбивали. Дважды 
на Великой Отечественной 
войне и потом в Корее

Акцент

 Долго заучивали команды 
на корейском. Но в бою 
корейская грамота вмиг 
улетучивалась. Радиообмен 
шел на русском...

АНОНС
В майском номере «Родины» 
главной темой будут материа-
лы, объединенные рубрикой «Во-
енкоры». Мы расскажем о редак-
торе первой русской фронтовой 
газеты времен Отечественной 
войны Андрее Кайсарове, о короле 
фронтовых  репортажей с полей 
сражений второй половины XIX 
века Василие Немировиче-Дан-
ченко – брате знаменитого ре-
жиссера…
Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
«Роспечати» — индекс 73325, 
«Почты России» — индекс 63436, 
«Прессы России» — индекс 40687.
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С любимой супругой 
Юлией Алексеевной.

Как Сергей Макарович 
Крамаренко встречался 
с американскими 
летчиками уже в мирное 
время, читайте в журнале 
«Родина» и на сайте  
«Российской газеты».
rg.ru/art/1396301
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Аграрии 
просят еще 7—8 лет 
не отменять эмбарго 
на томаты из Турции

Помидоры 
подождут

Сергей Куликов

ПУТЬ в Турцию снова открыт для российских экспорте-
ров продовольствия. Теперь они могут вздохнуть свобод-
нее.

В Минсельхозе РФ надеются на рост объемов экспор-
та в Турцию. Само решение турецких коллег снять огра-
ничения на поставку российской сельхозпродукции по-
зволит укрепить торговые отношения между нашими 
странами, считают в ведомстве. Тем более что в марте —
апреле экспорт сельхозпродукции в Турцию уже вырос.

Могут вздохнуть свободнее и производители теплич-
ных овощей в России, чей главный конкурент — турецкий 
помидор — остался под запретом. Проблема лишь в том, 
сколько времени им потребуется, чтобы набрать сил для 
полноценной борьбы за российский рынок и вернуть 
вложенные в производство средства.

Как ранее подсчи-
тали эксперты Рос-
сийской академии 
народного хозяйства 
и госслужбы (РАН-
ХиГС), потери от за-
градительных пош-
лин, которые ввела 
Турция в середине 
марта в отношении 
российского продо-
вольственного экспорта (а это зерно, растительное ма-
сло, отходы масложировой и сахарной промышленно-
сти), составили 1,3—1,5 миллиарда долларов. С другой 
стороны, запрет на поставки в Россию турецких овощей 
позволил нашим производителям томатов и огурцов по-
лучить долю отечественного рынка стоимостью в пол-
миллиарда долларов. И то при условии, что они смогут 
выдержать конкуренцию с марокканскими или азербай-
джанскими помидорами. 

С зерном проще. Законтрактованные ранее поставки 
зерновых не останавливались, пояснил «РГ» вице-прези-
дент Российского зернового союза Александр Корбут. 
«Говорить, что наши зерновые экспортеры понесли по-
тери, довольно сложно, учитывая короткий срок дейст-
вия пошлин, — пояснил он. — Недогрузили несколько сот 
тысяч тонн зерна, но это не значит, что они пропали. 
Просто были перепроданы другим покупателям». Впро-
чем, при столь срочной смене маршрута неизбежны 
были потери в цене, но это снижение, как считает Алек-
сандр Корбут, было крайне незначительным. Есть некая 
упущенная выгода, но подсчитать ее проблематично.

«С моей точки зрения главная проблема во всей этой 
истории — это доверие, завоевать которое очень сложно, 
а потерять можно быстро, — резюмировал эксперт. — 
Впрочем, контакты между партнерами и с нашей, и с ту-
рецкой стороны все это время поддерживались, посколь-
ку всем было понятно, что проблемы с пошлинами явля-
ются временными. Так оно и вышло». Что же касается 
сроков возвращения на турецкий рынок — это вопрос не-
скольких дней. «Более того, иногда достаточно одного 
звонка, чтобы возобновить сотрудничество», — заметил 
Корбут. 

Между тем в Национальном союзе производителей 
плодов и овощей (Плодоовощной союз) пояснили, что 
проблема возврата инвестиций, вложенных производи-
телями в российское тепличное хозяйство, существует. 
Напомним, что ранее глава союза Сергей Королев уже 
заявлял «Российской газете», что за последние три года в 
стране было вложено только в развитие тепличного хо-
зяйства около 150 миллиардов рублей, это около 2,7 
миллиарда долларов. В эту сумму входят банковские 
кредиты, частные инвестиции, а также средства феде-
рального бюджета, которые направляются в рамках го-
сударственной поддержки отечественного производите-
ля. Так что отбить вложенные средства быстро не полу-
чится, а потому производители просят льготного для 
себя режима на ближайшие годы.

«Для полной окупаемости проектов, реализованных 
за последние три года, необходимо 7—8 лет, — пояснили в 
Плодоовощном союзе. — Поэтому, если к 2020 году мы 
будем полностью доминировать на внутреннем рынке 
томатов и собственное производство обеспечит его по-
требности на 85—90 процентов, можно будет подумать о 
постепенной отмене эмбарго на поставки турецких то-
матов». Впрочем, пока это всего лишь пожелания.

ЛИДЕРЫ «Роснефть» — наш мощный драйвер экономики

Будем с нефтью и газом 
Никита Кричевский,
доктор экономических наук, 

профессор

П
роизводственный отчет 
«Роснефти» за I квартал 
2017 г. достоин освещения 

по нескольким соображениям. 
Во-первых, крупнейшая государ-
ственная нефтяная компания 
страны, несмотря на низкую сы-
рьевую конъюнктуру и продол-
жающиеся санкции, показывает 
стабильно высокие темпы разви-
тия. Во-вторых, синергия от по-
глощения «Башнефти», анонси-
рованная в прошлом году, начи-
нает обретать конкретные очер-
тания в году нынешнем. В-тре-
тьих, нелишне посмотреть, как 
периодически возникающие вол-
ны медийного негатива против 
«Роснефти» и ее руководства 
разбиваются о практические ре-
зультаты деятельности нефтега-
зового лидера страны.

Лидер по добыче 
Один из главных показателей 

— добыча углеводородов. В I квар-
тале 2017 г. компания добыла бо-
лее 70 млн тнэ (тонн нефтяного 
эквивалента), что на 11% больше 
по сравнению I кварталом 2016 
г., при этом среднесуточная до-
быча жидких углеводородов воз-
росла на 13% год к году. По объе-
му добычи наш нефтегазовый ги-
гант превосходит все крупней-
шие компании отрасли.

Увеличение добычи могло 
быть еще большим, если бы не со-
глашение о сокращении добычи с 
ОПЕК, выразившееся в сниже-
нии производства жидких угле-
водородов на 70 тыс. барр./сут. в 
марте 2017 г. по сравнению с ок-
тябрем 2016 г.

Добыча природного газа в I 
квартале 2017 г. составила более 
17 млрд куб. м, что на 3% выше по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Еще в прош-
лом году «Роснефть» стала круп-
нейшим независимым произво-
дителем газа в стране, причем из-
влекаемые запасы газа компании 
в настоящий момент оценивают-

ся в 7,5 трлн куб. м. Стратегиче-
ский ориентир «Роснефти» — до-
быча 100 млрд куб. м газа в год 
(сегодня, исходя из производст-
венного отчета, добыча составля-
ет порядка 70 млрд куб. м).

В I квартале 2017 г. по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2016 г. «Роснефть» нарастила эк-
сплуатационное бурение на 9%, 
ввод новых скважин в эксплуата-
цию увеличился на 23%, а доля 
горизонтальных скважин сохра-
нилась на уровне одной трети. 
Причем доля собственного буро-
вого сервиса, прежде критически 
зависящего от иностранных 
фирм, стабильно превышает по-
ловину общего объема проходки.

Триумф в Арктике
Крупнейшая мировая ресур-

сная кладовая (на российском ар-
ктическом шельфе сосредоточено 
нефти и газа на общую сумму в 20 
трлн долл.) даже в условиях сан-
кций и ограниченной инвестици-
онной активности не остается без 
внимания. На текущий момент 
все лицензионные обязательства 
«Роснефти», а это 55 участков 
шельфа с суммарными ресурсами 
углеводородов около 41,5 млрд 
тнэ, выполняются в полном объе-
ме. С 2012 г. инвестиции в освое-
ние арктического шельфа соста-
вили около 100 млрд рублей, а в 
период 2017—2021 гг. вложения 
увеличатся до 250 миллиардов.

3 апреля этого года было нача-
то бурение самой северной сква-
жины на российском арктиче-
ском шельфе — Хатангского участ-
ка недр моря Лаптевых. Старт по-
исковому бурению дал президент 

России Владимир Путин в ходе те-
лемоста с главой «Роснефти» Иго-
рем Сечиным, который в тот мо-
мент находился на берегу Хатанг-
ского залива.

Бурение скважины глубиной 
до 5 км будет производиться с бе-
рега с боковой горизонтальной 
зарезкой, причем имеющиеся 
технологии позволяют обеспе-
чить отклонение до 15 км. Проект 
не остался незамеченным: как пи-
сала The Financial Times, «эта 
скважина в техническом плане 
сложнее любой пробуренной ра-
нее в России... Это момент триум-
фа для Путина, который находил-
ся на видеосвязи из Санкт-Петер-
бурга с бросившим вызов холоду 
Игорем Сечиным и отметил нача-
ло бурения как подтверждение 
отечественной изобретательно-
сти».

Синергия от «Башнефти»
В сфере нефтепереработки си-

нергетический эффект от интег-
рации «Башнефти», пожалуй, 
проявился в полной мере: в I квар-
тале 2017 г. рост нефтепереработ-
ки составил 31%, а совокупный 
объем переработки увеличился 
на четверть. В результате оптими-
зации функционирования НПЗ 
выход светлых нефтепродуктов в I 
квартале 2017 г. вырос до 59%, а 
глубина переработки увеличи-
лась до 74%.

Здесь стоит упомянуть о нега-
тивном влиянии налогового ма-
невра, а также об избытке перера-
батывающих мощностей на вну-
треннем рынке России. Однако 
выход из непростого положения 
«Роснефть» видит не в апеллиро-

вании к президенту или к общест-
венному мнению, а в увеличении 
глубины нефтепереработки. В 
частности, «Рос нефть» осуществ-
ляет самую масштабную в отра-
сли программу модернизации 
собственных НПЗ, совокупные 
инвестиции в которую превыша-
ют 1 трлн рублей.

Глобальный трейдер
Активность «Роснефти» на 

внешних рынках логично повы-
шает моторику в сфере трейдинга. 
В последние месяцы соглашения о 
поставках продукции заключены 
с сингапурской Trafigura Group, 
швейцарской Glencore и другими 
трейдерами. «Роснефть» успешно 
развивает и собственное нефте-
трейдинговое подразделение 
Rosneft Trading SA, что дает ей 
свободу действий при выборе 
способа реализации сырья — от 
транспортировки по нефтепрово-
дам или морским путем до смеши-
вания и той же нефтепереработки 
на собственных зарубежных 
предприятиях.

К настоящему моменту заклю-
чены трейдинговые сделки с ли-
вийской National Oil Corp., не-
сколькими нефтедобывающими 
предприятиями иракского Кур-
дистана, а также с компаниями 
Египта и Турции. К слову, в 2016 г. 
Египту была поставлена первая в 
истории партия сжиженного при-
родного газа (СПГ), что дало «Ро-
снефти» входной билет на миро-
вой рынок трейдинга СПГ. Как не-
давно отмечала та же The Financial 
Times, «в течение последних че-
тырех месяцев крупнейшая по 
объемам добычи нефтяная ком-
пания в мире занималась тем, что 

заключала соглашения о постав-
ках нефти из Египта, Ливии и Кур-
дистана, бурила скважины на юге 
Ирака и обдумывала возможную 
деятельность в Ливане. Компания 
постоянно рассматривает эффек-
тивные источники сырья как для 
своих НПЗ, так и с целью расши-
рения деятельности своего трей-
дингового подразделения».

Международная экспансия 
Обостряющаяся конкурен-

ция, финансовые и технологиче-
ские ограничения, а также амби-
циозная программа международ-
ной экспансии предопределяют 
привлечение в российские пер-
спективные проекты иностран-
ных стратегических партнеров. К 
примеру, китайская Sinopec рас-
сматривает сейчас возможность 
участия в разработке Юрубчено-
Тохомского и Русского месторо-
ждений — возможно, самых пер-
спективных «гринфилдов» в пор-
тфеле «Роснефти». Совместное 
предприятие «Роснефти» и нор-
вежской Statoil под названием 

Domanik Oil AS (доля «Роснефти» 
— 51%, Statoil — 49%), в I квартале 
2017 г. начало разведочное буре-
ние трудноизвлекаемых запасов 
углеводородов доманиковых от-
ложений в Самарской области. 
«Роснефть» выступает операто-
ром проекта по бурению первой 
поисковой скважины на Бло-
ке-12 в Ираке и геологоразведоч-
ных работ в бассейне бразиль-
ской Амазонки.

Помимо этого, «Роснефть» ре-
ализует курс на диверсифика-
цию поставок между западным и 
восточным направлениями: в на-
чале 2017 г. «Роснефть» и «Ки-

тайская Национальная Нефтега-
зовая Корпорация» (CNPC) под-
писали дополнительное соглаше-
ние об увеличении поставок не-
фти и продлении срока действия 
действующего с 2013 г. контрак-
та до конца 2023 г. 

«Роснефть» имеет успешный 
опыт реализации контрактов на 
поставку нефти в Китай. В период 
с 2005 по 2016 год компания за-
ключила ряд долгосрочных кон-
трактов, в рамках которых «Ро-
снефть» уже осуществила по-
ставку более 186 млн тонн нефти 
на сумму, превышающую 95 
млрд долларов. 

Кроме того, «Роснефть» явля-
ется одним из лидеров поставок 
нефтепродуктов в КНР: в период 
2009—2016 гг. компания постави-
ла в Китай около 30 млн т нефте-
продуктов на сумму более 19 
млрд долл.

Продолжают свое развитие и 
проекты в области зарубежной 
нефтепереработки: совместное 
предприятие с индонезийской 
Pertamina, вхождение в акцио-
нерный капитал индийской Essar 
Oil Limited и строительство 
Тяньцзиньского НПЗ в Китае яв-
ляются составными частями дол-
госрочной стратегии развития 
компании. Даже находясь под 
санкциями, «Роснефть» в конце 
2016 г. получила контроль над 
более чем 12% нефтеперераба-
тывающей отрасли Германии, 
став третьим игроком в этом сег-
менте.

Несмотря на впечатляющие 
достижения, рыночный потенци-
ал «Роснефти», при том, что в 
2016 г. стоимость акций компа-
нии на Московской бирже выро-
сла на 60%, остается недооценен-
ным. Многие аналитики увере-
ны, что в этом году акции «Росне-
фти» продолжат рост, более того, 
капитализация компании в 100 
млрд долл., фиксировавшаяся до 
кризиса 2008 г., вновь достижи-
ма. Впрочем, независимо от ка-
питализации, бренд «Роснефти» 
уже давно стал одним из главных 
экономических символов Рос-
сии.

Тенденции Росстат рассказал, как россияне начали год

Богатые не беднеют
Юлия Кривошапко

В 
России снова вырос 
разрыв между богаты-
ми и бедными, увели-
чилась стоимость ми-
нимального набора 

продуктов питания и упала ро-
ждаемость. Такие данные опу-
бликовал Росстат по итогам пер-
вого квартала. В чем причина та-
кого изменения «жизненных по-
казателей» страны, «Российская 
газета» спросила экспертов.

Доходы расслаиваются
Впервые с начала рецессии 

расслоение в доходах населения 
в России было зафиксировано в 
первом полугодии 2016 года. До 
этого разрыв сокращался не-
сколько лет подряд. По итогам 
первых трех месяцев 2017 года 
коэффициент Джини, которым 
во всем мире измеряют величину 
социального неравенства, снова 
показал положительную динами-
ку, увеличившись до 0,396 (чем 
ближе показатель к нулю, тем 
равномернее распределены до-
ходы между разными группами 
населения). По итогам первого 
квартала 2016 года коэффициент 
Джини был равен 0,395, сообщал 
ранее Росстат.

Доля доходов 20 процентов на-
иболее обеспеченных граждан 
увеличилась в первом квартале до 
45,7 процента. Годом раньше этот 
показатель был на уровне 45,6 
процента. То есть состоятельные 
граждане, пусть и незначительно, 
но все-таки стали богаче.

Жители страны с  самым 
скромным достатком остались с 
тем, что имели. На долю 20 про-
центов наименее обеспеченного 
населения в первом квартале ны-
нешнего года, как и годом рань-
ше, приходилось лишь 25,7 про-
цента общей суммы денежных 
доходов. 

Эксперты считают, что незна-
чительность динамики измене-
ний не должна вводить в заблу-
ждение. «Рост социальной пропа-
сти продолжается, но в начале 
года негативная динамика была 
компенсирована единовремен-
ной пенсионной выплатой», — го-
ворит Константин Ордов, про-
фессор кафедры финансового ме-
неджмента РЭУ имени Г.В. Плеха-
нова. В целом же, за исключени-
ем января, реальные доходы на-
селения в 2017 году продолжили 
свое снижение, добавляет он.

Сложности в экономике по-
прежнему отражаются и на 

структуре доходов россиян. Доля 
зарплат, которая для многих гра-
ждан является единственным 
источником средств к существо-
ванию, продолжает сокращаться 
По результатам первых трех ме-
сяцев года она уменьшилась до 
63,3 процента с 64,5 процента го-
дом раньше. 

Одновременно растет доля со-
циальных выплат. За три первых 
месяца 2017 года она увеличи-
лась до 21,2 процента против 
19,3 процента по сравнению с 
первым кварталом 2016-го. Это 
помогает стабилизировать ситу-

ацию, но о росте финансового 
благополучия большей части на-
селения речь в такой ситуации, 
конечно, не идет.

Состоятельные граждане, ко-
торые меньше зависят от зарпла-
ты и располагают средствами не 
только на еду, имеют возмож-
ность поддерживать свое финан-
совое положение. Они получают 
прибыль от процентов по банков-
ским вкладам, инвестиций в ак-
ции и облигации, вложений в не-
движимость. «Таким образом, 
происходит перераспределение 
совокупного дохода населения в 

пользу людей, обладающих сбе-
режениями и ведущих осознан-
ную инвестиционную политику. 
К сожалению, это общемировая 
тенденция, так как наименее 
обеспеченные слои населения 
лишены возможности диверси-
фикации источников дохода», — 
отмечает Константин Ордов.

Мам не хватает 
За первые два месяца 2017 

года рождаемость в России со-
кратилась почти на 10 процен-
тов. Всего в стране родилось 263 
тысячи, а умерло 326 тысяч чело-
век. Убыль населения без учета 
миграции составила почти 63 ты-
сячи человек, зафиксировал Рос-
стат. 

Спад рождаемости начался 
еще в 2016 году, и сейчас в нашей 
стране наблюдается продолже-
ние этой тенденции. Эксперты, 
впрочем, уверяют, что детей ро-
жать меньше не стали. Причина 
сложившейся ситуации — «демог-
рафическая яма». «Сейчас в ре-
продуктивный возраст вступают 
те, кто родился в 90-е годы. Но 
это очень малочисленное поко-

ление, — комментирует Алла Тын-
дик, ведущий научный сотруд-
ник лаборатории исследований 
демографии, миграции и рынка 
труда Института социального 
анализа и прогнозирования РАН-
ХИГС. — Из-за сложной социаль-
но-экономической ситуации, ко-
торая была характерна для тех 
лет, люди не спешили заводить 
детей, а те, кто на это все-таки ре-
шался, ограничивались одним 
ребенком. Результатом этого ста-
ло снижение рождаемости, кото-
рое мы наблюдаем сейчас». 

В ближайший год-два ситуа-
ция вряд ли изменится. «Возоб-
новление устойчивого роста ро-
ждаемости может произойти не 
раньше чем лет через пять», — го-
ворит Тындик.

Интересно, что первенцы у 
жительниц нашей страны появ-
ляются все позже и позже. Если 
еще каких-то 10 лет назад моло-
дыми мамами россиянки впер-
вые становились в 20 лет, то сей-
час нормальным считает рожде-

ние первого малыша в 25,6 года. 
«Западные страны уже прошли 
этот путь. Но в России, думаю, 
эта тенденция еще какое-то вре-
мя будет продолжаться и особен-
но ярко проявит себя в крупных 
мегаполисах», — прогнозирует 
Алла Тындик. 

Продуктовый набор 
дорожает

В начале года в России выро-
сла стоимость минимального на-
бора продуктов питания, хотя 
прибавка получилась незначи-
тельная.

В марте стоимость минималь-
ного набора продуктов питания в 
среднем по стране выросла на 0,7 
процента, составив почти 3772 
рубля. За первый квартал набор 
подорожал на 2,2 процента.

Продуктовый набор входит в 
состав потребительской корзи-
ны, которая используется для 
расчета прожиточного миниму-
ма и оценки продовольственной 
инфляции. В него включено все, 
что теоретически требуется че-
ловеку для здорового питания: от 
хлеба и молока до мяса, рыбы и 
фруктов. 

Стоимость набора отражает 
межрегиональную дифференци-
ацию потребительских цен на 
продукты, входящие в него. При 
ее расчете используются единые, 
установленные в целом по стра-
не, условные объемы потребле-
ния продуктов и средние цены на 
них по регионам.

Самый затратный продукто-
вый набор по итогам первого 
квартала получился на Чукотке — 
9716,9 рубля. Самый бюджетный 
— в Курской области — 3099 ру-
блей. В Москве он оценивался в 
4577,9 рубля, в Санкт-Петербур-
ге — 4602,9 рубля. 

В апреле Банк России зафик-
сировал исторический минимум 
инфляционных ожиданий росси-
ян. В ответах на вопрос о товарах 
и услугах, удорожание которых в 
последний месяц было наиболее 
заметно, (опрос по заказу ЦБ 
проводился «инФОМ» - прим. 
Ред.) снизилась частота упомина-
ния молочной продукции, рост 
цен на которую замедлился в 
феврале-марте.

В последнюю неделю апреля, 
по данным Росстата, заметным 
рост цен был лишь на овощи, осо-
бенно на капусту и лук. Напротив 
подешевели куриные яйца, упала 
цена на подсолнечное масло, 
гречневую крупу, сахар, шоко-
ладные конфеты.

Для бедных зарплата — единствен-
ный источник дохода. У богатых, 
как правило, есть и другие.

Акцент

 По объему добычи нефтегазо-
вый гигант превосходит все 
крупнейшие компании отрасли

Акцент

 Доля доходов 20 процентов 
самых обеспеченных россиян 
увеличилась. Жители страны 
с самым скромным достатком 
остались с тем, что имели

Акцент

 «Роснефть», несмотря 
на конъюнктуру и санкции, 
показывает стабильно 
высокие темпы развития Следите за динамикой цен на продукты в России 

на сайте 
rg.ru/sujet/3131

На возврат 
экспорта зерна 
в Турцию надо 
несколько дней

Предварительный вариант проектной документации «Яков-
левский экологический комплекс. Первая очередь» и материалов 
по оценке воздействия объекта на окружающую среду доступен в 
электронном виде на официальном сайте администрации Яковлев-
ского района Белгородской области www.yakovl-adm.ru, в печатном 
виде в рабочее время по адресу: Белгородская область, г. Белгород, 
ул. Серафимовича, 72, корпус № 2, кабинет 33, тел. 8 (4722) 20-10-80 
(доп. 165). Публичные слушания состоятся 07.06.2017 года в 15.00 
по адресу: Белгородская область, г. Строитель, ул. Ленина, д. 16, зал 
заседаний. Прием и документирование предложений и замечаний 
от общественности по проектной документации и оценке воздей-
ствия объекта на окружающую среду будет осуществляться в период 
с 05.05.2017 г. по 06.06.2017 г.:

—  в письменном виде по адресу: 308006, Белгородская область, 
г. Белгород, ул. Серафимовича, 72, корпус № 2, кабинет 33, от-
дел развития;

—  в электронном виде по адресу электронной почты: ecotrans-
proekt@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
8 июня 2017 г. в 15.00 в администрации МО ГО «Усинск» проводятся 

общественные слушания по проектам рекультивации шламонакопителей 
на территории Усинского района республики Коми (ДНС-13 (ДНС-2А) 
КЦДНГ-2, скв. 91-1211, БКНС-21 КЦДНГ-4). С документацией мож-
но ознакомиться по адресу: г. Усинск, ул. Ленина, 13, кабинет № 116. 
Тел. 8 (82144) 28130 (159).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция мостов 1 и 2 путей на 5371 км пк 3 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 
7 июня 2017 года в 11.00 в конференц-зале Администрации района: Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. Цели 
и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопас-
ности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Байкальск — 
Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, доступность 
материалов, прием предложений и замечаний в письменном виде — в 
течение 30 дней после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЫНКИ Российский энергетический экспорт разворачивается на Восток

Газ поставят на карту
Александра Воздвиженская

Э
кспорт российских энерго-
ресурсов за последние 15 
лет значительно вырос за 

счет расширения поставок в евро-
пейские и восточноазиатские 
страны. Объемы экспорта нефти 
подскочили на 76 процентов, не-
фтепродуктов — в 2,5 раза, угля — в 
3,8 раза.

Новые энергопроекты, такие 
как трубопровод «Сила Сибири», 
и расширение мощностей на заво-
дах, работающих со сжиженным 
природным газом (СПГ), наконец 
помогут сдвинуть с мертвой точ-
ки экспорт газа, который за тот же 
период вырос лишь на десять про-
центов, и полностью переклю-
читься на расширение поставок в 
восточном направлении 

Об этом говорится в ежемесяч-
ном энергобюллетене Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ (есть у «РГ»). В нем подчерки-
вается, что поставки в Европу 
остаются стабильными, но все же 
сотрудничество с Западом несет в 
себе риски. Поэтому нынешние 
проекты трубопроводов «Север-
ный поток-2» и «Турецкий поток» 
позволят не столько расширить 
экспорт, сколько снизить риски 

транзита через Восточную Евро-
пу и развить сеть прямых поста-
вок.

С экспортом нефти в ЕС все 
стабильнее: в будущем зависи-
мость региона от внешних поста-
вок будет только расти, говорит 
эксперт центра, замначальника 
Управления по ТЭК Александр 
Амирагян. Это создает неплохие 
условия для сохранения позиций 
России на рынке, но на этом, по-
жалуй, хорошие новости в на-
правлении Европы кончаются.

За 2001—2016 годы экспорт 
российских нефти и угля значи-
тельно переориентировался на 
Восток: поставки в страны Вос-
точной и Юго-Восточной Азии 
выросли в 17 и 12 раз соответст-
венно, а по итогам прошлого года 

достигли 73,4 миллиона тонн и 
76,8 миллиона тонн, подсчитал 
эксперт на основе данных Росста-
та и Федеральной таможенной 
службы . То есть почти каждая 
третья тонна нефти и каждая вто-
рая тонна угля отходила восточ-
ным соседям России. Больше все-
го импортирует нефти из РФ Ки-
тай, а угля — Южная Корея, Япо-
ния и КНР.

Экспорт угля вряд ли продол-
жит увеличиваться аналогичны-
ми темпами в ближайшие годы, 
так как основные рынки сбыта 
для России (Китай, Япония и Ев-
ропа) достигли пика потребления, 
а рост этого показателя не фикси-
руется уже около 10 —15 лет. Кро-
ме того, серьезно повысилась кон-
куренция между поставщиками 

сырья, но у российского угля 
осталось конкурентное преиму-
щество — это сравнительная геог-
рафическая близость основных 
потребителей.

А по нефти, наоборот, прогноз 
позитивный, и главную роль здесь 
будет играть Китай, отмечает 
Александр Амирагян. За послед-
ние пять лет поставки нефти в 
КНР выросли в четыре раза — до 
48 миллионов тонн. К 2020 году 
расширятся мощности нефтепро-
водов ВСТО и ВСТО-2 (Восточная 
Сибирь — Тихий океан) до 130 
миллионов, и ежегодный прирост 
экспорта составит до 25 миллио-
нов.

Доля РФ в китайском нефтя-
ном импорте в первом квартале 
этого года составляла 14 процен-
тов, сообщала ОПЕК, но прямой 
конкуренции со стороны Анголы 
(десять процентов) и Саудовской 
Аравии (15 процентов) россий-
ское сырье не испытывает, так как 
импорт в КНР растет быстро и Пе-
кин диверсифицирует поставки, 
отмечает эксперт.

Наконец наиболее экологич-
ный вид ископаемого топлива — 
газ — имеет наибольший потенци-
ал. Экспортная мощность строя-
щейся трубы «Сила Сибири» со-

ставит 38 миллиардов кубоме-
тров в год. Расширение СПГ-заво-
да на Сахалине и запуск проекта 
«Ямал СПГ» могут обеспечить до-
полнительный прирост поставок 
газа в Азиатско-Тихоокеанский 
регион на 15 миллиардов кубоме-
тров и более. То есть за счет этих 
проектов общие поставки на Вос-
ток к началу 2020-х годов увели-
чатся в три-четыре раза — до 55 
миллиардов «кубов», заключает 
Александр Амирагян.

«Наилучшие конкурентные 
преимущества — у российского 
газа и электроэнергии, — уверен 
собеседник «РГ». — Что касается 
газа, то основными нашими кон-
курентами на китайском рынке 
будут поставщики СПГ — Австра-
лия, Катар и в будущем, возмож-
но, США, в то время как поставки 
газа из России в Китай будут осу-
ществляться преимущественно по 
газопроводу. Это создает опреде-
ленные преимущества по цене у 
российского газа. Поставки элек-
троэнергии в Китай также имеют 
большие перспективы, так как 
производство электроэнергии с ее 
последующим экспортом выгодно 
развивать на юге Дальнего Восто-
ка, где есть значительный гидроэ-
нергетический потенциал».

ОТДЫХ

Московские 
аттракционы 
проверили на 
безопасность

РАСПИСНЫЕ 
КАРУСЕЛИ

Александр Мелешенко

РАЗРЕШЕНИЯ на эксплуатацию 
этой весной в столице получили 
88% аттракционов — они уже ра-
ботают. Владельцы остальных 
установок пока не приняли ре-
шение о начале сезона и не при-
ступили к работе. Об этом вчера 
на пресс-конференции в медиа-
центре «РГ» рассказал началь-
ник Инспекции по надзору за ат-
тракционной техникой ОАТИ 
столицы Александр Тучин. 

По его словам, всего в городе 
имеется 364 аттракциона — боль-
шинство из них находятся в пар-
ках, подведомственных департа-
менту культуры, на втором месте 
по количеству развлекательной 
техники стоят торгово-развлека-
тельные центры. Примечательно, 
что еще два года назад в мегапо-
лисе аттракционов было 550. 

— Основная причина уменьше-
ния числа аттракционов, на мой 
взгляд, сугубо экономическая — 
владельцам становится невыгод-
на эксплуатация, сказывается вы-
сокая конкуренция, — рассказал 
«РГ» Тучин. — Кроме того, часть 
аттракционов не допускалась на-
шими инспекторами до работы из 
соображений безопасности, и 
владельцы приняли решение их 
демонтировать, поскольку ре-
монт стоит больших денег, а про-
стой невыгоден. 

Сказывается и развитие ин-
дустрии отдыха в целом. К при-
меру, на ВДНХ сегодня есть чем 
заняться и без аттракционов, де-
монтированных в прошлом году. 
Открылись всевозможные му-
зейные и развлекательные па-
вильоны, появился прокат вело-
сипедов и сигвеев, есть сеть кафе 
и ресторанов, проходят много-
численные фестивали. А еще не-
сколько лет назад люди шли в 
первую очередь к аттракционам, 
поскольку выбор был невелик. 

Что касается безопасности су-
ществующих аттракционов, то 
Александр Тучин напомнил, что 
никаких ЧП с ними за последние 
годы не происходит. Наиболее за-
метный инцидент в прошлом 
году случился разве что на ВДНХ: 
на аттракционе «Корабль мечты» 
застряли 11 человек, их вызволя-
ли сотрудники МЧС. Никто не по-
страдал, а затем устаревшие ат-
тракционы с территории выстав-
ки убрали по решению суда. Ско-
ро там появится новый современ-
ный парк развлечений, контракт 
на создание выиграла известная 
итальянская компания, участво-
вавшая в строительстве Дисней-
ленда в Париже. 

Проверить безопасность ат-
тракциона, на котором собирае-
тесь прокатиться, можно и само-
стоятельно, подчеркивает Тучин. 
«Во-первых, на любом из них 
обязательно должен быть уста-
новлен регистрационный знак с 
номером и надписью «Объедине-
ние административно-техниче-
ских инспекций города Москвы». 
Во-вторых, обычно на кассе раз-
мещается талон допуска — это 
карточка, похожая на водитель-
ские права старого образца. Там 
указано наименование аттрак-
циона и срок действия талона. 
Его обязаны предъявить по пер-
вому вашему требованию», — по-
яснил начальник инспекции. 

Кроме того, все аттракционы 
собраны на портале открытых 
данных Москвы data.mos.ru. У 
каждого есть фотография, номер 
регистрационного знака, период 
действия талона-допуска, адрес 
размещения и другая информа-
ция. Использовать сервис, кста-
ти, удобно не только для провер-
ки легальности, но и для поиска 
ближайших аттракционов. При 
изучении списка быстро стано-
вится ясно, что большинство ат-
тракционов в Москве сегодня 
детские — это всевозможные ка-
русели, стилизованные парово-
зы, автодромы и другие. А колес 
обозрения, например, в городе 
три. Два в Измайловском парке и 
одно в открывшемся в прошлом 
году парке Skazka в Крылатском. 

Указы и итоги
Демография 
без ямы

Предметом гордо-
сти правительства последних 
лет стали достижения в демогра-
фии, которые теперь необходи-
мо поддерживать. Дело в том, 
что в прошлом году снизились 
показатели рождаемости — по 
сравнению с 2015 годом роди-
лось на 53 тысяч детей меньше. 
На Краснопресненской набе-
режной это объясняют продол-
жающимся увеличением возра-
ста матери при рождении пер-
венца и изменением репродук-
тивного поведения молодежи, 
сокращением женщин молодых 
возрастов. Численность женщин 

в возрасте 20—29 лет, на долю 
которых приходится около 60 
процентов всех рождений, за 
2010—2015 годы уменьшилась 
на 1,75 миллиона человек.

Негативный эффект кабинет 
министров пытается сгладить 
мерами по увеличению рождае-
мости, в которые входят мате-
ринский капитал, ежемесячная 
денежная выплата на третьего 
ребенка, региональный мате-
ринский капитал, бесплатное 
предоставление земельных 
участков семьям с тремя и более 
детьми для индивидуального 
жилищного строительства, уве-
личение количества мест в дет-
ских садах.

В 2016 году федеральный 
бюджет софинансировал рас-
ходные обязательства 53 субъ-
ектов Федерации с неблагопри-
ятной демографической ситуа-
цией. Средний размер выплаты 
составляет по состоянию на 1 
января 2017 года 9824 рубля — 
от 3 тысяч рублей в Хакасии и 
Башкортостане до 20 тысяч 849 
рублей в Ненецком автономном 
округе.

Второй фактор, определяю-
щий демографическую ситуа-
цию, — снижение смертности. По 
итогам 2016 года смертность от 
болезней системы кровообра-
щения сократилась на 2,8 про-
цента (614,1 на 100 тысяч насе-
ления), от новообразований — на 
0,8 процента (201,6 на 100 ты-
сяч), от туберкулеза — на 16,7 
процента (7,5 на 100 тысяч), от 
дорожно-транспортных проис-
шествий — на 10,7 процента 
(10,8 на 100 тысяч). Младенче-
ская смертность уменьшилась 
на 7,7 процента.

Демографический подъем по-
требовал от правительства при-
нимать программы в образова-
тельной сфере. К 2016 году пла-
нировалось обеспечить 100-про-
центную доступность дошколь-
ного образования для детей в 
возрасте от трех до семи лет. Фе-
деральный бюджет в строитель-
ство новых детских садов вло-
жил 130 миллиардов рублей, 
82,2 миллиарда нашли регионы. 

На 1 марта 2017 года уровень 
доступности дошкольного обра-

зования для детей в возрасте от 
трех до семи лет составил 98,78 
процента. В 64 субъектах Феде-
рации показатель доступности 
для детей указанной возрастной 
категории составил около 100 
процентов, в 10 субъектах — бо-
лее 99, в четырех — от 95 до 99, в 
7 регионах — менее 95 процен-
тов.

С новосельем
Значительная работа проде-

лана для выполнения прези-
дентского указа по обеспечению 
граждан России доступным и 
комфортным жильем. В прош-
лом году введено 39,9 миллиона 
квадратных метров жилья эко-

номического класса, что на 10,2 
процента больше, чем годом ра-
нее. Не жалело правительство 
средств на программу ипотеки с 
государственной поддержкой. В 
результате, по данным Центро-
банка, за 2016 год россияне взя-
ли в банках более 856 тысяч 
ипотечных кредитов на сумму 
более 1,5 триллиона рублей. Это 
на 22,4 процента выше 2015 
года в количественном и на 27,2 
процента в денежном выраже-
нии.

Жилищные условия много-
детных семей с тремя и более 
детьми государство частично 
пытается решать через пре-
доставление бесплатных зе-
мельных участков. В прош-
лом году им предоставили 
92,3 тысячи участков. Кро-
ме того, более 13 тысяч 
молодых семей и 154 
молодых ученых 
улучшили жи-
лищные усло-
вия в рамках 
ф е д е р а л ь н о й 
ц е л е в о й  п р о -
граммы «Жили-
ще» на 2015—2020 
годы.

Продолжалось расселение 
ветхого и аварийного жилья. 
По итогам 2016 года, согла-
сно представленным прави-
тельством данным, расселе-
но 2,672 миллиона квадрат-
ных метров и более 169 ты-
сяч человек.

Бизнесу — зеленый свет
В части экономики отмеча-

ется принятие ряда феде-
ральных законов и право-
вых актов, направлен-
ных на обеспечение 
стратегического плани-
рования. Продолжалось 
развитие действующей 
федеральной контрак-
тной системы. С 1 янва-
ря этого года запущено 
обязательное общест-
венное обсуждение 

закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и 
муниципальных нужд при на-
чальной цене контракта более 1 
миллиарда рублей. Это должно 
повысить эффективность расхо-
дования бюджетных средств.

Экономике сегодня особенно 
требуются новые инвестиции. 
Для их притока правительство 
задействовало федеральные 
субсидии на возмещение части 

процентов по кредитам, полу-
ченным в российских бан-

ках, реализуется план со-
действия импортозаме-

щению в промышленно-
сти, создаются стиму-
лы для трансфера тех-

нологий и локализа-
ции производств 
непосредственно в 
стране.

Отдельно сде-
лан акцент на раз-

витии предпринима-
тельства. В рамках реа-

л и з а ц и и  « д о р о ж н ы х 
карт» национальной пред-
принимательской инициа-
тивы приняты 88 феде-
ральных законов и свыше 
470 правовых актов. К 
2017 году Россия подошла 
на 40-й позиции в рейтин-
ге Всемирного банка по 
условиям ведения бизне-
са (для сравнения: 112-я 
— в 2012 году). Для коор-
динации мер государст-
венной поддержки в от-
ношении небольших 
предприятий в 2015 
году создан единый 
институт развития — 
Корпорация по под-
д е р ж к е  м а л о г о  и 
среднего предприни-
мательства. По состо-
янию на 31 декабря 
2016 года она выдала 

свыше 10 тысяч гаран-
тий и поручительств на об-
щую сумму свыше 100 мил-

лиардов рублей. За счет этого 
компании привлекли более 172 
миллиардов рублей кредитов.

В число приоритетов испол-
нительной власти вошло уско-
ренное социально-экономиче-
ское развитие Сибири и Даль-
него Востока. Создано 16 тер-
риторий опережающего соци-
ально-экономического разви-

тия в Якутии, Кам-
чатском, Примор-

ском и Хабаров-
с к о м  к р а я х , 
Амурской и Са-
халинской об-
ластях, Чукот-
ском автоном-
ном округе, Ев-
рейской авто-

номной области. 
 Сегодня полу-

чают государственную поддер-
жку 13 инвестиционных проек-
тов, реализуемых на Дальнем 
Востоке.

Подведены и общение итоги 
работы кабмина над указами. 
«Всего в «майских указах» со-
держится 218 поручений прави-
тельству. Из них к настоящему 
времени правительство должно 
было выполнить 180 поручений. 
Выполнено и снято с контроля 
165 поручений — 91,7% от числа 
поручений, которые должны 
были быть выполнены к настоя-
щему времени», — говорится в 
сообщении кабмина. В настоя-
щее время на исполнении в пра-
вительстве находится 53 поруче-
ния. 

Акцент

 На 1 марта 2017 года уровень 
доступности дошкольного 
образования для детей 
в возрасте от трех до семи лет 
составил 98,78 процента

Акцент

 Поставки нефти и угля 
из России в азиатские страны 
выросли с 2001 года 
в среднем в 15 раз
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МАКСИМАЛЬНО 
СЧАСТЛИВЫЕ
ЧИСЛО россиян, ощущающих себя счастливыми, дости-
гло исторического максимума за последние 27 лет. А 
именно — 85 процентов граждан, опрошенных Всероссий-
ским центром изучения общественного мнения (ВЦИ-
ОМ), сообщили, что счастливы (опрос проводился с 31 
марта по 2 апреля 2017 года среди 1,8 тысячи респонден-
тов методом телефонного интервью; статистическая по-
грешность не превышает 2,5 процента). Доля счастливых, 
таким образом, увеличилась: в 2015 году таковыми счи-
тали себя 78 процентов граждан. 

Как было ясно и без всяких опросов, счастье — приви-
легия молодых. Социологи лишь подтвердили эту непре-
ложность: среди тех, кто считает себя счастливым, 95 про-
центов составляют люди от 18 до 24 лет. 

Компания «Медиалогия» проанализировала упомина-
емость разных регионов России в контексте понятия 
«счастье» в соцсетях, блогах и на форумах. Лидируют по 

количеству упоми-
наний в этом контек-
сте Москва (28,4 про-
цента) и Санкт-Пе-
тербург (15,2). В пер-
вую десятку также 
вошли Крым, Ниже-
городская, Новоси-
бирская, Свердлов-
ская области, Кра-
снодарский край, Уд-
муртия, Татарстан и 
Марий Эл. Вопрос 
ставился так: «В жиз-
ни бывает всякое: и 

хорошее, и плохое. Но если говорить в целом, вы счастли-
вы или нет?» Варианты ответов: «Да, скорее, счастлив», 
«Безусловно, счастлив», «Определенно несчастлив», 
«Скорее, несчастлив». Из соотношения этих ответов выс-
читывается индекс счастья. Чем же счастливы жители 
России? Более трети опрошенных черпают счастье в се-
мье. Каждого пятого делают счастливым хорошее здоро-
вье — свое и близких. В ряду факторов, ухудшающих соци-
альное самочувствие — нездоровье (6 процентов), матери-
альные трудности (9 процентов), низкие зарплаты и за-
держки выплат (6), плохое положение дел в стране (6). 

Можно ли результаты такого опроса интерпретиро-
вать слишком оптимистично, делая вывод о почти пого-
ловной счастливости россиян? От такой интерпретации 
предостерегают сами социологи, подчеркивая, что повсю-
ду (не только в России) на вопрос «счастливы ли вы» гра-
ждане дают положительный ответ. «Респондент же не мо-
жет ответить анкетеру, что он лузер и недотепа, — говорит 
Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, специализирующийся 
на проблемах изучения массового сознания. — Вопрос о 
счастье всегда косвенным образом подразумевает оценку 
самого себя. На вопрос о том, все ли у вас хорошо, вы, как 
правило, говорите «да». Рассказывать об обратном не 
очень приятно — «я неудачник на работе, у меня чудовищ-
ные отношения в семье» и так далее. Это обычно высказы-
вается только очень близким людям, да и то неохотно». 

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зависит от 
экономики. Никакие дефолты, кризисы, падения рубля, 
прочие экономические неурядицы не мешают гражданам 
чувствовать себя счастливыми. Например, в апреле 2014 
года индекс счастья достиг исторического максимума в 
64 процента, а в конце декабря, когда цена доллара дохо-
дила до 80 рублей и народ в потребительском ажиотаже 
сметал с прилавков все, что попадалось под руку, индекс 
опустился лишь на 5 пунктов — до 59. А в 2010—2011 годах, 
когда экономика устойчиво росла (ВВП в 2010 году при-
бавил 4,5 процента, в 2011-м — 4,3), ВЦИОМ фиксировал 
не увеличение, а снижение значений индекса счастья. Так, 
в сентябре 2010 года он составил те же, что и в марте 2009-
го 48 пунктов, а в сентябре 2011-го — 41 пункт.

Как показало другое исследование (его провел фонд 
«Общественное мнение»), граждане высоко оценивают 
положение России в мире как раз по уровню экономиче-
ского развития. Почти четверть опрошенных считают, что 
по этому показателю страна находится в первой десятке, а 
около 40 процентов — что между 10-м и 50-м местом. К чи-
слу «наиболее отстающих стран» Россию отнесли лишь 6 
процентов респондентов. А вот собственный достаток гра-
ждане оценивают скромнее. Только 12 процентов опро-
шенных включили Россию в «первую десятку» по уровню 
материального положения населения, 36 процентов по-
ставили ее между 10-м и 50-м местом, 24 процента — меж-
ду 50-м и 100-м, а 11 процентов причислили к отстающим 
странам. 

По официальной статистике, 13,1 процента населения 
живет сегодня за порогом бедности (т.е. с доходами ниже 
прожиточного минимума). Минимальная зарплата у тре-
ти работников менее 
1,5 прожиточного 
минимума, а у каж-
дого пятого — ниже 
прожиточного мини-
мума. Почти 40 про-
центов россиян на-
зывают себя бедны-
ми людьми. Дело усу-
губляется тем, что 
происходит воспро-
изводство бедных с 
одновременным 
формированием у 
них особой субкуль-
туры бедности. То есть растет число трудоспособных лю-
дей, не желающих работать. Они стремятся стать получа-
телями социальной помощи, уповают на государство, по-
лагаются только на власть.

 По мнению экспертов, официальная статистика зани-
жает количество граждан с доходом ниже прожиточного 
минимума. Поскольку занижается и сам прожиточный 
минимум. А пятнадцатикратная разница в обеспеченно-
сти между самыми богатыми и самыми бедными не учи-
тывает скрытых доходов. Цифры, которыми оперирует 
официальная статистика, информируя об уровне бедно-
сти и об уровне социального расслоения, вообще доста-
точно условны. Мы в точности не знаем, сколько в России 
бедных. Ведь даже по официальным оценкам Росстата, 
примерно 25 процентов ВВП производится теневой эко-
номикой. Это касается и доходов населения, значительная 
часть которых находится в тени.  А вообще-то запросы на-
селения куда как скромны. По данным фонда «Обществен-
ное мнение», лишь 9 процентам россиян для того, чтобы 
считать себя небедным человеком, нужно зарабатывать в 
месяц от 30 тысяч рублей и выше. Остальным очень мало 
надо для счастья. 

Повсюду (не только 
в России) на вопрос 
«счастливы ли вы» 
граждане дают 
положительный 
ответ 

Никакие экономи-
ческие неурядицы 
не мешают россий-
ским гражданам 
чувствовать себя 
счастливыми 

Скоро на ВДНХ 
 появится новый 
современный парк 
развлечений

1

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Правительство ищет меры, 
которые позволили бы удержать 
достижения в демографии. Р
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КСТАТИ
Если у вас есть вопросы о работе 
аттракционов в Москве, то за-
дать их можно на сайте Гостех-
надзора Москвы sgtn.mos.ru 
или по «горячей линии» 
8 (499) 652-60-50. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Росавиация 
не будет лишать четверть 
пилотов права летать

Без летчиков 
не останемся

Татьяна Шадрина

НА АВИАФОРУМАХ в Интернете вчера активно обсу-
ждали петицию пилотов гражданской авиации в Ме-
ждународную организацию гражданской авиации 
(ИКАО). По их данным, четверть пилотов в этом году 
может лишиться летного удостоверения. В Росавиации 
не смогли подтвердить такой прогноз. 

В России почти 20 тысяч пилотов, и тысяча не может 
составлять четверть от этого числа, добавили в агент-
стве. Эксперты также сомневаются, что в этом году 
агентство начнет массово лишать пилотов их летных 
свидетельств, как прогнозируют авторы петиции. 
ИКАО недавно проверяла Россию на соответствие ме-
ждународным требованиям авиабезопасности и не на-
шла особых нарушений, напомнил в беседе с «РГ» глава 
интернет-портала AVIA.RU Роман Гусаров. 

Агентство уже несколько лет проводит аудит дея-
тельности авиационных учебных центров (АУЦ), отме-
тили «РГ» в агентстве. Несколько лет назад вскрылось, 
что ряд негосударственных АУЦ просто подтасовывали 
статистику налета часов, данные по медицинскому со-
стоянию тех, кто проходил обучение. Это сказывалось 
на качестве подготовки авиаперсонала и увеличении 
рисков, безопасности полетов.

И в 2016 году было изъято или аннулировано 13 сер-
тификатов у авиационных учебных центров, отмечают 
в Росавиации. В ближайшее время состоится проверка 
35 центров. Возможно, там тоже найдут нарушения, и к 
этому готовятся заранее, распуская слухи, отмечают 
эксперты. 

 Но закрытие АУЦ не приведет к дефициту числа 
центров по подготовке пилотов. Сейчас в России 23 го-
сударственных авиационных учебных центра, еще 
семь в составе авиапредприятий и как раз еще 35 част-
ных. В 17 идет подготовка пилотов авиации общего на-
значения. Там учатся 2,5 года. Была еще одна лазейка 
для тех, кто без должной подготовки рвется в небо. А 
именно наличие иностранного свидетельства пилота. 
Схема выглядела довольно просто: обладатели такого 
свидетельства пытаются заочно окончить наши летные 
училища. Но заочное обучение предполагает только те-
оретическую подготовку, а налета часов здесь нет. А без 
практики полетов получить свидетельство пилота не-
возможно, отметили в Росавиации. И в таком случае те, 
кто рвется в небо, приносят липовые справки о поле-
тах. Но был полет или нет, проверить просто. Надо 
обратиться с запросом в аэропорт или к диспетчерам. 
Там есть вся информация о вылетах.

КОНВЕРСИЯ Военный беспилотник  меняет имя и  профессию

Разведчик на гражданке
Сергей Птичкин

К
азанские самолетострои-
тели предложили беспи-
лотник, создаваемый в ин-

тересах минобороны, сделать в 
гражданском варианте. Идея ин-
тересная и перспективная.

Научно-производственное 
объединение «ОКБ им. М.П. Си-
монова», находящееся в столице 
Татарстана, разрабатывает бес-
пилотный летательный аппарат 
стратегического назначения, за-
казанный военными еще в 2011 

году. Создается беспилотник в 
рамках программы «Альтиус-
М». Основное его назначение — 
разведка. По заявленным харак-
теристикам подниматься он дол-
жен на высоту до 12 километров 
и летать со средней скоростью 
200 км/час на расстояние 10 000 
километров в течение двух су-
ток.

Однако выполнение военного 
заказа по каким-то причинам за-
тянулось. Наверное, поэтому и 
было предложено на основе уже 
имеющихся наработок создать 

гражданскую версию под име-
нем «Альтаир». 

Один комплекс беспилотника 
«Альтаир» будет состоять из двух 
летательных аппаратов массой по 
семь тонн каждый — с полезной 

нагрузкой в две тонны, наземной 
станции управления, станции 
приема и передачи сигналов, а 
также наземной станции контр-
оля взлета и посадки в автомати-
ческом режиме. Интересно, что в 
военном исполнении «Альтиус-
М» имеет взлетную массу в пять 
тонн, а полезную нагрузку в одну 
тонну.

Сам беспилотник представля-
ет собой летательный аппарат с 
крылом большого удлинения. 
Практически вся конструкция 
дрона состоит из композицион-
ных материалов. В качестве дви-
гателей предполагается использо-
вать два дизеля мощностью по 
500 л.с. Поскольку в нашей стране 
таких авиационных моторов нет, 
ставка сделана на двигатель RED 
A03 созданный немецкой компа-
нией Red Aircraft. Впрочем, эту 
компанию создал талантливый 
российский инженер Владимир 
Райхлин, окончивший Казанский 
авиационный институт, а сейчас 
проживающий и работающий в 
Германии. Он же руководил созда-
нием двигателя. Их производство, 
кстати, планируется организо-
вать в Казани.

Основное назначение «Альта-
ира» — мониторинг различных 
трубопроводов и линий электро-
передачи. Естественно, он может 
использоваться и для наблюдения 
за состоянием лесов и водных ак-
ваторий, а также работать в ар-
ктической зоне.

«Альтаир» будет оснащаться 
оптико-электронным оборудова-
нием и РЛС бокового обзора в зад-
ней части фюзеляжа. Сообщается, 
что оптика должна иметь разре-
шение в 10 сантиметров на рас-
стоянии в 35 километров, а РЛС — 
разрешение в 1 метр на расстоя-
нии 125 километров. Это очень 
хорошие характеристики даже на 
перспективу. 

Оборудование передачи дан-
ных позволит поддерживать ско-
рость до 30 Мбит/с. Если приме-
нять беспилотник-ретранслятор, 
то дальность передачи данных со-
ставит 800 километров. Данные 
можно передавать и при помощи 
спутниковых систем.

Если проект «Альтаир» удаст-
ся довести до рабочего состояния, 
то эти аппараты найдут свое при-
менение в структурах МЧС, а так-
же в компаниях, занимающихся 
разработкой и транспортировкой 
нефтегазопродуктов. Будет спрос 
и за границей. 

Владимир Баршев

В
семирная организация 
здравоохранения в 
рамках традиционной 
недели безопасности 
дорожного движения 

предложила обратить внимание 
на скорость.

Итак, с 8 по 14 мая в стране 
пройдут мероприятия, связанные 
с международной акцией, посвя-
щенной Глобальной неделе без-
опасности дорожного движения . 
Сами волонтеры разослали реко-
мендации по проведению этого 
недельного мероприятия. Они бу-
дут доказывать водителям, что 
снижение скорости сохранит жиз-
ни пешеходов.

Возможно местные админи-
страции будут проводить собст-
венные мероприятия, направлен-
ные на ограничение скорости.   

Сотрудники  ГИБДД будут ра-
ботать в усиленном режиме в 
честь праздников. И при этом  
они будут принимать участие в 
информационных компаниях. 
ГИБДД дано указание поддержи-

вать региональные акции и меро-
приятия, которые направлены на 
снижение скорости. 

В рамках Глобальной недели 
безопасности они, возможно, бу-
дут более внимательно следить за 
скоростным режимом. Тем более, 
что многие из них получили на 
вооружение новые ручные рада-
ры, которые записывают видео и 
в которых нельзя исправить ин-
формацию.

Согласно данным Всемирной 
организации здравоохранения, 
большинство автоаварий с по-
страдавшими пешеходами проис-
ходит в дневное время по причи-
не превышения скорости.

Чтобы изменить ситуацию, 
необходимо подключить води-
телей. Это довольно трудно. Же-
лание добраться до места назна-
чения побыстрее, как правило, 
перевешивает требования к 
безопасности передвижения. 
Тем более что за превышение 
скорости до 20 км/ч у нас не на-
казывают. 

Именно по этой причине 
ГИБДД России совместно со Все-
мирной организацией здравоох-
ранения выпустило буклет для 

водителей, а также заинтересо-
ванных волонтеров. 

То есть широкая обществен-
ность  будет пропагандировать на 
дорогах требования по снижению 
скорости. 

Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в Главном управлении по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России, 
конкретные цели этих мероприя-
тий могут варьироваться в зави-
симости от потребностей каждого 
населенного пункта, но их главная 
цель состоит в том, чтобы времен-
но ограничить скорость на дороге 
в течение нескольких часов, дня, 
недели или месяца либо начать 
планировать долгосрочную кам-
панию с призывом к снижению 
разрешенной скорости в опреде-
ленных местах — например, около 
школ, культурных объектов, тор-
гово-развлекательных центров, в 
жилых зонах. Цель должна быть 
конкретной, достижимой, реали-
стичной и актуальной для пред-
ставителей органов власти, обще-
ственности или СМИ.

По данным Организации эконо-
мического сотрудничества и раз-
вития, от 40 до 80 процентов води-

телей в разных странах превыша-
ют скоростной режим. Речь идет об 
установленных ограничениях. Но 
понятие «превышение скорости» 
несколько шире. Например, если в 
дождь, при гололеде, в тумане во-
дитель двигается быстрее, чем по-
зволяют условия. Это тоже нару-
шение скоростного режима. 

В странах с высоким уровнем 
дохода скорость стала причиной 
около трети смертей на дорогах. 
Например, в Великобритании с 
превышением скорости связаны 
28 процентов всех ДТП со смер-
тельным исходом. В Австралии 
этот показатель составляет 30 
процентов. 

Согласно анализу ВОЗ, увели-
чение средней скорости автомо-

биля на 1 км/ч влечет за собой 
рост числа автокатастроф со смер-
тельным исходом на 4—5 процен-
тов. В первую очередь от такого 
увеличения скорости страдают 
самые незащищенные участники 
дорожного движения. А именно: 
пешеходы, велосипедисты, мото-
циклисты. 

ГАИ напоминает, что для взро-
слого пешехода, сбитого автомо-
билем, который двигался со ско-
ростью 50 км/ч, вероятность гибе-
ли составляет менее 20 процентов. 
Но если удар произошел при ско-
рости 80 км/ч, риск смерти возра-
стает почти до 60 процентов. 

Напомним, что в последнее 
время активно обсуждается идея 
об ограничении скорости в насе-

ленных пунктах до 50 км/ч. Про-
тив выступают не только водите-
ли, но и Госавтоинспекция. По 
мнению стражей дорожного по-
рядка, у местных властей и так 
есть возможность понижать или 
повышать скорость на отдельных 
участках. Для этого не требуется 
вносить поправки в Правила. 

 Зависимость аварий от ско-
ростного режима — это довольно 
спорный вопрос. В Германии на 
автобанах нет ограничения скоро-
сти вообще. Однако именно на них 
происходит минимальное количе-
ство аварий. 

Автомобили В России начинается акция «Снижайте скорость» 

Porsche, тормози

Беспилотник «Альтаир» сможет нести в два раза больше груза, чем его военный прототип.

Акцент

 «Альтаир» будет мониторить 
трубопроводы ЛЭП и леса 

Акцент

 В странах с высоким уровнем 
дохода скорость — причина 
трети смертей на дорогах  

Появилось первое видео 
испытаний российских 
мини-дронов — смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1391771

Все об изменениях ПДД 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/383
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ПАМЯТЬ Братск простился 
с погибшим в Сирии 
военнослужащим

Веселый, 
добрый, 
надежный… 

Екатерина Дементьева, «Российская газета», 
Иркутская область

БРАТСК простился с Богданом Деревицким, служив-
шим в армии по контракту и погибшим в Сирии. На похо-
ронах был мэр города Сергей Серебренников и замести-
тель командующего войсками Восточного военного 
округа по работе с личным составом, генерал-майор 
Сергей Долотин. Но, наверное, гораздо важнее узнать, 
что проститься со своим другом, одноклассником, одно-
курсником пришло очень-очень много братчан. 

— Богдан не был 
идеальным ребен-
ком — очень живой 
мальчишка, непо-
седливый, но очень 
добрый. И еще он 
был очень надеж-
ный: если ему что-то 
поручишь, можно 
быть уверенным — 
он это сделает и сде-
лает на совесть, — 
классный руководи-
тель Богдана Деревицкого Ольга Николаевна Дементье-
ва с трудом подбирает слова. — Не могу осознать эту по-
терю. Ему было всего 24 года.  

Богдан Деревицкий родился и вырос в Братске, в Пра-
вобережном округе. Это не самая престижная часть го-
рода. В таком-то районе, без отца — Богдана с сестрой 
мама воспитывала одна — казалось бы, проблем с пар-
нем, должно быть, не оберешься. Но все знакомые семьи 
говорят, что был в мальчишке с детства такой стержень, 
что не давал ему сбиться с прямой дорожки.
Очень любил маму — страшно боялся ее расстроить. К 
жене относился столь же трепетно. Познакомился с бу-
дущей супругой в поезде, по дороге к месту службы, вы-
просил телефон, долго ухаживал и при каждой возмож-
ности (сколько тех возможностей у солдата?) приезжал к 
ней из Хабаровска, где служил, в Иркутск. Отслужив 
срочную, остался в армии по контракту: для мальчишек 
из провинции военная карьера — это хороший шанс.

— Я его видела месяца три назад. Он приехал забрать 
жену в Хабаровск, ну и к маме в Братск заехал. Заходил в 
школу, рассказывал про жену, про сына, фотографии по-
казывал, — продолжает классный руководитель. — Вспо-
минали с ним школьные проказы — как они с мальчишка-
ми раз притащили в школу велосипед и уговорили меня 
прокатиться по стадиону, как полосу препятствий с 
ними преодолевала... 
Сейчас в коридоре школы № 19 рядом с доской «Наша 
гордость», увешанной фотографиями отличников, — тра-
урный портрет Богдана Деревицкого.  Он не был отлич-
ником. Но он тоже гордость школы, города, семьи. 

ИНТЕРНЕТ

Заявление
в ЗАГС можно 
подавать за год

ЖЕНИСЬ  
КОГДА ХОЧЕШЬ

Татьяна Шадрина

У РОССИЙСКИХ женихов и 
невест скоро появится возмож-
ность выбирать дату свадьбы за 
год до самого торжества.

Минкомсвязь уже разработа-
ло проект поправок в Семейный 
кодекс, которые позволят забро-
нировать для свадьбы, а вернее, 
для регистрации в ЗАГСе любое 
удобное для будущих молодоже-
нов время в течение целого года. 
Такая возможность будет у поль-
зователей Единого портала госу-
дарственных и муниципальных 
услуг. Таким образом, свадьбу 
можно будет сыграть, к примеру, 
на Красною горку — славянский 
праздник, который считается са-
мым лучшим временем для того, 
чтобы сыграть свадьбу. По на-
родным приметам, брак, заклю-
ченный в этот день, будет креп-
ким и продлится всю жизнь, поэ-
тому у россиян, собирающихся 
заключить брак, эта дата тради-
ционно пользуется популярно-
стью. 

Сейчас регистрация брака 
происходит через месяц после 
подачи заявления. И выбрать 
дату, которая была бы удобной 
для жениха, невесты, устроила 
бы большую часть друзей и род-
ственников, практически невоз-
можно. В минкомсвязи считают, 
что тем, кто пользуется Единым 
порталом госуслуг, надо дать 
больше выбора по времени и 
дате свадьбы. «Это будет еще 
один способ стимулировать гра-
ждан активнее пользоваться 
электронными услугами», — объ-
яснил инициативу ведомства ди-
ректор департамента развития 
электронного правительства 
Владимир Авербах.

«Регистрация заявлений бу-
дет дешевле для граждан нашей 
страны. Для сотрудников ЗАГСа 
плюс будет в том, что время на 
личный прием и обработку за-
явлений сократится», — доба-
вил он. 

ЧП В Башкирии 
потерпел 
крушение 
вертолет 

ПРОПАЛ 
С РАДАРОВ

Ольга Горюнова, 
«Российская газета», Уфа

ЭТО был плановый вылет верто-
лета для мониторинга лесопо-
жарной обстановки. В регионе 
ввели противопожарный режим, 
а Белорецкий район, где прои-
зошла трагедия, — зона особого 
внимания и представителей ле-
сного хозяйства, и сотрудников 
МЧС.

«Робинсон-44» вылетел из Бе-
лорецка утром, но в положенный 
срок на связь не вышел. То, что 
произошла трагедия, стало по-
нятно, когда вертолет не прибыл 
на базу, а через 20 минут пропал 
и с радаров. Аварийный маяк за-
фиксировала спутниковая пои-
сковая система. Сотрудники ре-
гионального МЧС сразу присту-
пили к поискам. Поначалу задей-
ствовали более 70 спасателей, за-
тем присоединились еще четыре 
десятка человек, в том числе со-
трудники Уфимской региональ-
ной поисково-спасательной базы 
гражданской авиации на самоле-
те Ан-2. Место крушения обнару-
жили не сразу. Оно находится ря-
дом с рекой Большой Инзер, не-
подалеку от сел Татлы и Айгир. 
Это непроходимая таежная 
глушь. 

Как сообщил старший помощ-
ник руководителя Приволжского 
следственного управления на 
транспорте СК России Дмитрий 
Захаров, на месте крушения об-
наружены тела трех мужчин. Это 
пилот Олег Никитин, летчик-на-
блюдатель Дамир Шаймухаме-
тов и и.о. начальника Центра пре-
дупреждения и тушения лесных 
пожаров Айдар Янгиров. Рассма-
тривается несколько версий ЧП: 
техническая неисправность вер-
толета, ошибка пилота, некачест-
венное топливо и неблагоприят-
ные погодные условия. 

В мальчишке 
с детства был такой 
стержень, что не 
давал ему сбиться 
с прямой дорожки
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Солдатская 
Слава солдата 
нашла

Что означает эта информация и кого касается? 
Помножим без малого девять тысяч военных 
судеб на число их родных и близких, прибавим 

семьи детей, внуков-правнуков и станет понятно: у ог-
ромного числа россиян, жителей ближнего и дальнего за-
рубежья появился шанс найти среди героев своего род-
ственника. Или узнать нечто новое о человеке, который 
жил в соседнем доме, работал вместе с вашим дедом и 
бывал частым гостем у вас. А может,  учил вас в школе 
или техникуме, чи-
тал лекции и прини-
мал экзамены в уни-
верситете…

На войне они все 
были солдатами, 
сержантами, кто-то 
— старшиной. Коман-
диров и политруков 
орденами Славы не 
награждали. Исклю-
чение было только 
для летчиков и воен-
техников в звании 
младший лейтенант.

А сам этот орден, учрежденный Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 8 ноября 1943 года (в один 
день с орденом «Победа»), имел три степени и был пря-
мым аналогом Георгиевского креста — символом личного 
мужества и отваги еще со времен Первой мировой.

Напомнить об этом в канун очередной годовщины По-
беды нам кажется оправданным и уместным. А заодно 
сказать спасибо  сотрудникам Центрального архива Ми-
нобороны РФ, которые возвращают имена таких героев 
из прошлого в реалии сегодняшних дней. Отметим, что 
это уже третье за год пополнение поисковой базы в про-
екте «Звезды Победы»: теперь в ней содержатся выве-
ренные и подтвержденные сведения о 50 542 орденах и 
номерных медалях, оставшихся неврученными. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 9 мая —
телевизионная премьера
фильма «28 панфиловцев»

Я понял, что 
такое «позади 
Москва»

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ-СОБЫТИЕ Андрея Шальопы и Кима Дружинина 
«28 панфиловцев» впервые на российском телевидении 
покажут на Первом канале 9 мая в 17.30. Также фильм 
будет доступен на сайте https://kino.1tv.ru. 

…Осенью 1941 года на Волоколамском шоссе стояла 
316-я стрелковая дивизия под командованием генерала 
И.В. Панфилова. 16 ноября 4-я рота 2-го батальона 1075-
го полка панфиловской дивизии приняла бой, которому 
суждено было стать легендой Великой Отечественной 
войны. В этом бою 28 панфиловцев, укрепившихся возле 
разъезда Дубосеково, встали на пути немецкого танково-
го батальона… Именно тогда прозвучали слова политрука 
Клочкова, известные каждому из нас с детства и ставшие 
одним из главных символов стойкости и мужества совет-
ских воинов: «Велика Россия, а отступать некуда — позади 
Москва!».

«Самым ярким переживанием для меня были съемки 
эпизода со знаменитым монологом Клочкова «отступать 
некуда, позади Москва». Мне нужно было пройти вдоль 
окопа, отдавая команды, затем спрыгнуть в него, и про-
изнести речь перед оставшимися в живых бойцами. Так 
сложилось по графику, что в этот день могли снимать 
только речь Клочкова, а реакции бойцов — в другой. Поэ-
тому, когда я спрыгнул в окоп, вместо солдат я увидел 
лица съемочной группы — операторов, художников, пи-
ротехников. Возникла пауза, люди смотрели на меня в 
ожидании. И вдруг всё соединилось: эти глаза людей, 
ждущих моих слов, мороз минус тридцать, ветер за во-
ротник, взрывы снарядов на заднем плане, мои детские 
переживания о войне, рассказы деда. И среди этих об-
рывков мыслей вдруг главное — мой сын Матвей. В эту се-
кунду я окончательно понял, что такое «позади Москва». 
Позади мой сын, и сын оператора Рождественского, и 
дети художников, пиротехников, ассистентов...

Для меня тема войны очень личная. Бабушка пережи-
ла в осажденном Ленинграде всю блокаду, сбрасывая за-
жигательные бомбы с крыш. Дед прошел всю войну, в 
детстве рассказывал мне историю каждой полученной 
медали. Поэтому, играя Клочкова, я чувствовал связь со 
своими родными; понимал, что мы не просто снимаем 
очередное кино о войне, а выполняем свою миссию в па-
мять о погибших и во славу выживших», — рассказывал 
после съемок Алексей Морозов, исполнивший роль по-
литрука Василия Клочкова.

ВЫСТАВКА В Новом Манеже покажут кабинет Сталина и комнату в блокадном Ленинграде

«Немцев бьем по-настоящему»
Елена Новоселова

П
од пробирающий до слез, 
но все же победоносный 
голос Левитана в Новом 

Манеже открылась выставка 
«1942. В штабах Победы». 750 до-
кументов и 400 музейных экспо-
натов — о том, как в трагическом 
блокадном году приближали По-
беду. Что же победного было в 
1942-м? Была потрясшая весь 
мир из окруженного Ленинграда 
7-я симфония Шостаковича. Был 
танк «Сталинский лауреат», на 
который перечислили свои гос-
премии Кукрыниксы, Маршак, 
Михалков, Тихонов... Были почет-
ные талончики, которые выдава-
ли за сбор колосков школьникам 
— на 5, 10 и 15 килограмм. Были 
письма маршала Рокоссовского 
дочери: «Дорогая Адуся!.. Нем-
цев бьем по-настоящему». Был и 
победный Сталинград... Выстав-
ка — это продолжение авторского 
цикла Российского государст-
венного архива социально-поли-
тической истории (РГАСПИ). 
Остались ли в российских архи-
вах документы, способные раз-
венчать главные мифы о Победе, 
наш разговор с директором 
РГАСПИ Андреем Сорокиным. 

Андрей Константинович, сов-
ременному посетителю выста-
вок, испорченному много-
численными телесериала-
ми на тему войны, бесхи-
тростными и не требующи-
ми большого напряжения 
ума и сердца, интересны до-
кументы, отпечатанные 
на слепой машинке с 
карандашными помет-
ками военачальников? 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Мы работаем в 
историко-документальном жан-
ре. И наша задача — напрячь ду-
шевные силы и интеллект посе-
тителя, «заставив» его прочи-
тать документ, вникнуть в ту дра-
му, которая за ним скрывается. С 
моей точки зрения, одним из 
чрезвычайно важных событий 
1942 года стало создание Цен-
трального штаба партизанского 

движения. И это был не простой 
процесс. Штаб организовали 
только к весне 1942-го. Не летом 
и не осенью 1941-го. Хотя уже в 
начале войны органы государст-
венного управления Советским 
Союзом принимают ряд реше-
ний, направленных на организа-
цию зафронтовой борьбы. Но 
только к концу зимы 1942-го, 
судя по донесениям органов 
НКВД и партийных органов, на-
селение начинает массово ухо-
дить в леса. Происходит перелом 
в настроениях людей, оставших-
ся на оккупированной террито-
рии. Спустя полгода с момента 
вторжения вермахта на нашу 
территорию до сознания совет-
ских граждан доходит, насколько 
несовместим гитлеровский ре-
жим с человеческим существова-
нием, как и необходимость борь-
бы с этим режимом. Это чрезвы-
чайно важный момент для всей 
истории войны. Документы Цен-
трального штаба, которые хра-
нит наш архив, и постановление 
Государственного комитета о его 
создании можно увидеть на вы-
ставке. Картина встраивания 

этого нового органа в структуру 
военного госуправления очень 
сложная. Чего стоят материалы, 
свидетельствующие о конкурен-
ции Центрального штаба парти-
занского движения со специали-
зированным управлением На-
ркомата внутренних дел, создан-
ным еще летом 1941 года. 

На предыдущих выставках ци-
кла «В штабах Победы» одной из 
ключевых тем были наши взаи-
моотношения с союзниками. 
Чем они отличались в 1942-м?
АНДРЕЙ СОРОКИН: В разделе выставки, 
посвященной союзникам, масса 
интересных документов. Напри-
мер, справка, анализирующая ак-
тивность английской авиации в 
течение 1941 года по районам и по 
времени. Автор анализа делает не-
лицеприятные по отношению к 
союзникам выводы о том, что со 
вступлением Советского Союза в 
войну интенсивность авианале-
тов на Германию снижается. Выя-
сняется также, что англичане бом-
бят Германию выборочно. Ска-
жем, налеты ведутся только на те 
военные объекты, которые могут 
угрожать Великобритании, а те, 

что работают на Восточный 
фронт, остаются целыми. Это 
страница войны, которая обраща-
ет на себя внимание. Впрочем, как 
и неоднократные призывы руко-
водства Советского Союза к союз-
никам открыть второй фронт в Ев-
ропе. В одной из ранних догово-
ренностей на эту тему речь шла 
именно о 1942-м. В другой — о 
1943-м. Реализовались все эти до-
говоренности, как мы знаем, лишь 
в 1944-м... 

Чего опасались Рузвельт и Чер-
чилль, оттягивая открытие вто-
рого фронта? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: За этим стояли не 
только политические расчеты 
союзников, но и чисто военные 
проблемы. Ведь Великобрита-
ния дважды пыталась высадить 
десант еще до знаменитой нор-
мандской высадки — в Греции и в 
Норвегии. В обоих случаях со-
юзнический десант был сбро-
шен в море германскими вой-
сками. Вермахт, видимо, превос-
ходил в навыках ведения сухо-
путной войны войска Великоб-
ритании. 

В последнее время много гово-
рят о героях Великой Отечест-

венной, обсуждают, чего больше 
в их историях — мифа или прав-
ды… У вас есть ответ? 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Во всех экспозици-
ях цикла «В штабах Победы» ар-
хив демонстрирует проявления 
героического поведения совет-
ских граждан в военные годы 
даже в тех случаях, когда они 
представляются кому-то мифо-
логизированными. Так было с те-
мой героев-панфиловцев, Зои 
Космодемьянской. Сегодня мы 
представляем историю «Моло-
дой гвардии» из Краснодона. В 
частности, впервые посетители 
увидят полную галерею фото ее 
членов. Более 40 фотографий. 

Кроме документов в экспозиции 
более 400 музейных экспонатов. 
Это тоже подлинные свидетели 
событий второго года войны?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Да. Показываем, к 
примеру, личные вещи одного из 
героев Сталинграда генерала Ва-
силия Чуйкова, простреленный 
во время поездки на фронт ки-
тель Лазаря Кагановича, подлин-
ную партитуру знаменитой 7-й 
(«Ленинградской») симфонии 
Дмитрия Шостаковича. Однако 
мемориальных вещей в наших 
музеях сохранилось не так уж и 
много. В послевоенное время, как 
выяснилось, мало кому оказа-
лись нужны личные вещи воена-
чальников: они разошлись по 
школьным музеям боевой славы, 
по разным экспозициям местно-
го значения. Сейчас большая 
проблема просто добыть инфор-
мацию, где что лежит, собрать 
все в рамках большой выставки. 

9 Мая  Какую новую технику покажут на военном параде в Москве

«Витязь» в белом

Юрий Гаврилов

В 
минобороны до малей-
ших деталей прорабо-
тали все нюансы воен-
ных парадов на Кра-
сной площади Москвы 

и в 27 других городах России.
Подготовку к торжественно-

му событию глава ведомства 
Сергей Шойгу в том числе обсу-
дил на селекторном совещании 
со своими генералами. Доклады-
вал главком Сухопутных войск 
Олег Салюков, который 9 Мая бу-
дет командовать главным в стра-
не армейским смотром. Зрелище 
ожидается на самом деле впечат-
ляющим. Ведь к его организации 
генералы привлекли более 10 ты-
сяч солдат и офицеров, 114 еди-
ниц новейшей и модернизиро-
ванной техники, 72 самолета и 
вертолета. 

Парад на Красной площади бу-
дет принимать министр обороны 
Сергей Шойгу. Это ему должны 
быть благодарны мальчишки и 
девчонки из Всероссийского во-
енно-патриотического общест-
венного движения «Юнармии». 

Оно существует полтора года, 
объединяет по всей стране 75 ты-
сяч подростков. И вот лучшим из 
лучших в этом году впервые раз-
решили пройти торжественным 
маршем по кремлевской брусчат-
ке. Кроме юнармейцев, опять же 
впервые, в параде на Красной пло-
щади примут участие морпехи 
61-й отдельной бригады берего-
вых войск Северного флота.

Другое парадное новшество — 
увеличенный с прошлогодних 
106 до нынешних 210 человек 
женский парадный расчет. В его 
составе представительницы сра-
зу четырех вузов минобороны: 
Военного университета, филиала 

Военной академии материально-
технического обеспечения име-
ни Хрулева, Военно-космиче-
ской академии имени Можайско-
го и Военной академии связи. Как 
и в прошлом году, девчата — един-
ственные среди участников тор-
жественного марша — выйдут на 
Красную площадь в белых парад-
ных мундирах.

Центральным событием Дня 
Победы, несомненно, станет про-
езд по кремлевской брусчатке во-
енной техники. Кроме раритетно-
го Т-34, перспективных танков 
Т-14 «Армата» и новых броне-
транспортеров «Бумеранг», мо-
сквичам и гостям столицы впер-

вые покажут бронеавтомобили 
военной полиции «Тигр-М». А вот 
систему ПВО С-400, оперативно-
тактические ракетные комплексы 
«Искандер-М» и знаменитый 
стратегический «Ярс» постоян-
ным зрителям военных парадов 
представлять не надо. 

Зато арктическая боевая тех-
ника — сделанные специально 
для использования на Крайнем 
Севере зенитные ракетно-пу-
шечные комплексы «Панцирь-
СА» и системы ПВО «Тор-М2ДТ» 
на двухзвенных гусеничных 
транспортерах ДТ-30 «Витязь» — 
явно тянет на изюминку пред-
стоящего армейского смотра. 
Эти машины, также впервые вы-
ставленные для показа на Кра-
сной площади, даже внешне от-
личаются от другого парадного 
арсенала: они выкрашены не в 
традиционный для армии зеле-
ный цвет, а предстанут на Кра-
сной площади в холодных бело-
серых тонах.

Между прочим, прежде чем 
принять такой «Панцирь» на во-
оружение, его три года испыты-
вали в Арктике, в том числе во 

время марша по льду моря Лапте-
вых до острова Котельный. Ар-
ктический «Панцирь» отличает-
ся многоканальной системой за-
хвата целей и тем, что может га-
рантированно сбивать скоро-
стрельными пушками и ракета-
ми любые воздушные объекты в 
радиусе 20 километров. В стан-
дартной версии этот комплекс 
бьет чуть поближе.

А вот зенитный арктический 
«Тор» не боится 60-градусных 
морозов и готов во время марша 
по бездорожью достать враже-
ские самолеты даже на высоте 10 
километров. По ледяным пусты-
ням его провезет гусеничный 
транспортер «Витязь». У него 
просто фантастическая проходи-
мость. С помощью гидравличе-
ской сцепки звеньев эта машина 
легко преодолевает чуть ли не 
вертикальные ледяные стены, ко-
согоры и рвы. А широкие гусени-
цы с низким давлением на грунт 
дают ей возможность уверенно 
передвигаться по болотам, снеж-
ной целине и лесотундре. Вдоба-
вок ко всему, ДТ-30 «Витязь» еще 
и хорошо плавает.

Акцент

 В День Победы по Красной 
площади пройдут более 
10 тысяч солдат и офицеров 
и 114 единиц военной техники

1

Всего остались 
неврученными 
около миллиона 
орденов и медалей, 
по которым велся 
персональный учет 

Телевизионную премьеру фильма «28 панфиловцев» в День 
Победы можно рассматривать и как дань нашей Памяти.

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 История «Молодой гвардии» 
впервые представлена 
полной галереей фото героев
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ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ
Что делать и куда обращаться, если вы обнаружили в на-
шей базе сведения о неврученной награде известного вам 
фронтовика? Или  нашли своего отца, деда, близкого род-
ственника? Порядок действий в типичных случаях  изло-
жен на нашем сайте в проекте «Звезды Победы»  
https://rg.ru/zvezdy_pobedy/

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Нарышкин,
председатель Российского 
исторического общества:

— Такие выставки — один из лучших 

способов исторического просвеще-

ния и патриотического воспитания.

Мотоцикл дорожный тяжелого класса ТИЗ АМ-600. 
Выпускался на Таганрогском заводе в 1941—1943 годах.
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ПРАЗДНИК

Москва готова
к встрече
ветеранов-
фронтовиков

НАРИСУЕМ 
ДЕДА

Любовь Проценко

СТОЛИЦА ждет 9 Мая не только 
официальных гостей, но и всех 
тех, кто защищал в годы войны 
страну, не пустил врага в Мо-
скву, а затем взял Берлин. И если 
у победителей есть еще силы и 
здоровье приехать на этот вели-
кий праздник в Москву, они 
должны знать: в столице им 
очень рады. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе комитета общественных 
связей города, для встречи вете-
ранов — неважно, есть у них при-
глашение или нет, ресурсный 
центр «Мосволонтёр» организо-
вал спецштаб. 150 волонтеров с 4 
по 14 мая круглосуточно встреча-
ют гостей на всех вокзалах и в аэ-
ропортах. Сопровождают их в го-
род, помогают устроиться в од-
ном из 7 пансионатов для ветера-
нов труда и войны. А еще — найти 
однополчан, принять участие в 
шествии «Бессмертный полк». 
Городской транспорт — метро, ав-
тобусы, трамваи и даже аэроэк-
спрессы для ветеранов ВОВ с 5 по 
15 мая — бесплатные. 

Безусловно, не будут обделе-
ны вниманием и свои ветераны — 
москвичи. 

— В нашем городе проживает 
сейчас более 90 тысяч ветера-
нов, 20 из них — участники пара-
да 1941 года и 131 — участники 
парада 1945-го, — рассказали 
«РГ» в комитете. — К сожалению, 
возраст и здоровье позволяют 
уже не всем из них прийти на 
Красную площадь. Ведь самому 
молодому из них — 92 года, а са-
мому старшему — 98. Но тем, кто 
придет с детьми, внуками, во-
лонтеры готовы во всем помочь. 
Привезти, укутать пледом, если 
погода выдастся прохладной, на-
поить горячим чаем, отправить 
на автобусе домой.

Впрочем, праздник в столице 
начнется еще раньше. Напри-
мер, 6 мая в парке «Музеон», 
стартует акция «Нарисуй Деда!». 
Художники нарисуют фронтови-
ков на основе воспоминаний го-
рожан, которые хотели бы при-
соединиться к шествию «Бес-
смертного полка» с портретом 
своего героя, но фотографий его, 
к сожалению, в семейном альбо-
ме не сохранилось. Зато теперь 
будет рисунок.
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НАСЛЕДИЕ Старшая дочь 
Рауля Кастро отказалась 
занять место отца

Уступила 
Алехандро?

Юрий Когалов

СТАРШАЯ дочь Рауля 
Кастро Мариэла ре-
шила не продолжать 
семейную традицию 
и отказалась выстав-
лять свою кандидату-
ру на высший пост в 
стране. В 2018 году 
председатель Госсо-
вета и Совета мини-
стров, а также вер-
ховный главноко-
мандующий Кубы на-
мерен оставить свои 
должности, и уже 
сейчас возникает во-
прос, кто займет его 
место.

«Мужчины и жен-
щины кубинского народа — вот кандидаты, я не говорю 
«мы», потому что я никогда не допущу, чтобы меня выдви-
нули на такую ответственную работу, как эта», — заявила 
Мариэла. По ее мнению, во главе государства может ока-
заться любой, «народ Кубы имеет миллионы и миллионы 
кандидатов». «Кого я вижу на главном посту? Не имею ни 
малейшего представления. Я вижу сильные и слабые сто-
роны разных политиков, в том числе моего отца. Решение в 
этом вопросе остается за кубинским народом», — подчер-
кнула дочь Рауля Кастро. Согласно принятой в 2011 году 
программе, Куба начала обновление своей социалистиче-
ской модели. Структурные изменения включают посте-
пенное сокращение занятости населения в госсекторе, 
увеличение количества предпринимателей, более гибкую 
политику в отношении тех, кто эмигрирует с острова, а 
также выдачу разрешений на покупку и продажу домов и 
транспортных средств физическим лицам. На плечи пре-
емника Кастро ляжет дальнейшая реализация этих ре-
форм. Несмотря на то что Мариэла не желает брать на себя 
ответственность за это, она «позитивно смотрит в буду-
щее», добавив, что запланированные социальные процес-
сы являются сложными, и невозможно предсказать их 
итог. Пока никто не выдвинул официально свою кандида-
туру в качестве преемника Рауля Кастро. Наиболее вероят-
ным претендентом на высший пост в стране является пер-
вый заместитель председателя Госсовета Мигель Диас-Ка-
нель. Это соответствовало бы желанию самого Рауля пере-
дать власть в стране новому поколению. Возможными кан-
дидатами также называют министра иностранных дел 
Кубы Бруно Родригеса и единственного сына Рауля Кастро 
— Алехандро. Оба сыграли ключевую роль в восстановле-
нии дипотношений между Кубой и США.

Екатерина Забродина

В 
ЧЕТВЕРГ глава российско-
го МИД Сергей Лавров стал 
гостем на берегах Финского 

залива. В старинной усадьбе в по-
лусотне километров от Хельсин-
ки его принял министр иностран-
ных дел Суоми Тимо Сойни. А пе-
ред самым вылетом в Москву у 
Лаврова состоялась встреча с 
президентом Финляндии Саули 
Ниинистё. Рабочий визит к «фин-
ским друзьям» выдался насы-
щенным. Коллеги успели по-со-
седски обсудить всю двусторон-
нюю повестку — от торговли до 

культурных связей, вспомнили о 
революционных бурях столетней 
давности и поговорили о горячих 
конфликтах наших дней — прежде 
всего, на Украине и в Сирии.

В октябре 2015 года, во время 
прошлого визита Лаврова в Фин-
ляндию, министры с грустью 
признавали: отношения двух го-
сударств на фоне «санкционных 
войн» между Евросоюзом и Мо-
сквой находятся не на высоте. 
Тогда товарооборот между двумя 
странами упал на 40 с лишним 
процентов, а взаимный туристи-
ческий поток сократился на 
треть. Но теперь, как рассказали 

дипломаты, негативную тенден-
цию удалось переломить. Финны 
стали выдавать россиянам гора-
здо больше виз, а спад в торговле 
прекратился: только в первые 
два месяца этой зимы он вырос 
почти на 60 процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Да и политиче-
ские контакты на высоком и выс-
шем уровне заметно активизиро-
вались. Тимо Сойни с радостью 
напомнил, что уже пятый раз 
встречается с российским колле-
гой. Министры подтвердили, что 
крупные инфраструктурные 
проекты между Россией и Фин-
ляндией остаются в силе. К при-
меру, в Ульяновской области вот-
вот откроется парк ветряных 
электростанций, построенных 
финнами. А на северо-западе 
Финляндии будет сооружена 
АЭС «Ханхикиви-1» с участием 
«Росатома» и на основе россий-
ских технологий. Финские СМИ 
также пишут о том, что в Хель-
синки не политизируют проект 
«Северный поток-2» и вряд ли 
будут препятствовать его реали-
зации после изучения экологиче-
ской экспертизы.

Тихое живописное местечко 
на природе, где беседовали Лав-
ров и Сойни, располагало и к 
историческим воспоминаниям. В 

старинную усадьбу после Ок-
тябрьской революции вместе с 
семьей бежал один из Романо-
вых, двоюродный брат Николая 
II. В этом году Финляндия гото-
вится отметить столетие провоз-
глашения независимости, кото-
рая, как известно, была по горя-
чим следам признана Лениным. 
Кстати, летом 1917-го он скры-
вался неподалеку от границы Ве-
ликого княжества Финляндского 
под видом «финского косца». В 
прошлом году в Тампере откры-
лась обновленная экспозиция, 
посвященная вождю мирового 
пролетариата, а в Турку ему даже 
поставили второй памятник. 
«Мы приветствуем российских 
гостей в этом весеннем поместье 
и в столетней Финляндии», — с 
важностью подчеркнул Тимо 
Сойни. «Финляндия — наш сосед, 
дружественная страна, с которой 
нас связывает многовековая 
история», — отметил Лавров. И 
добавил, что Суоми завоевала 
международную репутацию бла-
годаря своей политике нейтрали-
тета, которую Москва высоко це-
нит. 

Согласно опросам обществен-
ного мнения, не более четверти 
финнов поддерживают идею 
вступления республики в НАТО, 
а больше половины высказыва-

ются категорически против — и 
так уже на протяжении более де-
сяти лет. Хотя Хельсинки активно 
сотрудничает с Североатланти-
ческим альянсом, подавать заяв-
ку на членство пока не собирает-
ся. Зато финны, используя ней-
тральный статус, стремятся вы-
ступить посредниками между РФ 
и Западом в стратегических во-
просах. На переговорах мини-
стры обсудили давнюю инициа-
тиву финского президента Саули 
Ниинистё о повышении авиаци-
онной безопасности в Балтий-
ском регионе. В частности, она 
предполагает полеты российских 
и натовских военных самолетов в 
небе над Балтикой с включенны-
ми транспондерами во избежа-
ние опасных сближений. По сло-
вам Сергея Лаврова, российская 
сторона поддержала эту идею и 
еще летом прошлого года озвучи-
ла свои предложения на заседа-
нии Совета Россия — НАТО. «К со-
жалению, наши натовские пар-
тнеры задержались с реакцией 
почти на полгода, — констатиро-
вал глава МИД России. — Нам 
только недавно сказали, что гото-
вы будут предметно их обсу-
ждать, но пока этого не произош-
ло».

Министры попрощались не 
надолго: уже на следующей неде-
ле они вновь встретятся на Аляс-
ке, где состоится заседание Ар-
ктического совета, председатель-
ство в котором перейдет к фин-
нам. И в Москве, и в Хельсинки 
разделяют мнение, что Арктика 
не должна быть местом геополи-
тических столкновений. Но об 
этом Сергей Лавров и Тимо Сой-
ни смогут подробнее поговорить 
11 мая.  

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД  России похвалил  нейтралитет Финляндии

Визит по-соседски
КОНФЛИКТ

Конгресс США
лишил денег
карателей
из «Азова»

В СПИСКАХ
НЕ ЗНАЧИТСЯ

Павел Дульман

ПАЛАТА представителей США за-
претила тратить выделяемые Ук-
раине в рамках военной помощи 
средства на нужды полка МВД 
специального назначения «Азов». 
Такой пункт содержит общий 
проект бюджета США на вторую 
половину финансового года в ча-
сти ассигнований, выделяемых 
Пентагону. В среду этот документ 
был принят нижней палатой аме-
риканского конгресса. Согласно 
проекту бюджета до 30 сентября 
военное ведомство может потра-
тить на помощь Украине 150 мил-
лионов долларов, что включает в 
себя поставку техники и «леталь-
ных вооружений оборонного на-
значения». Одновременно члены 
Палаты представителей одобри-
ли предоставление в этом году Ук-
раине 337 миллионов долларов 
на «невоенные нужды». Эти сред-
ства заложены уже в бюджет Гос-
департамента. Из проекта консо-
лидированного бюджета США 
остается непонятным, каким 
образом будет обеспечиваться за-
прет на финансирование сформи-
рованного из нацистов полка 
«Азов». Также неясно, почему 
исключение сделано только для 
одного карательного подразделе-
ния, тогда как остальные ему по-
добные — «Айдар», «Донбасс» и 
прочие, будучи частями украин-
ской армии, могут рассчитывать 
на бюджет США.

Из двух...

«Для французских ле-
вых бывший инвести-
ционный банкир Ма-

крон — что-то вроде марионетки 
крупных финансистов и неолибе-
ральных сторонников глобализа-
ции», — отмечает швейцарская 
Neue Zurcher Zeitung. По мнению 
издания, так думают не только 
сторонники Соцпартии, но и 
приверженцы Жан-Люка Мелан-
шона, занявшего четвертое ме-
сто в первом туре выборов с 20 
процентами голосов. Но в отли-
чие от социалистов, чей лидер — 
президент Франсуа Олланд под-
держал своего протеже Макрона 
(как иронично заметила Марин 
Ле Пен, если бы Олланд пришел 
на дебаты, он мог подержать Ма-
крона за руку, чтобы тот не не-
рвничал), Меланшон поступил 
честнее. Он демонстративно от-
казался «передавать» голоса сво-
их сторонников Макрону, по-
скольку тот, по его словам, «стре-
мится облапошить народ, пред-
ложив меню в духе социальной 
бойни».

По мнению экспертов, стрем-
ление социалистов помочь за-
нять Елисейский дворец «плоть 
от плоти» своему парню Макро-
ну стало следствием желания 
традиционных партий — правых 
и левых, потерпевших болезнен-

ное поражение на выборах, «по-
строить общую республикан-
скую дамбу» против «Нацио-
нального фронта». Впрочем, 
нельзя исключать и личные инте-
ресы — приход Марин Ле Пен к 
власти означал бы глубинную 
смену политических элит и пере-
стройку всего госаппарата, где 
прочно обосновались представи-
тели традиционного истеблиш-
мента. Это была бы та самая все-
объемлющая революция, за ко-
торую на словах ратует Макрон. 
Но правящие элиты понимают: 
бояться Макрона им по большо-
му счету не стоит — за словами о 
реформах и новом мышлении у 
этого кандидата в президенты 
Франции нет ничего революци-
онного, кроме разве что желания 
поучаствовать в неведомых ра-
нее карьерных «приключениях». 
А заявления Макрона о создании 
в случае его избрания «прави-
тельства, которое будет состоять 
из новых лиц и новых талантов», 
как и обещание «покончить с си-
стемой», предназначены только 
для одураченных его рекламны-
ми трюками избирателей. В На-
циональном собрании Франции 
Макрону с его движением «мар-
ширующих» вряд ли удастся до-
биться большинства, а значит, 
диалог с нынешними элитами и 

их включение в управляющую 
государством верхушку выгля-
дят шагами  неизбежными.

«Господин Макрон — выпесто-
ванное чадо французских элит, 
кандидат глобализации, неста-
бильности, режима жесткой эко-
номии, войны против всех», — пы-
талась донести до избирателей 
истинные взгляды своего оппо-
нента Марин Ле Пен.

Чем закончится «поединок 
двух Франций», задается вопро-
сом швейцарская Le Temps. Как 
завершится электоральное со-
перничество между разгневан-
ной, ощущающей кожей терро-
ристическую угрозу, возмущен-
ной растущей безработицей и те-
ряющей национальную идентич-
ность Францией, которую пред-

ставляет г-жа Ле Пен, и Францией 
банковских воротил и белых во-
ротничков, зацикленных на себе, 
видящих в глобализации и внеш-
нем управлении со стороны 
Брюсселя свое будущее, вырази-
телем взглядов которых стал Ма-
крон? Для получившего поддер-
жку 7 миллионов французов в 
ходе первого тура президентских 
выборов лидера движения «Не-
подчинившаяся Франция» Жан-
Люка Меланшона «Макрон — ев-
ропеист, представитель большо-
го капитала, которому властные 
политические и экономические 
круги доверили задачу приспосо-
бить систему к новым реалиям». 
Но разглядят ли эти хорошо при-
прятанные политические увечья 
в улыбчивом Макроне жители 

Пятой республики до выборов?
Немецкая Der Tagesspiegel 

приводит данные опроса, прове-
денного фондом имени Бетель-
сманна, среди 12 тысяч граждан 
ЕС, представляющих 28 стран. 
Итоги выглядят мало обнадежи-
вающими для Брюсселя — его по-
литикой недовольны 72 процен-
та жителей единой Европы. В пя-
терку стран, где этот показатель 
оказался самым высоким, вошла 
Франция. Г-жа Ле Пен на дебатах 
с Макроном призывала соотече-
ственников вернуть стране поли-
тический, экономический и ва-
лютный суверенитет. Но для Ма-
крона — все это «пустой звук». 
Предметный разговор о болевых 
точках общества он привычно 
подменяет картинками якобы 
ждущего французов светлого бу-
дущего — проектом гипотетиче-
ски открытой Франции, разгово-
рами об ответственности Пари-
жа за прием беженцев, призыва-
ми к передаче еще большего чи-
сла полномочий европейскому 
руководству.

На этом фоне не столь важно, 
кого телезрители посчитали по-
бедителем состоявшихся деба-
тов. Новому президенту Фран-
ции предстоит одолеть безрабо-
тицу, уничтожить терроризм, 
объединить расколотое после 

выборов общество. Способен ли 
на эти решительные, требующие 
мужества, политической воли и 
недюжинной дипломатии шаги 
тефлоновый Макрон, о котором 
даже его сторонники говорят, что 
тот не совсем понимает, что дела-
ет. Готов ли бывший министр эко-
номики в правительстве Олланда 
отказаться от словесной эквили-
бристики, которую он успешно 
демонстрировал в ходе избира-
тельной кампании, ради реаль-
ных реформ в интересах Фран-
ции, а не столь близкого и родно-
го Макрону Брюсселя или своих 
друзей в международных бан-
ках? «Макрон блестяще продает 
продукт под названием Макрон», 
— написала о кандидате в прези-
денты Франции немецкая Die 
Zeit. И это, пожалуй, единствен-
ное, в чем Макрон по-настояще-
му преуспел при поддержке евро-
пейского капитала и бесприн-
ципных политиков. Пятая респу-
блика вновь не дождалась нового 
де Голля.

Чем закончится «поединок двух 
Франций», задается вопросом 
швейцарская Le Temps.

Мариэла Кастро решила не продол-
жать семейную традицию.

 Сергей Лавров и Тимо Сойни попрощались ненадолго: на следующей 
неделе они вновь встретятся на Аляске.

Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ Ирана Хасан Роухани обещал выполнять 
ядерную сделку с Западом во время своего второго срока, 
если его переизберут на должность главы государства. Но 
согласятся ли выполнять свою часть договоренностей 
США? Несколько дней назад президент США Дональд 
Трамп потребовал от госсекретаря Рекса Тиллерсона ис-
пользовать более жесткий подход в отношении Тегерана. 
Глава Белого дома раскритиковал Совместный всеобъем-
лющий план действий (СВПД), с таким трудом согласован-
ный и подписанный странами — членами Совбеза ООН и 
Германией в июле 2015 года. Трамп поручил Совету наци-
ональной безопасности в течение 90 дней проверить, на-
сколько приостановка санкций против Ирана важна для 
интересов США. На этом фоне в Вене 26 апреля состоялась 
встреча иранской делегации все с той же группой 5+1 (чле-
ны СБ ООН плюс Гер-
мания). На встрече 
обсуждалось даль-
нейшее расширение 
сотрудничества с Ис-
ламской Республи-
кой в развитии мир-
ного атома.

«Не думаю, что 
Америка выйдет из 
СВПД, несмотря на 
заявления Трампа, — 
считает старший на-
учный сотрудник Института востоковедения РАН Влади-
мир Сажин. — СВПД — международный договор, одобрен-
ный Совбезом ООН и резолюцией 2231, юридически его 
закрепляющей.

Конечно, теоретически Вашингтон может разорвать со-
глашение, но это будет слишком авантюрно даже для 
Трампа и очень сильно ударит по его имиджу, особенно в 
Европе. Получится, что пока другие участники СВПД на-
лаживают с Ираном экономические отношения, Америка 
выходит из него и снова начинает активировать санкции. 
Для этого нужны основания, а именно — доказательства, 
что Иран не выполняет условия соглашения. Например, 
снова занялся обогащением урана. Но такая информация 
должна быть доказана МАГАТЭ. Между тем эта организа-
ция пока что заявляет о полном выполнении Тегераном 
всех пунктов договоренностей. Другое дело, что США мо-
гут попытаться притормозить практическую деятель-
ность по выполнению требований СВПД. Скажем, сокра-
тить финансирование. Ведь для мониторинга и перефор-
матирования в данной сфере нужны огромные средства. 
Например, на переделку исследовательского реактора в 
городе Арак или на вывоз из Ирана тяжелой воды».

Иначе считает профессор университета Южной Алаба-
мы, видный иранист Надер Энтессар. В интервью «РГ» он 
утверждал, что Америка может выйти из СВПД. «Хотя Сов-
местный всеобъемлющий план действий и является ме-
ждународным документом, он никогда не был одобрен 
конгрессом США, — подчеркнул Энтессар. — И даже не был 
оформлен в виде соглашения. Поэтому Трамп юридически 
может отказаться от выполнения пунктов данного доку-
мента. Другое дело, что такой шаг чреват для американско-
го президента некоторыми издержками. Ведь речь идет о 
подрыве доверия к США на международной арене — всем 
станет ясно, что слова Вашингтона мало что значат». 

Вашингтон может 
разорвать соглаше-
ние, но это будет 
слишком авантюр-
но даже для Трампа

Акцент

 Новому президенту Франции 
предстоит одолеть безработи-
цу, уничтожить терроризм, 
объединить расколотое после 
выборов общество

Читайте также: Марин 
Ле Пен предложила создать 
альтернативу Евросоюзу 
rg.ru/art/1398122

Акцент

 Финны стали выдавать росси-
янам гораздо больше виз, а 
спад в торговле прекратился 
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ГЕОПОЛИТИКА Разорвут ли 
США сделку с Ираном?

Белый дом 
торгуется 
за атом 
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ОПЫТ За шесть часов врачи 
удалили без скальпеля 
огромную опухоль 

Ничего 
не резали

Ирина Белова, Нижний Новгород

НА VI ПЕРВЕНСТВЕ России по эндоскопии, состоявшем-
ся в Санкт-Петербурге, врачи Нижегородского областно-
го клинического онкологического диспансера (НОКОД) 
заняли второе место.

— На суд российско-японского жюри и коллег мы 
представили случай эндоскопической резекции опухоли 
прямой кишки — одной из миниинвазивных органосох-
ранных операций, выполняемых у нас с 2013 года, — рас-
сказал «РГ» заведующий отделением эндоскопии НО-
КОД Александр Митраков. — В прошлом году мы проопе-
рировали 39-летнюю жительницу Нижегородской обла-
сти, у которой удалили злокачественную опухоль разме-
ром 11х7 сантиметров.

Пациентка обратилась в местную больницу с жалоба-
ми, и во время колоноскопии у нее обнаружили новоо-
бразование. Молодая женщина стала ходить по клини-
кам, где ей предлагали удалить прямую кишку целиком и 
с помощью катетера вывести моче- и калоприемник.

— Это означало искалечить судьбу молодой женщи-
ны, — продолжил Александр Митраков. — Мы долго дума-
ли, как осуществить технически сложную операцию, со-
бирали консилиум. Наконец решились. Операция дли-
лась шесть часов. Она проходила без хирургического 
разреза — с помощью гибкого эндоскопа мы миллиметр 
за миллиметром отслаивали новообразование, опутан-
ное тончайшими сосудами, от стенки прямой кишки.

Благо, опухоль не вросла вглубь органа и не пустила там 
корни. Уже через пять дней пациентку выписали здоровой.

В 2016 году врачи НОКОД провели 602 эндоскопиче-
ские операции. Для сравнения: в 2014-м — 360. К слову, 
от победы нижегородских врачей отделяли 0,06 балла. 
Первое место досталось московским специалистам за 
операцию очень редкого вида патологии пищеваритель-
ного тракта — дивертикул Ценкера.

КОММЕНТАРИЙ

Роман Пегов, 
заместитель главного врача НОКОД 
по хирургической помощи:

— Первенство проводилось в рамках Всероссийского форума 

«Актуальные вопросы эндоскопии». Конкурс всероссийский, но 

на нем присутствовали специалисты из Японии, Австрии, США, 

Германии, а также ведущие российские специалисты. Нижегород-

ский онкодиспансер попал в лидеры благодаря тому, что у нас есть 

резерв для проведения подобных операций: и необходимое обо-

рудование, и квалифицированные специалисты.

ОСТОРОЖНО 
«Диетические» продукты 
могут вызвать ожирение

Десерт 
с подвохом

Ксения Колесникова

ОБЕЗЖИРЕННЫЕ продукты, представленные в магази-
нах как «диетическая» пища, могут быть опасны для здо-
ровья. К такому выводу пришли американские ученые из 
университета Джорджии в Атенсе, экспериментируя с 
рационом лабораторных мышей. 

Как сообщается в журнале Physiology & Behavior, мно-
гие обезжиренные, якобы здоровые продукты на самом 
деле содержат много сахара и сильно вредят печени. Ис-
пользуя яркие упаковки и красивые названия, произво-
дители маскируют их под диетическую пищу.

Чтобы выяснить, как подобные продукты влияют на 
организм, американские ученые стали наблюдать за 
жизнью нескольких групп крыс. Часть грызунов они 
кормили обычной едой. Другие получали высококало-
рийные жирные продукты. А третья группа питалась 
«диетическими» лакомствами с большой долей углево-
дов и почти полным отсутствием жира.

Через месяц животных взвесили и проверили их жиз-
ненные показатели: долю жира в организме, состав крови 
и микрофлоры в кишечнике. В итоге у крыс, питавшихся 
жирной пищей и «диетической» едой с большим количе-
ством сахара, все показатели оказались практически оди-
наковыми. И те и другие набирали вес, жир начал нака-
пливаться в печени. В мозге и кишечнике также произош-
ли негативные изменения. При этом животные, которые 
питались правильно, в конце эксперимента так и оста-
лись здоровыми. 

— Беспокоит то, что при употреблении «диетической» 
пищи организм вырабатывает жир в два раза эффектив-
нее, чем во всех других случаях, — говорит профессор 
Кшиштоф Чая. — На такой диете крысам нужно в два раза 
меньше калорий, чтобы потолстеть так же сильно, как их 
сородичам, употреблявшим жирную пищу.

Обезжиренный, но очень сладкий творог, «диетиче-
ские» конфеты и пудинги... Появление таких продуктов 
на прилавках не замедлило распространение эпидемии 
ожирения. К 2030 году, как ожидают ученые, от лишнего 
веса будут страдать больше трети всех жителей развитых 

стран. Специалисты советуют: чтобы избе-
жать ожирения, нужно внимательно смо-
треть на состав продуктов, считать коли-
чество сахара, жиров, углеводов, а не об-

манываться яркими этикетками.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Бессоница 
чревата 
инфарктом

СЕРДЦЕ ХОЧЕТ 
ВЫСПАТЬСЯ

Ирина Лозовская

КЛИНИЦИСТЫ  Медицинского 
Университета Китая пришли к  
выводу, что люди, страдающие  
бессонницей и те,  кто с  трудом  
засыпает,  чаще  других подвер-
жены сердечным приступам. 

Также  установлено, что по-
добная взаимосвязь больше  пре-
рогатива  женщин, чем мужчин.  
Это результат 15 научных иссле-
дований, в которых  участвовало 
свыше 160 тысяч добровольцев. 
Клиницисты изучали взаимос-
вязь с симптоматикой бессонни-
цы и количеством смертельных 
исходов от недугов сердечно-со-
судистой системы.  Вот цифры: 
люди, часто страдающие от отсут-
ствия сна, на 11% чаще сталкива-
ются с различными патологиями 
сосудов и сердца.  Те, кто не чувст-
вует себя полностью отдохнув-
шим после сна, примерно на 18% 
чаще подвергаются возникнове-
нию  инфаркта. 

Это обусловлено тем, что про-
блемы с засыпанием влияют на 
возрастание показателей кровя-
ного тонуса,  изменяют обменные 
процессы. А это  основные пред-
располагающие факторы  форми-
рования сердечной «катастро-
фы». Эксперты считают, что это 
наиболее характерно для пред-
ставительниц слабого пола.  Воз-
можно потому, что  женщины на 
генетическом уровне более 
склонны к бессоннице, чем муж-
чины. Именно по этой причине 
они в несколько раз чаще подвер-
жены развитию сердечно-сосуди-
стых болезней.

Клиницисты надеются, что но-
вые данные помогут если не пол-
ностью избежать, то значительно 
снизить распространенность ин-
фаркта и других заболеваний сер-
дца среди людей, в особенности 
трудоспособного возраста.

СЕМЬЯ Те, у кого
есть дети,
живут дольше

ХОРОШО 
ЖЕНИТЬСЯ

Валерия Наумова

ИССЛЕДОВАТЕЛИ из Каро-
линского института в Швеции 
пришли к выводу, что наличие 
детей может увеличить продол-
жительность жизни, особенно в 
преклонном возрасте.

Проведенный анализ данных 
национального реестра о про-
должительности жизни более 
1,4 миллиона пожилых мужчин 
и женщин в зависимости от их 
семейного положения и наличия 
детей показал: риск смерти ниже 
у людей, имеющих по крайней 
мере одного ребенка. В возрасте 
60 лет разница в ожидаемой про-
должительности жизни состав-
ляла два года для мужчин и 
1,5 года для женщин.

И это еще не все. Дольше жи-
вут те, кто связан узами брака. 
Особенно это касается мужчин: 
женатые мужчины реже имели 
проблемы со здоровьем из-за 
вредных привычек. Исследова-
ния ученых из разных стран по-
казывают примерно одни и те же 
результаты: у неженатых, разве-
денных и вдовцов риск умереть 
от сердечно-сосудистых заболе-
ваний в три раза выше, чем у се-
мейных мужчин.

Почему так происходит? 
Мужчины, состоящие в браке, 
ведут более размеренный, упо-
рядоченный образ жизни. Они 
менее подвержены депрессиям 
и стрессам, а также хрониче-
ским заболеваниям. Наличие 
жены вынуждает представите-
лей сильного пола отказывать-
ся от вредных привычек или же 
уменьшать количество употре-
бляемого алкоголя и никотина. 
Кроме того, эксперты отмеча-
ют, что один из факторов влия-
ния на продолжительность жиз-
ни и состояние здоровья жена-
тых мужчин — домашнее пита-
ние.

Прямая речь Профессор  Марина  Киселева: 32 здоровых ребенка
родили мамы – бывшие онкологические больные 

Мама, роди меня!
Ирина Краснопольская 

С
выше тридцати быв-
ших онкологических 
пациенток Медицин-
ского радиологиче-
ского научного цен-

тра имени Анатолия Цыба, что в 
Обнинске, стали мамами после 
проведенной лучевой терапии. О 
лучах спасения, лучах надежды 
обозреватель «РГ» беседует с ру-
ководителем отделения новых 
медицинских технологий Центра 
доктором медицинских наук, 
профессором Мариной Киселе-
вой.

 В голове у многих не всегда 
укладывается: атомные лучи… 
как средство исцеления. Да, мо-
гут лечить. Да, от рака помогают. 
Но разве без последствий? Вот 
назначали онкобольному луче-
вую терапию. Он ее проходит. 
Но… Выпадают волосы, падает 
гемоглобин, лейкоциты. А у мо-
лодых пациентов развивается 
бесплодие. Иными словами, те-
рапия необходимости: просто 
нет других вариантов. И еще раз 
но…

Не впервые пишу о том, как у 
женщин во время беременности 
обнаруживается рак груди, как 
они проходят лечение, в том чи-
сле и лучевое. При этом сохраня-
ется беременность, рождаются 
здоровые дети. И это, поверьте, 
уже рутинная практика продви-

нутых онкологических медицин-
ских центров. А есть в «биогра-
фии лучей» такое, о чем пока 
мало кому известно. А надо, что-
бы об этом знали. 

Марина Викторовна, в Обнинск 
для прохождения курса лучевой 
терапии обращаются те, кто бо-
лен раком. Среди них немало 
молодых женщин, у которых 
еще нет детей. Если они во 
время беременности попада-
ли в обычную женскую кон-
сультацию, то, согласно дей-
ствующему законодатель-
ству, беременность преры-
валась. И добавлялся про-
гноз: никакой возможно-
сти иметь детей. Трагедия 
на всю жизнь? 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Очень хо-
телось найти возмож-
ность помочь таким 
женщинам. Тем более, 
что  их  становится 
больше. 

Нашли?
М А Р И Н А  К И С Е Л Е В А :  Пред-
ставьте себе, да! Длитель-
ные предклинические 
исследования помогли. 
Если у женщины рак не 
важно какой локализации, 
но ее репродуктивная 
функция еще не постра-
дала, то мы до начала хи-
мио и лучевой терапии 
берем у нее яйцеклетки 
и помещаем их в наш 
биобанк. Сразу ска-
жу: по решению на-
шего генераль-

ного директора академика Анд-
рея Дмитриевича Каприна, хра-
нение в банке бесплатное. 

Сколько там могут находиться 
яйцеклетки, чтобы не утратить 
свои детородные функции?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: 30 лет. 

Это удел только женщин?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Сильный пол не 
обижен. У мужчины, больного 
раком любой локализации, бе-
рется его генетический материал 
(сперматозоиды), и помещается 
в тот же банк. И срок хранения – 
те же 30 лет. 

А дальше как?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Здесь учитывает-
ся все. Прежде всего мы ждем ре-
зультатов лечения самого онко-
логического заболевания. Когда 

результат положительный, мы 
даем добро на рождение ребен-
ка. Когда именно? Бывший онко-
пациент решает сам! Это можно 
делать и сразу после лечения, а 
можно и через десять лет. Все за-
висит от желания самого паци-
ента. Медицинских противо-
показаний нет. Поэтому ког-
да иногда считают, что 
женщина выносит облу-
ченный плод, это не соот-

ветствует действительности. 
Лучи вылечили отца или мать бу-
дущего ребенка, а сам плод под 
лучами не был.

А как насчет законодательства? 
Вы сказали, что по закону поло-
жено прерывание беременно-

сти, если у женщины рак.
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Нам не сразу 

удалось изменить законо-
дательство. Но все-таки 
удалось. К сожалению, 
не все об этом знают. А 
знать необходимо!. 

А рожденные дети 
здоровы? У вас уже 
есть примеры?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Мы 
же назвали цифру: 
32 ребенка нор-
мально родились, и 
они здоровы. 

Но есть случаи, 
когда брать нече-
го, даже у практи-
чески здорового 
человека. Ска-
жем, у женщи-
ны нет яйцекле-
ток, у мужчин - 
дефицит спер-
матозоидов. А 
иметь детей хо-
чется.
МАРИНА КИСЕЛЕВА: 
Не расценивай-

те то, что скажу, 
как рекламу: 
мы можем по-
мочь и в таких 
случаях. Надо 
обратиться в 

наш Центр, и мы 

с помощью наших технологий по-
можем. Как? Из ткани яичника 
вырастим яйцеклетку, а единст-
венный сперматозоид с помощью 
разработанных нами технологий 
внедрим в яйцеклетку. Оплодот-
ворение, как правило, происхо-
дит нормально. 

А нет опасений, что родившиеся 
с помощью ваших технологий 
дети все-таки заболеют раком?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Гарантий быть не 
может. В наше время население 
живет дольше, и люди доживают 
до своего рака. Но мы в состоянии 
предотвратить появление ребенка 
с врожденным наследственным 
онкологическим заболеванием с 
помощью предимплантационной 
генетической диагностики. 

Такая диагностика доступна 
всем или только избранным? 
Она, насколько мне известно, 
стоит громадных денег. 
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Очень больной 
вопрос. Признаюсь, пока не 
успешно обиваем пороги учре-
ждений и ведомств, от которых 
зависит решение данной пробле-
мы. А оно необходимо. Напри-
мер, существует ген, контроли-
рующий развитие одной из форм 
рака щитовидной железы. Нали-
чие этого гена - абсолютный по-
казатель развития рака щитовид-
ной железы. 

И что же делать?
МАРИНА КИСЕЛЕВА: Может, говорить 
так не корректно, но мы эмбрио-
ны, в которых обнаружен такой 
ген, бракуем и не пересаживаем. 
Для трансплантации использу-
ются только здоровые гены.

СЛУЧАЙ ИЗ ПРАКТИКИ

Марина Киселева | Однажды ближе к 11 часам вечера 

раздался телефонный звонок. На хорошем русском языке 

женщина рассказала, что давно живет в США, что неожи-

данно был обнаружен рак молочной железы, что лечащий 

онколог предупредил: после лечения вопрос о детях будет 

проблематичным. А от своих бывших соотечественников 

собеседница узнала, что в Центре репродукции для онко-

логических больных в Институте медицинской радиологии 

под руководством академика Андрея Каприна могут по-

мочь. Она нашла наши координаты и позвонила. 

Мы ее пригласили. И представляете, уже через два дня 

она была у нас! Мы криоконсервировали здоровую 

ткань яичника, и больная улетела лечиться в Нью-

Йорк. Прошло несколько лет. Опять ночью – разница 

во времени - звонит наша больная. Говорит: прошла 

курс лечения, онколог разрешил приступить к реа-

лизации репродуктивной функции, а резерв яич-

ников на нуле. Снова пригласили к нам. Тран-

сплантировали ее же ткань в яичник. И сейчас с 

нашими коллегами из США она готовится стать 

матерью. Надеемся, все будет хорошо.

Акцент

 Лучи вылечивают отца или 
мать будущего ребенка. 
А сам плод под 
лучами не был

Акцент

 Мы в состоянии предотвратить 
появление ребенка
с врожденным наследствен-
ным онкологическим 
заболеванием

Чтобы избежать ожирения, внима-
тельно смотрите на состав продук-
тов, а не на яркие этикетки.

ВИЗИТНАЯ  КАРТОЧКА
Марина Викторовна Киселева родилась во Фрунзе.  Школу  заканчивала 
в городе  Шевченко на берегу  Каспийского моря. Мединститут закончи-
ла в Горьком. В 1986 году, работая врачом  ординатором Московской 6-й 
клинической  больницы, принимала  участие  в  спасении ликвидаторов 
Чернобыльской катастрофы.
 С 1987 года работает в Медицинском  радиологическом  научном  цен-
тре имени А.Ф. Цыба в Обнинске. Ее отец - Виктор Иванович  был 
атомщиком, трудился  в  атомной промышленности в Обнинске. И 
атом Марину заворожил: она   поняла,  что  он  может приносить  не  
только вред, но и  громадную пользу. Ее кандидатская и докторская дис-
сертации были посвящены    лучевой терапии при раке шейки матки.
 Автор  более  ста  научных  работ, посвященных онкозаболеваниям   у 
женщин, сохранению  их  репродуктивной  функции.  Замужем. Муж  - 
врач- психиатр. Сын - студент медицинского вуза. Мама - Нина Дань-
шина, врач акушер- гинеколог. В 2007 году Марина Киселева получила  
второе высшее  образование:  закончила факультет  юриспруденции 
Российской  академии  Государственной службы.

Марина Киселева: Если  
репродуктивная фун-
кция  женщины не 
пострадала, то до начала 
химио- и лучевой  тера-
пии берем у нее яйце-
клетки и  помещаем в 
биобанк.  
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Cтрадающие бессон-
ницей чаще других 
подвержены сердеч-
ным приступам. 
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После лечения, в том числе лучевого, беременность у женщин сохраняется, и рождаются здоровые дети.
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Любовь Проценко

П
рограмма реновации 
пятиэтажного жило-
го фонда в столице 
может начаться в эк-
спериментальном 

порядке уже в текущем году. Об 
этом сообщил вчера в эфире ра-
дио «Комсомольская правда» 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Но в целом, по его словам, она, 
конечно же, потребует продол-
жительного времени. «По первой 
программе с 1988 года было сне-
сено менее 2 тысяч домов, — на-

помнил мэр. Это вдвое меньше, 
чем программа, которая предпо-
лагается сегодня. Конечно, сей-
час мы недопустим, чтобы такая 
программа реализовывалась так 
медленно, но 10—15 лет — это ми-
нимальный срок, который потре-
буется», — сказал Собянин. 

Бюджет первого этапа про-
граммы реновации, по его сло-
вам, составит 300 млрд руб. за 
три года. Причем это будут день-
ги бюджета Москвы. «Инвесто-
ров мы пока не планируем ис-
пользовать, практика показыва-
ет, что для них это достаточно 
сложная и проблемная задача». 
Но в перспективе будут привле-
каться и инвестиционные средст-
ва, так как только за деньги горо-

да, считает мэр, реализовать та-
кую программу сложно.

Ранее он уже подписал закон, 
увеличивающий расходы бюдже-
та Москвы в 2017 году на 96,5 
млрд руб. для старта программы 
реновации. На эту же сумму уве-
личивается и дефицит бюджета 
города. Но это будет технический 
дефицит бюджета, так как Мо-
сква фактически каждый год за-
канчивает с профицитом, поя-
снил градоначальник.

Москвичи же по-прежнему 
пока делятся на две части: тех, кто 
ждет не дождется сноса своей пя-

тиэтажки и новоселья, и тех, кто 
относится к этому с опаской, пола-
гая, что ждет не просто смена адре-
са, а серьезные перемены в жизни. 
Поэтому вопросов к мэру было по-
прежнему много. Собянин, в част-
ности, еще раз заверил горожан, 
что они могут не тревожиться за 
судьбу домов, представляющих 
историческую ценность. «Я дол-
жен сказать, что мы ни одного 
дома, который является памятни-
ком, в перечень не включали», — 
сказал он. А вот жителей панель-
ных девятиэтажек, большинство 
из которых разве что ростом повы-
ше, а по качеству ничем не лучших, 
чем пятиэтажки, обнадежил: 

— Девятиэтажки мы не соби-
раемся сносить, но если они под-

падают под квартальную за-
стройку и находятся в ветхом со-
стоянии и жители будут требо-
вать этого от нас, мы сможем рас-
смотреть их просьбы о включе-
нии в программу реновации. Та-
кая же схема, по словам мэра, мо-
жет быть применена и к двух-че-
тырехэтажным домам, которые 
находятся в безобразном состоя-
нии. Прогнозы же, что в результа-
те застройки прежних пятиэтаж-
ных районов домами более высо-
кой этажности население Мо-
сквы вырастет еще примерно на 
5 миллионов человек, по его сло-
вам, есть не что иное, как просто 
бредни: «По нашему мнению, ко-
личество жителей в этих районах 
вырастет в целом тысяч на 500 — 
в 10 раз меньше того, что прогно-
зируют», — заявил Собянин. Объ-
яснил такую свою уверенность 
тем, что покупают новые кварти-
ры в Москве в большинстве слу-
чаев москвичи, а не приезжие:

— Лишь около 10% квартир по-
купают жители Подмосковья, да 
еще около 5% — приезжие из дру-
гих регионов. Причем они инве-
стируют деньги, а потом сдают 
такое жилье в аренду. К тому же 
Москва по обеспеченности жи-
льем занимает последнее место в 
мире среди других мегаполисов

То, что Госдума приняла реше-
ние отложить принятие законо-
проекта о реновации до июля, 
Собянина не смущает, он уверен, 
что документ, безусловно, будет 
принят:

— Мне кажется, правильно, что 
депутаты отложили его принятие 
до начала июля, — сказал он. — 
В связи с тем что за это время бу-
дет проведено голосование, мы 
определимся с предварительным 
перечнем домов, и депутатам и 
горожанам станет понятно, о ка-
ких домах идет речь. Законодате-
лям будет проще принимать за-
кон, а горожанам будет понятно, 
для чего принимается этот закон.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция трубы 1 и 2 путей на 5371 км пк 10 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 
7 июня 2017 года в 13.00 в конференц-зале Администрации района: Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. Цели 
и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопас-
ности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Байкальск — 
Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, доступность 
материалов, прием предложений и замечаний в письменном виде — в 
течение 30 дней после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция мостов 1 и 2 путей на 5372 км пк 9 участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные Администраци-
ей МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 
7 июня 2017 года в 14.00 в конференц-зале Администрации района: Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. Цели 
и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопас-
ности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Байкальск — 
Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, доступность 
материалов, прием предложений и замечаний в письменном виде — в 
течение 30 дней после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция моста 1 пути на 5354 км пк 6 участка Ир-
кутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), организованные Администрацией 
МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 
6 июня 2017 года в 10.00 в конференц-зале Администрации района: Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. Цели 
и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопас-
ности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Байкальск — 
Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, доступность 
материалов, прием предложений и замечаний в письменном виде — в 
течение 30 дней после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ПАО «НК «Роснефть» начинает общественные обсуждения с 
целью ознакомления населения и учета мнения общественности 
для последующего составления Технического задания и разра-
ботки раздела 8 «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» с материалами «Оценки воздействия на окружающую 
среду» в составе проектной документации «Групповой проект 
на строительство поисково-оценочных скважин Абрау 
Южная-1,2 на лицензионном участке Туапсинский прогиб 
в акватории Черного моря».

Цель реализации Проекта: поиск и оценка месторождений 
углеводородного сырья.

Район проведения работ: лицензионный участок Туап-
синский прогиб расположен вдоль Черноморского побережья 
Краснодарского края Российской Федерации. Строительство по-
исково-оценочных скважин планируется в глубоководной части 
лицензионного участка на расстоянии около 50 км от береговой 
линии, ближайшее муниципальное образование (МО) город-ку-
рорт Геленджик. 

Заказчик проектной документации: ПАО «НК «Роснефть», 
адрес: Российская Федерация, 117997, Москва, Софийская набе-
режная, 26/1.

Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИнефть», 
адрес: Российская Федерация, 443010, г. Самара, ул. Вилоновс-
кая, 18.

Разработчик природоохранной документации: будет оп-
ределен по результатам закупочных процедур.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Муниципального образования го-
род-курорт Геленджик Краснодарского края.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных 
и публичных учреждениях, общественные обсуждения в форме 
«общественные слушания».

Форма представления замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журналы регистрации посетите-
лей общественной приемной по вопросу общественного обсуж-
дения.

С целью информирования общественности в процессе оценки 
воздействия на окружающую среду на первом этапе представля-
ется информация о намечаемой деятельности и проект Техничес-
кого задания на разработку раздела 8 «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» (ПМООС) с материалами «Оценки 
воздействия на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектной 
документации «Групповой проект на строительство поисково-
оценочных скважин Абрау Южная-1,2 на лицензионном участке 
Туапсинский прогиб в акватории Черного моря». Вся информа-
ция будет доступна заинтересованной общественности с 10 мая 
2017 г. по следующим адресам:

-
трация муниципального образования город-курорт Ге-
ленджик, отдел промышленности, транспорта и связи ад-
министрации муниципального образования город-курорт 
Геленджик, кабинет № 84. Время работы – с 10:00 до 18:00, 
перерыв на обед: с 13:00 до 14:00, сб, вс – выходной. При 
себе иметь паспорт для оформления пропуска;

-
пальное учреждение культуры «Дворец культуры, искус-
ства и досуга», городская библиотека №1, 1-й этаж. Время 
работы – с 10:00 до 18:00, вс – выходной.

В указанных учреждениях также будут размещены журналы 
регистрации посетителей общественной приемной по вопросу 
общественного обсуждения, разработанные с целью изучения 
пожеланий общественности относительно предполагаемых ра-
бот, общие сведения о намечаемой деятельности и Проект Тех-
нического задания на разработку ПМООС, включая ОВОС, в том 
числе в случае возникновения аварийных ситуаций, в которых 
заинтересованные представители общественности могут внести 
свои отзывы/комментарии и довести их до сведения Заказчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания на разработку ПМООС, включая ОВОС, будет осущест-
вляться в течение 30 дней с момента публикации настоящего уве-
домления. Техническое задание будет доступно общественности 
в течение всего времени проведения оценки воздействия.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: май-август 2017 г.
Предварительные материалы Проекта (раздел 8 ПМООС, 

включая ОВОС) будут представлены общественности на втором 
этапе общественных обсуждений в июне-июле 2017 г., о чем бу-
дет сообщено дополнительно. 

Контактная информация 
Заказчик: ПАО «НК «Роснефть»
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3,стр.1. Тел./факс: 

+7(499)517-8888, доб. 33549,  контактное лицо: Смирнова  
Елена Анатольевна. Электронная почта: e_smirnova1@rosneft.ru

Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИнефть»
Адрес: 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, д. 18 Тел./факс:  

+7 (846) 205-86-85 (доб. 18-39),  контактное лицо: Кириченко Га-
лина Олеговна. Электронная почта: KirichenkoGO@samnipineft.ru

ОБРАЗОВАНИЕ 

В Москве 
пройдет 
парад кадетов 

«КОРОБКИ» 
НА ПОКЛОНКЕ 

Сергей Жуков 

БОЛЕЕ двух с половиной тысяч 
учащихся кадетских классов Мо-
сквы примут участие в параде 
кадетов, который 6 мая в третий 
раз пройдет на Поклонной горе. 
Об этом вчера на пресс-конфе-
ренции рассказал замглавы де-
партамента образования Игорь 
Павлов. 

Дата выбрана не случайно. 
По словам чиновника, третий 
год подряд парад пройдет в День 
святого Георгия Победоносца 
и День герба и флага Москвы. 
У Центрального музея Великой 
Отечественной войны в полдень 
чеканить шаг будут семиклас-
сники — ученики кадетских клас-
сов. Всего — 45 парадных «коро-
бок». На выправку будущих во-
енных придут посмотреть вете-
раны, герои страны, представи-
тели Русской православной цер-
кви и общественных организа-
ций. Всего — около 20 тысяч че-
ловек. 

Кадетские классы, напомню, 
открыты в 124 образовательных 
комплексах. В новом учебном 
году появятся десятые классы, а 
еще через год из школ выйдут 
первые выпускники-кадеты.

Запустить кадетское образо-
вание школа может с 7-го класса. 
Для этого нужны соглашения с 
министерством, силовым ведом-
ством или службой. Также учеб-
ное заведение должно сотрудни-
чать с профильным вузом, вете-
ранской организацией и военко-
матом. При этом профиль ведом-
ства напрямую влияет на про-
грамму подготовки детей — как 
в учебное время, так и после уро-
ков. Большая часть кадетских 
классов столицы работает в 
основном с министерством обо-
роны, МЧС и МВД. Если школа, 
например, «дружит» с ведомст-
вом, работающим в космиче-
ской отрасли, без математики и 
физики в этом случае не обой-
тись. В обязательном порядке 
все кадеты изучают историю, а 
после занятий — строевую подго-
товку.

Серьезный отбор проходят и 
сами школьники, претендующие 
на обучение в кадетском классе. 
Комиссия оценивает успевае-
мость каждого кандидата, уро-
вень его физической подготовки 
и здоровья.

АКТУАЛЬНО  
Где купаться, 
когда дома нет 
воды? 

КОГО НЕ ПАРЯТ 
ОТКЛЮЧЕНИЯ 

Сергей Бабкин 

ОКОЛО 300 бань готовы при-
нять москвичей в период отклю-
чений горячей воды. Об этом 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ли в пресс-службе городского де-
партамента торговли и услуг. 

Напомню, что сезонные от-
ключения горячей воды про-
длятся с 10 мая по 25 августа. Пе-
риодически краны будут «за-
молкать» более чем в 33 тыс. жи-
лых домах. И хотя в пресс-служ-
бе «МОЭК» напомнили, что по 
каждому объекту срок отключе-
ния не превысит 10 дней, все 
равно даже декаду нужно как-то 
перетерпеть. 

Вариантов обойтись без горя-
чей воды масса даже у тех, кто не 
сможет купить водонагреватели 
в городскую квартиру. Во-пер-
вых, можно записаться в спорт-
клубы или ФОКи. При них рабо-
тают 252 небольшие бани и сау-
ны. Кроме того, есть еще 42 бани 
с общими залами. С некоторыми 
из них власти Москвы заключи-
ли договоры, по которым отдель-
ным категориям горожан дают 
льготы. Воспользоваться ими 
можно в Северном округе по 
адресам: Дубнинская, 6, Боль-
шая Академическая, 13А, 4-й 
Вятский переулок, 10. В ВАО 
льготные тарифы действуют в ба-
нях на проспекте Буденного, 33, 
и 6-й Парковой, 21. К услугам 
льготников также бани на 2-й 
Вольской, 26 (ЮВАО), Можай-
ском шоссе, 23, к. 3 (ЗАО), и на 
улице Фабрициуса, 41 (СЗАО). 

Так, один поход в баню на 4-м 
Вятском переулке обойдется об-
ычному посетителю в 1 тыс. руб., 
а льготнику — вдвое дешевле. От-
дельно можно приобрести вени-
ки за 200—250 руб., мыло за 60 
руб. Льготникам (пенсионерам, 
ветеранам труда, инвалидам, 
участникам ВОВ) выдаются пер-
сональные талоны, они офор-
мляются в социальных службах.  

ТРАНСПОРТ Машины уступят дороги пешеходам

Планируйте маршруты

Светлана Батова

В 
День Победы свой мар-
шрут по столице лучше 
спланировать заранее. На 

улицы выходят миллионы мо-
сквичей и гостей столицы. Что-
бы обеспечить их безопасность, 
в городе  перекрывается ряд 
улиц, а вход в метро в центре 
столицы, где проходят основные 
торжества, тоже организован по 
особому графику. Ряд ограниче-
ний в подземке будет действо-
вать и 7 мая.

Прежде всего изменения ре-
жима работы станций метро свя-
заны с проведением Парада По-
беды на Красной площади и на-
родных гуляний 9 Мая. Станции 
периодически будут закрывать 
или разводить потоки, чтобы не 
допустить давки и столпотворе-
ния. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе столичного метрополи-
тена, 7 мая, в день последней ре-
петиции Парада, с 9.00 до 11.00 
станции «Площадь Революции», 
«Охотный Ряд», «Театральная», 

«Александровский сад», «Боро-
вицкая», «Библиотека имени Ле-
нина» будут работать только на 
выход и пересадки. А 7 и 9 мая, 
пока будут выстраиваться ко-
лонны боевой техники на Твер-
ской перед Красной площадью, 
сложно будет выйти со станций 
«Пушкинская», «Тверская», 
«Чеховская», «Маяковская», 
«Лубянка», «Китай-город».

Основное место гуляний на 9 
Мая в Москве — Парк Победы, 
поэтому в течение всего дня на 
одноименной станции потоки 
входящих и выходящих пасса-
жиров будут разводить по раз-
ным вестибюлям. Из выхода № 1 
можно будет только выйти, в ве-
стибюль № 2 — только войти. С 
12.00 вход на «Парк Победы» 
также будет ограничен. Кроме 
того, ограничат вход в метро на 
«Кутузовской», «Киевской», 
«Белорусской». А вечером после 
салюта будут перекрывать вход 
на станции рядом с точками, где 
установят артиллерийские уста-
новки. Это произойдет на «Пло-

щади Революции», «Охотном 
Ряду», «Александровском саду», 
«Арбатской», «Боровицкой», 
«Лубянке», «Кузнецком Мосту», 
«Китай-городе»,  «Пушкин-
ской», «Чеховской», «Твер-
ской», «Парке культуры», «Ок-
тябрьской», «Воробьевых го-
рах», «Университете» и «Спор-
тивной». Ограничения коснутся 
станций рядом с большими ско-
плениями зрителей. Это делает-
ся специально, чтобы не возни-
кло давки, и люди равномерно 
рассредоточивались по разным 
станциям.

Кроме того, в центре и на за-
паде Москвы с пяти утра и 7, и 9 
мая перекроют улицы Нижние 
Мневники, Звенигородское шос-
се, Красную Пресню, Садовое 
кольцо, Тверскую, Моховую, 
Большой Москворецкий мост, 
Воздвиженка, Новый Арбат и 
Новинский бульвар. Изменится 
и расписание электричек. — 7 и 8 
мая поезда будут ходить по рас-
писанию субботы, а 9 мая — вос-
кресенья.

Реновация Сергей Собянин: Это бредни, что снос пятиэтажек 
 увеличит население города на пять миллионов человек

Дома для москвичей

Акцент

 Москвичи могут 
не тревожиться за судьбу 
домов, представляющих 
историческую ценность

АФИША Как провести 9 Мая

Домино на Аллее 
воспоминаний

Сергей Бабкин 

Д Е Н Ь  Победы в Москве — не 
только Парад на Красной площа-
ди и шествие «Бессмертного пол-
ка». Власти организовали сотни 
площадок, где можно бесплатно 
посмотреть кино, посетить эк-
скурсии и световые шоу.

Особенно интересно провести 
время в городских парках. Напри-
мер, в «Останкино» можно прогу-
ляться по «Аллее воспоминаний». 
Так назовут площадку перед цен-
тральным входом, где появятся 
стенды с историей главных сраже-
ний Великой Отечественной и фо-
тохроникой тех событий. Гулять 
москвичи будут под аккомпане-
мент песен военных лет — их вжи-
вую исполнят артисты в костюмах 
военных лет под гитару и баян. 

Даже несмотря на снег, кото-
рым пугают синоптики на 9 Мая, 
не будет пустовать Зеленая ротон-
да. Все будет как в классическом 
старом московском дворике: сто-
лики с домино, лото, шахматами и 
шашками и песни 1940—1950-х 
под гармонь. «Смуглянка», «Эх, 
дороги…» и другую военную 
классику можно в этот день услы-
шать и на ВДНХ: с 20.30 здесь 
пройдет концерт Академического 
ансамбля песни и пляски Россий-
ской армии имени Александрова. 
Послушать артистов можно из 
любой точки Москвы — на vdnh.ru 
запустят онлайн-трансляцию.

Если на улице будет холодно, 
лучше всего съездить в музей-па-
нораму «Бородинская битва». В 
12.00 и 15.00 москвичей ждут на 
экскурсии, где расскажут о самых 
ярких сражениях Отечественных 
войн XIX и XX веков: ведь именно 
в Бородино шли героические бит-

вы против Наполеона и немецких 
захватчиков. Нужно только пред-
варительно зарегистрироваться 
по телефону 8(499) 149-19-27. В 
остальные военные музеи Москвы 
даже не нужно предварительно за-
писываться на 9 Мая. Весь день ув-
лекательные квесты будут прохо-
дить в музее «История танка 
Т-34», а в музее Зеленограда с 
10.00 до 20.00 проведут фотовы-
ставку «Вечный огонь» об исто-
рии создания Могилы Неизвест-
ного Солдата. 

Просветились и согрелись в 
музеях? Пора возвращаться на от-
крытый воздух. В «Музеоне», 
«Сокольниках», в Парке Горько-
го, в парках «Красная Пресня», 
саду «Эрмитаж», «Царицыно» 9 
Мая — День этнической музыки. 
Из Италии приедет группа жон-
глеров флагами, а из Новой Зелан-
дии — оркестр волынок. Музы-
кальный квартал развернется в 
Парке Победы. Выступят творче-
ские коллективы армии и ребята 
из клубов исторической рекон-
струкции. А ровно в 22.00 — на По-
клонной горе, как и по всей Мо-
скве, дадут десятки залпов празд-
ничного салюта. Фейерверк над 
столицей даст 449-й Отдельный 
гвардейский салютный дивизион. 
Салюты из артиллерийских ору-
дий можно увидеть в Парке Побе-
ды, в районах Лужники, Лианозо-
ве, ВДНХ, Зеленограде, Левобе-
режном, Митине, Покровском-
Стрешневе, Ново-Переделкине, 
Обручевском, городке имени Бау-
мана (царская усадьба «Измайло-
во»), в парке «Кузьминки», Брате-
евском парке, Южном Бутове, 
Троицке, набережной Москвы-ре-
ки — в ландшафтном парке на ули-
це Борисовские Пруды.
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Вместо сносимых хрущевок в столичных микрорайонах появятся монолитные и панельные дома нового поколения. 
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КСТАТИ 
Инициаторы митинга, запланированного на 14 мая, по вопросу ренова-
ции городского жилья, были официально извещены о согласовании этой 
акции, сообщил «РГ» глава департамента региональной безопасности 
Москвы Владимир Черников. Пройдет акция на внутренней стороне 
проспекта Академика Сахарова. Согласованное число участников — 
до 5000 человек.

Сергей Собянин: Количество жите-
лей в новых микрорайонах выра-
стет не более чем на 500 тысяч. 
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ГИПОТЕЗА Может эволюция куриц быть связана с распространением религии?

Снесла курица геном
Юрий Медведев

В 
науке нередко бывает, что 
вроде бы рядовое исследо-
вание может дать совер-

шенно неожиданный результат. А 
порой и стать громкой сенса-
цией. Нечто похожее произошло 
с работой международной ко-
манды ученых, которые решили 
выяснить, как в ходе эволюции 
изменился геном обычной до-
машней курицы.

Науке известно, что заводить 
птичье хозяйство человек начал 
еще 8000—6000 лет до н.э. Прово-
дя отбор по выгодным для себя 
качествам он постепенно сделал 
курицу более плодовитой и ме-
нее агрессивной по сравнению с 
дикими сородичами. Но вот когда 
конкретно появились у птицы 
эти черты, до сих пор известно не 
было.

Ученые изучили гены древних 
костей кур, найденных археолога-
ми в Европе, и сопоставили их с 
нынешними данными. Такое срав-
нение позволяет понять, как гены 
менялись в течение времени. Осо-
бенно привлек внимание ученых 
ген, варианты которого у древних 
кур и современных отличались. 
Он кодирует рецептор гормона 
TSHR. У домашних кур такой ва-
риант гена вызывает более частое 
откладывание яиц, уменьшает аг-
рессию и страх перед людьми.

Результат исследования пора-
зил ученых. Оказалось, что чело-
век начал селекцию кур по этому 
гену примерно в 1000 году н.э. Но 
именно тогда же, по данным архе-
ологов, по всей Европе зафикси-
рован резкий рост куриных ко-
стей. То есть люди стали активно 
потреблять в пищу птиц. Чем 
объяснить такое предпочтение в 
их меню? Первая причина, по 

мнению одного из авторов иссле-
дования Андерса Эрикссона, ле-
жит на поверхности: «Именно на 
этом временном рубеже в Европе 
началась бурная урбанизации, 
стали как грибы после дождя ра-
сти новые города».

Но почему наши предки сдела-
ли акцент именно на курах, а не 
на других животных? И здесь ав-
торы работы предложили любо-
пытную гипотезу: «Значитель-
ный рост в рационе питания ко-
личества кур и яиц был связан с 
практикой христианского поста, 
возникшей у монахов-бенедик-
тинцев, — считает Андерс Эрикс-
сон. — Она запрещала употре-
блять в пищу четвероногих жи-
вотных, но на птиц и яйца запрет 
не распространялся. Эти прави-
ла были приняты в Европе и ста-
ли применяться ко всем слоям 
населения около 1000 года н.э».

Кто-то скажет, что версия 
спорная, но Эрикссон не настаи-
вает на ее справедливости. Он 
лишь предлагает научному сооб-
ществу свой вариант, с которым 
можно соглашаться или отвер-
гать, но главное, всем вместе за-
думаться о проблеме. Еще недавно казалось, что о курице наука знает все, но птица сумела удивить ученых. 

Акцент

 Предпочтение  кур и яиц 
в рационе было связано с пра-
ктикой христианского поста 
у монахов-бенедиктинцев, 
когда им запрещалось есть 
мясо четвероногих животных

КОММЕНТАРИЙ

Светлана Боринская,
доктор биологических наук, Институт общей генетики РАН:

— Исследование очень интересное. Известно, когда растет потребление, то про-

исходит и селекция. Кстати, рост  потребления молока на северо-западе Европы 

сопровождался селекцией пород коров. Там же и самое высокое разнообразие 

коров по белкам казеина, и самая высокая частота переносимости молока у 

взрослого населения. Гипотеза о связи роста потребления кур с христианскими 

традициями разумна, но ее нужно доказывать. Можно привести пример с маля-

рией. В районе ее распространения у людей встречаются некоторые варианты 

генов гемоглобина, вызывающие болезни крови. Но одновременно они защища-

ют от малярии, поэтому в этих районах поддержаны отбором. Версия о защит-

ном действии выдвинуто на совпадении районов распространения мутаций у че-

ловека и малярии, но доказательство потребовало десятки лет исследований.

ПОИСК

Шансы
на внеземную
жизнь
резко выросли

ПАКУЕМ 
ЧЕМОДАНЫ 

Сергей Деменко

СПУТНИК Сатурна Энцелад 
объявлен лучшим местом для по-
иска внеземной жизни. Об этом 
заявило НАСА после анализа по-
следних данных, полученных ап-
паратом Кассини. Он изучает си-
стему Сатурна уже несколько лет.

Энцелад — одно их самых уди-
вительных тел в Солнечной систе-
ме. С одной стороны, казалось бы, 
абсолютно неприспособленное 
для жизни тело: температура на 
поверхности около -200 С. Но, с 
другой, из недр спутника в косми-
ческое пространство бьют фонта-
ны из водяного пара. Значит, на 
глубине есть какие-то горячие 
источники. Хотя откуда они там 
могли вообще появиться? Ответ 
подсказала орбита спутника. Он 
движется по эллипсу и постоянно 
испытывает сильные деформа-
ции, то приближаясь, то удаляясь 
от Сатурна. Эти так называемые 
деформации и могут быть источ-
ником тепла на большой глубине. 

Доказательством версии ста-
ли эксперименты 2015 года. Уче-
ные заставили Кассини пять раз 
нырнуть в гейзеры и собрать дан-
ные о составе выбросов. Особо 
заинтересовали мелкие частицы 
размером 6—9 нанометров. Они 
рождаются на Земле в геотер-
мальных источниках, когда насы-
щенная кремнием горячая вода 
при выбросах на поверхность 
резко охлаждается. Нечто подоб-
ное может происходить и на Эн-
целаде, считают ученые. Более 
того, они уверены, что на спутни-
ке может существовать геотер-
мальный океан с температурой 
около 90 С. Именно это вывело 
Энцелад в фавориты среди дру-
гих космических тел, где может 
быть вода, а значит, большие 
шансы на существование жизни. 

Однако в научной среде на-
шлись оппоненты. К примеру, 
Александр Родин, кандидат физи-
ко-математических наук из Мо-
сковского физтеха сказал корре-
спонденту «РГ»: «Обнаруженная 
вода вовсе не означает, что там 
должна быть жизнь. Наука се-
годня вообще не знает, что такое 
жизнь, не знает, что нужно, что-
бы она появилась. Поэтому все 
разговоры о том, что вода дает 
шанс на обнаруже-
ние признаков 
жизни, не более 
чем фантазии». 

И вот только 
что оптими-
сты получи-
ли новый 
весомый 
аргумент. 
Совершив 
послед-
ний «ны-
рок» в 
гейзеры, 

Кассини обнаружил, что в них 
содержится до 1,4 процента мо-
лекулярного водорода и до 0,8 
процента углекислого газа. Из-
вестно, что этими элементами 
«питаются» микроорганизмы, 
выделяя метан. На Земле более 
20 процентов метана — результат 
деятельности подобных организ-
мов. Словом, на Энцеладе есть 
вполне приемлемые условия для 
жизни микроорганизмов, напри-
мер анаэробных архей. 

— Для возникновения жизни 
требуется три компонента: жид-
кая вода, источник энергии и на-
бор химических элементов — 
углерода, водорода, кислорода 
азота фосфора и серы, — говорит 
Родин. — Кассини уже обнаружил 
все, кроме фосфора и серы. Но по-
чти наверняка они есть в ядре 
спутника. Конечно, полученные 
НАСА данные резко повышают 
шансы на существование на нем 
жизни, но какова эта вероят-
ность? Трудно сказать. Напри-
мер, геотермальная энергия гора-
здо хуже способствует развитию 
живых систем, чем солнечная. 

Обнаружение внеземной жиз-
ни позволит понять, как она вооб-
ще появилась. Если найденные 
бактерии похожи на земные, зна-
чит, жизнь в космосе имеет общее 
происхождение. Если нет, то 
жизнь во Вселенной зарождалась 
по-разному. 

Неожиданно В  умах пробудили честность электрическим током  

Не соври, голова!

Юрий Медведев 

В 
нашем мозге есть зона, 
воздействуя на кото-
рую можно повысить 
уровень честности че-
ловека. Об этом заяви-

ла группа швейцарских и амери-
канских ученых под руководст-
вом Кристиана Раффа, проведя 
эксперименты на добровольцах. 

Зона расположена в верхней 
правой части префронтальной 
коры мозга. Открыв ее, команда 
Раффа решила проверить, что 
произойдет, если ее стимулиро-
вать с помощью электрического 
тока. Добровольцам предложи-
ли участвовать в игре, где, жуль-
ничая, можно было  выигрывать 
деньги. В эксперименте стиму-
ляция «зоны  честности» повы-
сила правдивость игроков. Есте-
ственно, ученые решили прове-
сти обратный опыт: можно ли с 
помощью «ударов» током прев-
ратить человека  в лжеца, пода-
вив активность зоны. Итог: уро-
вень жульничества не изменил-
ся.  По мнению ученых, в этих 
экспериментах он и так был 
очень высоким, ему просто не-

куда было расти. Довольно сом-
нительная версия. 

Кстати, в свое время любопыт-
ные эксперименты с враньем про-
ведены в Институте мозга челове-
ка РАН.  Ученые снимали  электро-
энцефалограмму испытуемого, 
когда он играл с компьютером в 
аналог карточной игры «веришь — 
не веришь». Оказалось, стоило че-
ловеку соврать, как примерно че-
рез 150—200 миллисекунд на гра-
фике появлялся резкий скачок. А 
если ответ был правдивым, скачка 
не появлялось. 

— Это следствие работы в на-
шем мозге «детектора ошибок», 

который  в свое время открыла 
академик Наталья Бехтерева, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
директор института академик 
Святослав Медведев. — В мозге за-
писана матрица «как надо». Ска-
жем,  убегая на работу, вы забыли 
выключить чайник или утюг. И 
где-то по дороге вдруг вас охваты-
вает тревога — что-то не то. Это 
включается «детектор ошибок», 
сигнализируя: между вашими 
действиями и матрицей «как 
надо» возникло рассогласование. 
Этот  универсальный механизм 
предохраняет человека от многих 
случайных неприятностей. 

Так и c совестью, уверен уче-
ный. Детектор не мешает лгать, 
он просто предупреждает, что от-
вет неправильный. Зачем? А что-
бы человек сам себя не обманы-
вал, а то так можно вообще поте-
рять в жизни все ориентиры. Ска-
жем, вы можете кого-то убе-
ждать, что рекламируемый товар 
высокого качества и очень поле-
зен. Но самому его употреблять — 
ни боже мой. 

Более того, «скачок» появля-
ется, когда человек только соби-
рается солгать.  То есть детектор 
ошибок не мешает человеку со-
вершить неблаговидный посту-
пок, но обязательно его об этом 
предупреждает, зароняет в нас 
сомнение: ты совершил что-то не 
то. Это и есть муки совести. 

Академик Медведев подчер-
кивает, что все эти  сообщения, 
будто бы в мозге открыта новая 
зона, ответственная за какое-то 
конкретное свойство человека, 
это все от лукавого. Пока наука 
не знает, чем занимается тот или 
иной элемент мозга. Ведь в нем 
миллиарды нейронов. И принци-
пиально важно, что они  многог-
ранны, полифункциональны. 

Скажем, всегда считалось, что в 
центре Брока сосредоточена 
речь. Но последние исследования 
показали, что она сосредоточена 
во всем мозге. И точно такая си-
туация со всеми другими видами 
нашей деятельности. 

— Мы сегодня много изучаем, 
измеряем, пытаемся интерпрети-
ровать, считая, что нашли в мозге 
те или иные зоны, — говорит Мед-
ведев . — На самом деле мы ошиба-
емся. Ведь можно выявить актива-
цию любой зоны при любом виде 
деятельности. А раз так, то нельзя 
навешивать таблички «зона юмо-
ра», «зона речи», «зона жестоко-
сти», «зона удовольствий». Это 
всего лишь экраны, как у телеви-
зора или динамики у приемника, 
которые выходят наружу. А есть 
множество элементов, которые 
глубоко спрятаны в мозге. И что 
там происходит, мы не знаем. От-
сюда велика вероятность ошибок 
при интерпретации исследова-
ний. Поэтому все надо многократ-
но проверять и перепроверять. И 
не спешить с сенсациями. 

Чем больше ученые изучают мозг, 
тем больше он преподносит неожи-
данностей. 

Акцент

 В игре, где, жульничая, 
можно  выигрывать деньги, 
стимуляция «зоны  честности» 
в коре мозга повысила 
правдивость игроков

СЕНСАЦИЯ 
Люди жили на континенте 
130 тысяч лет назад 

Америку 
открыли заново 

Аркадий Симонов 

ЕСЛИ бы эта статья не появилась 
в одном из самых престижных на-
учных журналов Nature, то она 
вряд ли бы стала мировой сенса-
цией. Скорей всего, прошла неза-
меченной. Ведь  периодически 
появляются сенсации, опровер-
гающие общепринятый сегодня в 
науке взгляд, что человек появил-
ся в Северной и Южной Америке 
около 15 тысяч лет назад. Однако 
научные «еретики» доказывают, 
ссылаясь на свои находки, что 
это произошло гораздо раньше. 
Называют и сроки — 260 — 360 ты-
сяч лет назад. Но потом при тща-
тельном исследовании каждый 
раз оказывалось, что методы да-
тировки в лучшем случае сомни-
тельны. Словом, пока не было ве-
ских причин пересматривать 
срок появления человека в Аме-
рике — 15 тысяч лет назад. Имен-
но такой возраст у самых древ-
них, надежно датированных сто-
янок человека в Америке.

И вот как гром среди ясного 
неба — публикация американских 
археологов. Они передвигают 
дату появления человека на кон-
тиненте в далекое прошлое — сра-
зу на 130 тысяч лет назад. На та-
кой вывод ученых навели остан-
ки мастодонта со следами целе-
направленной обработки, най-
денные на юге Калифорнии. Кро-
ме костей найдены большие бу-
лыжники, которые могли слу-
жить  наковальнями. Рядом тяже-
лые камни-молотки, а также 
осколки, в точности подходящие 
к соответствующим сколам на 
молотках и наковальнях.

Судя по характеру сколов, ко-
сти обрабатывались вскоре после 
смерти мастодонта. Чтобы прове-
рить эту версию, ученые экспе-
риментировали с костями совре-
менных слонов и коров, раскалы-
вая их ударами массивных кам-
ней. И обломки костей, и отмети-
ны на молотках и наковальнях  
получились аналогичны тем, что 
найдены  при  раскопках.  

Но, конечно, всех интересует 
датировка находки. Долгое вре-
мя ученым не удавалось выя-
снить их точный возраст. По раз-
ным причинам не работали все 
известные методы, в том числе и 
считающийся сегодня наиболее 
надежным  радиоуглеродный 
анализ. В итоге помог уран-то-
риевый метод. Но и здесь прямое 

измерение не удалось. Ученым 
пришлось создать сложную  ма-
тематическую модель, которая 
учитывала  соотношение изото-
пов урана в костях и окружаю-
щей среде, а также результаты 
лабораторных экспериментов. 
На основе этой модели и был вы-
числен возраст мастодонта — 
130 тысяч лет.    

Эта сенсация сразу попала под 
огонь критики. Ряд археологов 
указали, что нет никаких следов 
изготовления орудий, ни одного 
осмысленного искусственного 
скола, только затертые следы 
ударов обо что-то. Подчеркивает-
ся, что следы повреждений на ко-
стях какие-то невнятные. Ни од-
ной четкой красивой надрезки, а 
только мелкие сколы и стертые 
царапины. А может, все намного 
проще? Может, камни в русле ру-
чья бились о лежащие там кости?  
Несомненно, что находка в Кали-
форнии привлечет к этому райо-
ну внимание многих ученых. Им 
надо найти другие убедительные 
доказательства, что 130 тысяч 
лет назад люди жили в Америке. 
Иначе эту сенсацию ждет такая 
же судьба,  как и многих других. 
Пополнит список неудач. 

СОБЫТИЕ Новый радиотелескоп
войдет в мировую
геодезическую сеть

Поиск по квазару 

Мария Голубкова,
Ленинградская область

В ОБСЕРВАТОРИИ «Светлое» 
(Ленинградская область) начина-
ется строительство радиотеле-
скопа нового поколения РТ-13. Он 
станет третьим в системе «Ква-
зар-КВО», которая уже объединя-
ет обсерватории «Зеленчукская» 
в Карачаево-Черкесии и «Бада-
ры» в Бурятии. Они образуют ин-
терферометр со сверхдлинными 
базами: расстояние между обсер-
ваториями «Светлое» и «Бада-
ры» — примерно 4300 киломе-
тров, «Светлое» и «Зеленчук-
ская» — около 2000 километров.

Это трио будет наблюдать за 
квазарами — мощными и далеки-
ми активными ядрами галактик. 
И хотя расстояние до них — мил-
лиарды световых лет, но ученые 
придумали, как их приспособить 
для земных нужд. И здесь помо-
гло главное достоинство кваза-
ров. Дело в том, что они находят-
ся на границе Вселенной и счита-
ются практически неподвижны-
ми для наблюдателя. Звезды дви-
жутся, галактики перемещаются, 
их трудно использовать как опор-
ные точки, а квазары «стоят». 
Именно это позволяет их исполь-
зовать как реперные точки, что-
бы с высокой точностью опреде-
лять координаты объектов на 
Земле. К примеру, удалось опре-
делить, что полуостров Крым 
движется в сторону России со 
скоростью 1,2 мм в год.

Данные радиоинтерфероме-
трии используются и в повсед-
невной жизни: благодаря им на-
вигаторы в мобильных телефонах 
могут определять наше положе-
ние с точностью до трех сантиме-
тров. С помощью системы «Ква-
зар-КВО» с высокой точностью 
фиксируются параметры враще-
ния нашей планеты, обеспечивая 
данными систему ГЛОНАСС. 
Кроме того, российские радиоте-

лескопы входят во всемирную 
сеть Global Geodetic Observing 
System: из 15 ее реперных опор-
ных станций три — Квазар-КВО — 
находятся в России. 

В ситуации со строительством 
нового телескопа есть один важ-
ный нюанс. Дело в том, что в об-
серватории «Светлое» с 1996 
года уже работает телескоп Р-32, 
образуя «треугольник» с обсер-
ваториями «Зеленчукская» и 
«Бадары». Казалось бы, зачем 
строить еще один телескоп? 
Вкладывать 600 миллионов ру-
блей в ситуации, когда наша нау-
ка живет на «голодном пайке»? 

— Сейчас Международным гео-
дезическим обществом поставле-
на цель — определять координаты 
на Земле с точностью до 1 мм. Это 
позволит решать принципиально 
новые задачи, в том числе с высо-
кой точностью определять движе-
ние материков, литосферных 
плит, предсказать изменения сей-
смически активных зон, — сказал 
корреспонденту «РГ» сотрудник 
Института прикладной астроно-
мии РАН Николай Железнов. — Се-
годня точность составляет 3 сан-
тиметра, то есть ее надо повысить 
в 30 раз. Нынешний телескоп об-
серватории «Светлое» на это не 
способен в принципе, так как его 
диаметр 32 метра. Он тяжелый, 
медленно вращается и видит в 
единицу времени намного мень-
ше квазаров, чем сегодня требу-
ется. А значит, мы никогда не смо-
жем на такой технике достичь не-
обходимой точности. Иное дело 
телескоп с диаметром 13 метров, 
строительство которого сейчас 
началось. Кстати, точно такие же 
уже работают в обсерваториях 
«Зеленчукская» и «Бадары».

По словам Железнова, даже 
эти три телескопа не смогут до-
стичь точности в 1 мм. Для этого 
предстоит создать сеть из 40 ана-
логичных астрономических при-
боров, объединив российские с 
зарубежными. Такая сеть будет 
собирать о квазарах огромные 
массивы информации, которую 
надо быстро «переваривать» и 
оперативно отправлять множе-
ству заказчиков.  Ввод в строй но-
вого радиотелескопа намечен на 
конец этого года. Металличе-
скую конструкцию изготовят в 
Италии, а большая часть аппара-
туры и программное обеспече-
ние — отечественные, разработка 
ИПА РАН. 
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Человек всегда 
будет искать 
внеземную 
жизнь.  
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громкую сенсацию, 
ученым надо 
дополнить список 
доказательств

Зачем вкладывать 
600 миллионов 
рублей в телескоп, 
когда наука на 
«голодном пайке»? 
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АКЦЕНТ Как воевали бабушка 
Алексея Кортнева, дедушка 
Татьяны Навки и отец Амаяка 
Акопяна, расскажет 
«Бессмертное слово»

Рюмка водки 
на войне

Татьяна Владыкина

ОНЛАЙН-АЛЬМАНАХ семей-
ных историй о войне собирает 
проект «Бессмертное слово» на 
платформе «Живого Журнала». 
Автором может стать любой 
блогер, рассказав свою семей-
ную историю о войне. Самые 
трогательные рассказы станут 
основой короткометражных 
фильмов, которые снимут ре-
жиссеры команды актера Анато-
лия Белого «Кинопоэзия» ко 
Дню Победы. Корреспондент 
«РГ» прочитала некоторые по-
сты-воспоминания.

Тетя Зина, баба Аня, тетя 
Фаня, дедушка Михаил Пантеле-
евич — у каждого из них свой се-
мейный альбом со своими 
страшными, проникновенными, 
смелыми и простыми человече-
скими историями. Каждый пост 

— авторское откровение, сооб-
щение о своем самом ценном и 
дорогом. Кто-то еще в детстве 
был потрясен простым подви-
гом дедушки, кто-то уже будучи 
взрослым случайно нашел днев-
ники 16-летнего юноши, кто-то о 
том, что родная тетя — настоя-
щий герой, узнал из Интернета. 
Неизвестные и знаменитые. 
Блогер silver_slider поделилась 
историей, которую ей рассказал 
знаменитый иллюзионист Ама-
як Акопян. Его папа — Арутюн 
Акопян был отправлен на линию 
фронта сразу после окончания 
института. Так он стал участни-
ком фронтовых концертных 
бригад.

«У папы был красивый но-
мер, которым он всегда завер-
шал свое выступление, — вспо-
минает Амаяк. — Буквально из 
ниоткуда у него в руках появля-
лась граненая советская рюмка. 
Он наливал в нее из фляжки 
спирт, со словами «За нашу по-
беду!» выпивал, и бросал в воз-
дух эту рюмку, как бы салютуя. 
Взлетев вверх, рюмка на глазах у 
всех исчезала. Именно такой фи-
нал был у его выступления и в 
тот день. Когда он закончил свою 
программу, к нему подбежал 
один из снайперов и говорит: 
«Слушай, Акопян, ты знаешь, 
что сейчас за тобой на той сто-
роне немцы наблюдали в би-
нокль?». Отец улыбнулся и ска-
зал: «Ну и что? Все равно они 
никогда не догадаются, в чем се-
крет».

ЖЖ-юзер luvida написала 
проникновенный пост о своей 
тетке, тете Зине. «Она страшно 
любила пить чай с конфетами, у 
нее был проигрыватель с пла-
стинками. И гитара, на которой 
она играла очень артистично: 
закинет инструмент за голову и 
перебирает струны. А еще тетя 
Зина рассказывала мне о войне. 
Не так, как в школе или в книж-
ках: про подвиги и геройство. А 
про то, как тяжело было на 
фронте женщинам — физически 
и бытово. <…> Тети Зины давно 
нет на свете. Зато в нашей жизни 
появился Интернет, который и 
рассказал нам, что тетя Зина, 
оказывается, в апреле 1945 года 
была награждена… орденом 
Славы третьей степени! В на-
градном листе говорится, что 
тетя Зина — санинструктор 4-й 
стрелковой роты 87-го стрелко-
вого Карельского Краснозна-
менного полка 26-й стрелковой 
дивизии ефрейтор Гурьева Зина-
ида Васильевна… проявила 
исключительное мужество и ге-
роизм в борьбе с немецкими за-
хватчиками. За один день выне-
сла с поля боя под сильным арт.
мин.огнем противника 28 ране-
ных бойцов и офицеров, причем 
лично сама уничтожила двух 
немцев и одного взяла в плен». И 
в этот же день, 7 апреля 1945 
года, была тяжело ранена. И ведь 
— ни полсловечка никому! Ни о 
подвиге своем, ни о тяжелом ра-
нении... Вот характер!»

Свою семейную историю 
рассказала фигуристка Татьяна 
Навка. Ее дедушке Анатолию 
Никифоровичу Шабашову было 
всего 16, на фронт его не взяли.

«Когда немцы оккупировали 
Днепропетровск, он оказался в 
самой гуще событий, — расска-
зывает Татьяна. —  Однажды им 

подселили немца. Немец оказал-
ся удивительным человеком. 
Жалел их, подкармливал: то ту-
шенку принесет, то сахар, даже 
иногда шоколад доставал. И го-
ворил, словно извиняясь: «Гит-
лер — плохой. У меня тоже в Гер-
мании семья, я не хотел с вами 
воевать…» Потом, видимо, кто-
то донес на этого немца, потому 
что однажды он просто не вер-
нулся домой и даже вещей не за-
брал…»

Блогер id77 свой пост посвя-
тил дедушке Михаилу Пантелее-
вичу Кропивянскому. «Он не 
участвовал в военных действи-
ях, да и не мог в принципе (ро-
дился 23 ноября 1928 года), но 
война не прошла и мимо него. 
<…> Деда моего определили по-
чтальоном, бесплатно почти, но 
хоть что-то семье перепадало. 
Дальше — строки из дневника, 
потому что это надо просто про-
чувствовать:

«...Все меня уважали в селе, я 
был тихий, исполнительный, не 
хулиганил, но это до поры до 
времени. Захожу в дом, приношу 
письмо, а тогда это были знаме-
нитые фронтовые треугольни-
ки, т. е. складывался лист бумаги 
без конверта и без клея, адрес — 
и вперед, полетело к родным и 
близким. Хозяева довольны, 
благодарят, что Миша принес 
весточку от сына, от мужа, от 
отца. Но уже к концу зимы нача-
ли приходить похоронки... Вот 
тогда-то я стал получать прокля-
тия. Придет такое сообщение, и 
я иду до своего дома через все 
село и слышу крик в том доме, 
куда я отнес извещение. Никогда 
не забуду, как принес похоронку 
Варе Широковой, сосем молодая 
женщина осталась с самого на-
чала войны вдовой, а на руках 5 
сыновей-малолеток. Что она 
увидела до этого и после этого? 
Этих детей растили и кормили 
всем селом, они спали в бурья-
нах, ели что попадет, одевались 
у кого что есть и что давали».

Музыкант Алексей Кортнев 
«познакомил» блогеров с бабой 
Аней. Сестра его бабушки для 
маленького Алеши была «эта-
ким уютным смешливым колоб-
ком», пока он не увидел ее одна-
жды 9 Мая.

«Мне было лет шесть или 
семь, — рассказывает Алексей. — 
Баба Аня надела на праздник 
свою гимнастерку (!) и все орде-
на-медали, полученные на войне 
и после нее. И превратилась в зо-
лотую рыбку. Она сверкала. Пе-
реливалась всеми оттенками зо-
лота и бронзы. Награды покры-
вали ее грудь как чешуя. Оказа-
лось, что эта самая скромная и 
негероическая двоюродная моя 
бабушка прошла всю войну в на-
земных авиавойсках. И развер-
нула десятки аэродромов для во-
енных самолетов в невероятно 
тяжелых условиях, под артоб-
стрелами и бомбежками».

Актер Леонид Барац вспом-
нил, как всей семьей выбирали 
песню к школьному смотру во-
енной песни для дочки. Жена по-
просила распечатать штук 20 
песен, актер сел за пианино.

«…Мы пели и вспоминали, 
как ходили в Одессе на 9 Мая к 
памятнику неизвестному ма-
тросу и дарили ветеранам цве-
ты, — пишет Леонид. — К этому 
памятнику в детстве я ходил с 
дедом каждый год. И дед мне 
каждый год рассказывал семей-
ные истории про войну. Про то, 
как тетю Фаню с ее мамой и се-
строй вели на расстрел, и ру-
мынский солдат вытолкнул пя-
тилетнюю Фаню из строя в по-
садку. Как она лежала за деревом 
и все видела и слышала, а потом 
ее три года прятала в подвале 
украинская женщина. И как хо-
рошо, что сегодня тетя Фаня 
придет к нам, и все выпьют за 
Победу! И мы с женой выпили за 
простое и несбыточное — чтобы 
не было войны!» 

Память Из семейного альбома «Большой книги»

Неуклюжая нежность 
больших мужиков

МАМУ НЕ ВЗЯЛИ В ПАРТИЗАНЫ

Ксения Драгунская: 
— Мой отец был в Московском ополчении осенью 1941 года. Об 

этом он написал повесть «Он упал на траву». Там в самом конце ге-
рой приходит в МК комсомола, чтобы записаться в партизанский от-
ряд, и видит девочку в красных лыжных штанах. Девочка печалится, 
что ее не берут в партизаны по малолетству. Эта девочка — моя мама, 
Алла Семичастнова-Драгунская. Вот она, на фотографии с подругой, 
улыбается. В партизаны маму не взяли, но в конце 41-го ей все же 
удалось попасть машинисткой в штаб Волховского фронта. Она це-
лый год перепечатывала и обрабатывала сводки и донесения.

После войны мама училась во ВГИКе в мастерской Сергея Гераси-
мова, а потом еще и в инязе, и многих школьников и студентов об-
учила английскому языку. Когда я была маленькая, на Девятое мая 
мама водила меня к Большому театру. Цвели яблони, люди с медаля-
ми на платьях и пиджаках пели песни, танцевали под аккордеон, об-
нимались, плакали, пили вино. Я никогда не забуду это. 

У меня есть дом в деревне, недалеко от Великих Лук. Там были 
страшные бои. Напитанная кровью бойцов земля, за которую поги-
бали, теперь обезлюдела и глядит сиротой, деревни брошены, хозяй-
ства убиты, поля зарастают деревцами. Это ужасно. Нет нам за это 
прощенья.

ТРИ ПОХОРОНКИ ПО ОШИБКЕ

Борис Евсеев:
— Первое, что узнал о войне, — назвали меня в честь погибшего 

дяди, Бориса Ивановича Евсеева. После третьего курса он, студент 
Московского института советской кооперативной торговли (боль-
шой поклонник Чаянова), ушел на фронт добровольцем, стал стрел-
ком-радистом. Тяжелый бомбардировщик ТБ-3, на котором он летал, 
был атакован, сбит, рухнул в море и затонул в районе Анапы 11 июля 
1943 года.

Отец в начале войны служил на железной дороге, в июне 43-го 
тоже ушел добровольцем. Артиллерист-разведчик, старший сержант, 
командир отделения разведки при штабе артиллерии 346-й ордена 
Красного Знамени Дебальцевской пехотной дивизии 51-й армии, — 
вот его боевой путь.

5 ноября 1943 года, во время форсирования Сиваша был конту-
жен и ранен в обе ноги, чудом остался жив — смог выбраться на сушу 
— получил за эту операцию медаль «За отвагу». После Победы про-
должил службу в немецком городке Гросенхайн, близ Лейпцига, где и 
встретился со своим младшим братом, летчиком, которого долгое 
время считал погибшим. Так произошло потому, что штурмовик Ил-
2, пилотируемый лейтенантом Виктором Евсеевым, был сбит над 
территорией Польши, занятой немцами. Поляк-крестьянин две неде-
ли прятал раненого в лесу, в брошенной медвежьей яме, под корнем 
дерева. Вскоре удалось перейти линию фронта. У себя в части вместо 
благодарности за подвиг попал в руки Особого отдела, не слишком 
обрадовавшегося его возвращению. Мытарили больше месяца. По 
личному приказу командира корпуса был полностью оправдан в сво-
их действиях и позже награжден несколькими боевыми орденами.

Стоит упомянуть: бабушка моя, Елена Ивановна, получила в те-
чение полугода похоронки на всех четверых: на мужа (дед, Иван Ин-
нокентьевич, тоже воевал) и троих сыновей. Но лишь одна похоронка 
оказалась правдой, остальные — ошибкой. 

Смерть — не всегда смерть. Родные мои ее побеждали, и не раз.

В ПАРАДНОМ КИТЕЛЕ — 
НЕ В ГОРОД, А НА ДАЧУ
Владимир Кравченко:

— Мой отец, Кравченко Федор Петрович, родился 22 июня 1921 
года, в день его 20-летия началась война. День рождения отметил бу-
тылкой пива на студенческие копейки, и отправился в военкомат. В 
Красной Армии с июля 41-го. Связист, радист, разведчик. Тяжело ра-
нен, перенес контузию. Оба раза его спасли при отступлении: «мор-
ская пехота раненых всегда выносила». Был списан, но вернулся в 
часть, командовал зарядной базой для зарядки аккумуляторов, по-
лученной по ленд-лизу. Подростком я ходил с ним на встречи одно-
полчан. Пока они курили на балконе, сравнивал ревниво: у дяди Вити 
и дяди Саши отметин больше, зато у отца тяжелая контузия, долго ле-
жал без сознания. Подвыпив, они расспрашивали нас о школе, о дра-
ках... Волна тепла и неуклюжей нежности, исходящая от больших, из-
уродованных войной мужиков, запомнилась на всю жизнь. Мы были 
поколением первенцев, родившихся от победителей в великой войне. 

Отец объяснял, что такое землянка с бревенчатым накатом: «Как 
для тебя шоколадка — так для нас были три, четыре, а лучше шесть на-
катов». Странное сравнение конфеты с фронтовым блиндажом... Он 
освобождал Ленинград из блокады, дошел до Берлина, с армией Ко-
нева броском брал Прагу. Демобилизовался в чине старшего лейте-
нанта в 50-х. Незадолго до смерти ему присвоили майора запаса, чем 
он гордился, меняя погоны (уже не звездочки!) на своем парадном 
кителе, который надевал раз в году, на 9 мая, для поездки с сыновья-
ми и внучкой на дачный участок — не в город, который освобождал и 
в котором участились нападения нацистов на стариков-ветеранов. 
Крестьянский парень из поволжского села, похороненный на львов-
ском кладбище. Заказывая портрет на надгробной плите, мы не ста-
ли выбивать ордена, чтоб могилу не осквернили. Обтянутый хрустя-
щей портупеей великан в мундире с золотыми погонами, грудь в бое-
вых наградах: таким я увидел его в детстве и влюблен навсегда в этот 
образ, над которым ничто не властно — ни время, ни возраст.

ДЯДЬКА ЗАСЛУЖИЛ У СУДЬБЫ 
НАГРАДУ. ЖИЗНЬ

Дина Рубина:
— У маминого брата, у моего дядьки Якова, фамилия была знамени-

то-русская: Жуковский. По семейному преданию, в роду затесалась 
цыганка, так что в Золотоноше потомкам той жгучей женщины дали та-
кое вот прозвище, — ибо все были «черные, как жуки»... Дядька был на-
стоящим счастливчиком: пропахал всю войну, год считался пропав-
шим без вести, а закончил ее в Германии командиром артиллерийского 
расчета легендарных «Катюш», первым вошедшего в Берлин и стреляв-
шего по Рейхстагу. Имел орден Красной Звезды за освобождение По-
знани, медали «За отвагу», за Варшаву и за Берлин. Но главной награ-
ды, медали Героя, которую командир обещал тому, кто под огнем пере-
плывет Одер и выполнит задание, не получил: реку переплыл, задание 
выполнил… А вот командира в том бою убило.

У меня и отец, и трое дядьев — все воевали, все при орденах — ар-
тиллерист, танкист, сапер. Но почему-то захотелось написать именно 
о дяде Яше. Как он, не получив высшего советского звания, все-таки 
заслужил у Судьбы главную награду: жизнь. Вот он на фотографии, 
еще младший лейтенант, в самом начале войны, между товарищами, 
погибшими позже. Жгучий такой черноглазый брюнет, Жуковский — 
фамилия. Везучий, как цыган.

ВМЕСТО ТРЕХ ЛЕТ ОТСЛУЖИЛ 
ЦЕЛЫХ ВОСЕМЬ 

Шамиль Идиатуллин:
— Военных фото Летфуллы Идрисова, деда по отцовской линии, 

нет. Летфулла ушел на фронт в июле 1941-го, в первых же боях пуле-
метчику Идрисову перебило обе ноги. Ноги удалось спасти. Вернул-
ся домой, подлечился, женился (у моего отца редкий для нашей стра-
ны год рождения — 1943), пахал на все село за не вернувшихся мужи-
ков, вырастил 5 детей, про войну рассказывал пару раз: «Кругом 
встают и с поднятыми руками к немцам, а я плачу и дальше стреляю».

На фото — Нурмухамет Исмагилов, мамин отец. Его призвали на 
срочную службу в 1938-м, вместо трех лет получилось восемь: нача-
лась Финская, потом Отечественная. Дед оборонял Ленинград, после 
прорыва блокады был отправлен на Черноморский флот. О войне 
рассказывал по-разному: про Балтику и Ленинград скупо, про черно-
морскую службу. Дед умер, когда мне был год.

Летфулла дал детям фамилию в честь своего отца Идиятуллы. Нур-
мухамет в некоторых документах проходил как Измайлов. Одни мои 
книги подписаны Идиатуллиным, другие — Измайловым. Люблю, 
горжусь, помню.

ПРОСТО «РОДИЛСЯ В РУБАШКЕ»

Виктория Лебедева:
— Братья моей бабушки по маме были кадровыми военными. 

Старший, Николай Тимофеевич Масленников, служил во флоте, 
младший, Григорий Тимофеевич, в авиации. Николай, подводник, по-
гиб в 1942 году в Севастополе. Совершенно нелепо, как часто на вой-
не, — бомба угодила в офицерскую столовую. Григорий был началь-
ником связи в дивизии Покрышкина, с которым сохранил дружбу на 
всю жизнь. 

Дядя Гриша прошел войну без единой царапины. «Родился в ру-
башке», — говорили в семье. А бабушка всегда уточняла, что тельце 
младшего брата при рождении действительно покрывала прозрач-
ная тонкая пленочка (она представлялась мне чем-то вроде целлофа-
на). Мы верили, что эта «рубашка» и защитила дядю Гришу — по его 
рассказам, ему и правда сказочно везло.

После войны он жил в Кисловодске, умер в восьмидесятых, когда 
ему было 78 лет. Пока позволяло здоровье, каждую весну приезжал в 
Москву, на встречи с однополчанами в сквере у Большого театра.

Моя скромная и 
негероическая баба 
Аня надела гимна-
стерку и... награды 
покрывали ее грудь 
как чешуя

Завтра была война. Навеки девятнадцатилетние они падали в горячий снег в окопах Сталинграда, были убиты подо Ржевом, поднимались в 
атаку живые и мертвые, чтобы пойти и вернуться. И зори были там тихие... Жизни и судьбы складывались у каждого в свою — большую или 
маленькую — повесть о настоящем человеке... 
О долгой адовой работе на войне, увенчанной Победой, написаны великие книги и сняты великие фильмы. Но есть одна главная книга — 
семейной памяти, там каждый из нас автор. Сегодня ее страницы заполняют писатели, книги которых попали в длинный список XII сезона 
главной литературной премии России «Большая книга». 

Эти и другие истории от писателей, вошедших в длинный список 
«Большой книги», читайте на портале Года Литературы РФ — 
www.godliteratury.ru

За один день моя 
тетя Зина вынесла 
с поля боя 28 ране-
ных, лично уничто-
жила двух немцев, 
одного взяла в плен

После прорыва ленинградской блокады краснофлотец Нурмухамет 
Исмагилов был отправлен на Черноморский флот.

Алла Семичастнова-Драгунская (слева) с подругой Т. Морозовой. 
Волховский фронт. 1942 г.

Братья Тимофей и Виктор Евсеевы, отец и дядя писателя, встретились 
недалеко от Лейпцига уже после Победы.

Отец Владимира Кравченко Федор Кравченко воевал с июля 1941 года,  
освобождал Ленинград из блокады, дошел до Берлина. 

Николай и Григорий Масленниковы были кадровыми офицерами. 
Николай, служивший во флоте, погиб. Григорий, служивший в авиации, 
прошел всю войну без единой царапины.

Дядя Дины Рубиной Яков Жуковский (в центре) со своими боевыми това-
рищами.
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Василий Лановой: 
«Бессмертный полк» - 
святое и очень русское 
движение. Интервью 
с народным артистом 
читайте на сайте
rg.ru/art/1397251
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Проект Гриша Брускин представит «Смену декораций» на Венецианской биеннале

Ловушки времени
Жанна Васильева

П
роект, который Россия 
представит на 57-й биен-
нале в Венеции (13 мая — 

26 ноября), называется Theatrum 
Orbis и будет складываться из 
трех авторских визуальных про-
ектов Гриши Брускина, группы 
Recycle (Андрей Блохин и Геор-
гий Кузнецов), Саши Пироговой, 
и одного музыкального — компо-
зитора Дмитрия Курляндского. 
Название проекта отсылает к 
знаменитому атласу XVI века 
Theatrum Orbis Terrarum, издан-
ного в Антверпене.

 Григорий  Брускин рассказы-
вает «РГ» о своей работе «Смена 
декораций», что займет второй 
этаж павильона России. 

Название вашей работы предпо-
лагает театральную эстетику. 
Как появилась идея обратиться 
к театру?
ГРИША БРУСКИН: Когда я начал делать 
проект года два назад, то первым 
объектом стала, скажем так, моя 
версия предмета, изображавше-
го «Театр памяти» Джулио Ка-
милло. Был такой замечательный 
человек в эпоху Ренессанса, ко-
торого считали величайшим ге-
нием XVI века. Его театр, кото-
рый он создавал для французско-
го короля, представлял загадоч-
ную конструкцию. Человек, вхо-
дивший в этот театр, мог полу-
чить очень полное знание о мире 
земном и о мире небесном. Это 
была своего рода совершенная 
модель мира и кладезь знаний, 
которые до нас не дошли, но оста-
лись только в виде легенд и ми-
фов. . .  Что-то вроде древнего 
компьютера. Виглий, побывав-
ший в этом театре, описывал его 
в одном из писем своему другу 
Эразму Роттердамскому. 

Разве «Театр памяти» был по-
строен? 
ГРИША БРУСКИН: Письмо Виглия — 
единственное свидетельство, 
подтверждающее это. 

Но меня интересовали самые 
разные концепции театра, есте-
ственно. Не только театр Джулио 
Камилло. Собственно, еще у 
древних греков появилась идея, 
что земная жизнь — это спек-
такль, поставленный Богом. А во 
времена Ренессанса идея мира 
как двухуровневого театра полу-
чила  продолжение .  Можно 
вспомнить также хоть народные 
вертепы, хоть игру в солдатики, 
хоть «Игру в бисер» Гессе… 

Общее у всех у них то, что они 
предлагают воспринимать мир 
как театр, где происходит спек-
такль, который касается нас всех. 
Спектакль с неожиданным про-
должением. Изменение декора-
ций этого спектакля идет бук-
вально каждый день, за чем мы и 
наблюдаем. 

Но у спектакля должен быть сце-
нарий. Какой сюжет представля-
ете вы?
ГРИША БРУСКИН: Сценарий пишется 
по ходу создания произведения… 
Когда все известно заранее, не 
очень интересно. 

Во все времена, чтобы осмы-
слить «настоящий момент», люди 

обращались к культурам и миро-
воззрению людей прошлых вре-
мен. Например, Платон ценил 
египетское искусство значитель-
но выше, чем греческое. Римляне 
восхищались искусством греков. 
Люди Ренессанса ценили анти-
чность. Словом, люди обыкновен-
но считали, что древнее лучше 
нынешнего. Поэтому, кстати, ев-
ропейцы были влюблены в руины. 
Но эта любовь носит не просто 
эстетический характер, мол, это 
красивее. На самом деле за этой 
любовью кроется уверенность, 
что чем старше истина, тем она 
вернее. Что, например, больше 
всего интересовало Козимо Меди-
чи, который инициировал перево-
ды древних книг? Книги Гермеса 
Трисмегиста. Как полагали люди 
XVI века, он был первым египет-
ским жрецом, и именно ему Бог 
нашептал истину. Поэтому в кни-
гах Герместа Трисмегиста искали 
эту истину — первое сообщение, 
сказанное Богом человеку.

Прошлый ваш проект «Коллек-
ция археолога» как раз имел 
дело с руинами, правда, это были 
искусственно созданные обман-
ки. В новой работе вы продолжа-
ете сюжет? 
ГРИША БРУСКИН: Вообще-то фальши-
вые руины создавались европей-

цами в течение веков... Были ху-
дожники, специализировавшие-
ся на изображении или создании 
фальшивых руин. Они воспроиз-
водились в парках аристократов. 
Причем хозяева не прочь были 
уверить гостей, что это подлин-
ные руины. Так что в «Коллекции 
археолога» я продолжал тради-
цию. Конечно, со своей историей 
и с личной мифологией. Но если 
говорить о нынешнем проекте, то 
меня интересует не просто совре-
менность как результат развития 
цивилизации и древность в каче-
стве отправной точки. Меня инте-
ресует не время, которое движет-
ся линейно, — от лучшего к худше-
му, от несовершенного — к менее 

несовершенному, а мерцающее 
время. В проекте в моей точке 
времени нет прогресса, нет дви-
жения — это точка, которую мож-
но назвать темпоральностью, а не 
tempo, то есть временем. 

Да, но это означает отказ от по-
нятия современности вообще… 
Современность, как понятие, 
возникшее в эпоху модерна, по-
дразумевает поэтапное движе-
ние, а тут, получается, архаиче-
ское циклическое время. 
ГРИША БРУСКИН: Здесь даже не кру-
говое движение. Здесь мерцание. 
Точка, где все время пребывает, а 
не отдельные моменты времени. 
Есть замечательная работа у сов-
ременного итальянского филосо-
фа Джорджо Агамбена, где он пи-
шет, что по-настоящему совреме-
нен несовременный человек. По-
тому что тогда у него есть воз-
можность со стороны взглянуть 
на свое время и описать совре-
менность адекватно. Кроме того, 
самые дерзкие достижения мо-
дернизма были построены на 
том, что кубисты французские, 
скажем, вспоминали африкан-
скую скульптуру, другие худож-
ники — египетские папирусы и 
пирамиды, русские футуристы — 
достижения иконописи… Иначе 
говоря, то, что воспринималось в 

искусстве как самое невероятное 
открытие, было воспоминанием 
о древних образах. 

С какими образами рядом рабо-
таете вы?
Г Р И Ш А  Б Р У С К И Н : Естественно, я 
строю свою историю и свою вер-
сию этого союза времен — мерца-
ющего момента. Это моя игра и 
мой театр, который я хочу пока-
зать зрителю. Этот проект ориен-
тирован скорее на музейное про-
странство. Скульптуры сделаны 
из гипса, папье-маше. Мне был 
важен подвижный материал. В 
данном случае меня не интересо-
вали доведенные до совершенст-
ва поверхности. Это несколько 
иная эстетика. 

Фейка?
ГРИША БРУСКИН: Нет. Я бы не ска-
зал… Прежде всего меня интере-
совала легкая подвижная эстети-
ка. Поскольку речь идет о ловуш-
ке времени, где время в параличе, 
не движется никуда, то в этом мо-
менте нет будущего, для которого 
создаются произведения из дра-
гоценных металлов, из мрамора. 
Там важно совершенство формы, 
потому что все — на века.  Но в 
мерцающем моменте времени ве-
ков нет. Поскольку время пребы-
вает в коллапсе, то не нужны ни 
фарфор, ни мрамор, ни золото, ни 
серебро… Нужны обозначения.

Вы упомянули, что работаете 
над проектом уже два года. Как 
он менялся за это время?
ГРИША БРУСКИН: Меня вела работа. 
Обычно так и происходит. Какие-
то скульптуры, сделанные внача-
ле, я отодвинул в сторону, потому 
что сама идея уточнялась в про-
цессе работы. А когда Семен Ми-
хайловский, комиссар Павильона 
России в Венеции, пригласил 
участвовать в проекте Theatrum 
Orbis, то я приспосабливал рабо-

ту к конкретному пространству 
павильона… Я старался эту идею 
совершенствовать. Возникло ви-
део, которое будет важным мо-
ментом в центральной части па-
вильона. Как бы в сердце павильо-
на. Этот зал между двумя други-
ми, как бы в середине, он самый 
большой, и оттуда лестница ведет 
в пространство внизу. Человек 
спускается сверху, с небес, вниз, 
на первый этаж, и может вернуть-
ся назад, на облака. Это место по-
требовало специального коммен-
тария. Так появилась идея видео, 
над которым я сейчас работаю. 

Как будет выстроена «Смена де-
кораций»?
ГРИША БРУСКИН: Там будут три зала. 
Три сцены. Одна — в первом зале, 
втором, и третьем. Вот, собствен-
но, и вся структура — раз, два, три.

В каждом зале отсылки к театрам 
разных времен?
ГРИША БРУСКИН: Нет. Это театр мер-
цающего времени. Хотя, естест-
венно, в каждой части будет своя 
тема и свой вариант сцены. 

Какие еще темы, кроме теа-
тральной, будут затронуты?
ГРИША БРУСКИН: Одной из важней-
ших — помимо прочих — является 
тема толпы. Толпы во всех ее из-
водах... От толпы XIX века, толпы 
Шарля Бодлера или Эдгара По, 
которая то напоминает море, то 
чудовище, некий единый орга-
низм, до толпы ХХ века, описан-
ной Жаном Бодрийяром как мол-
чаливое пассивное большинство. 
Вплоть до нынешней толпы, кото-
рая терроризирована современ-
ным терроризмом, измучена по-
стоянным наблюдением и новы-
ми средствами слежения и контр-
оля за ней. Новые средства на-
блюдения и контроля меняют 
нашу психологию. Это одна из 
важнейших тем моей работы.

Акцент

 Люди обыкновенно считали, 
что древнее лучше 
нынешнего, чем старше 
истина, тем она вернее

К празднику Великой Победы все 
телеканалы подготовили специаль-
ные программы. Вот лишь 
несколько проектов, на которые 
стоит обратить внимание.
На Первом канале 9 мая — празднич-

ный утренний «День Победы». В тече-

ние 5-часового телемарафона веду-

щие и их гости будут выходить в эфир 

сразу из студий в Останкино, на По-

клонной горе, из центра столицы с ви-

дом на Красную площадь, а также с 

Мамаева кургана в Волгограде.

Сразу по окончании праздничного ма-

рафона — Парад, посвященный Дню 

Победы (Москва, Красная площадь, 

10.00).

Также 9 мая Первый канал будет вести 

прямую трансляцию с ежегодной об-

щественной акции «Бессмертный 

полк» (15.00), которая пройдет по 

всей России, и в странах ближнего и 

дальнего зарубежья.

Многосерийный фильм Алексея Му-

радова «Власик. Тень Сталина» — на 

Первом канале 10—11 мая в 21.35, 12 

мая в 21.30. В центре сюжета — судьба 

начальника охраны Иосифа Сталина, 

Николая Власика. 

На канале «Россия 1» документаль-

ный фильм Саиды Медведевой «День 

Победы» — 8 мая в 00.00. Зна-

ем ли мы историю этого 

праздника? Почему в 

Европе этот день от-

мечается 8 мая, а в 

России 9-го? В 

1945 году суще-

ствовало два 

Дня Победы и 

оба были 

государственными праздниками. А 

через два года, в 1947-м, их отменили и 

18 лет официального праздника в 

стране не было. Почему так произош-

ло? В фильме — уникальные архивные 

документы, воспоминания участни-

ков войны и мнения ученых.

Истории создания мемориала Моги-

лы Неизвестного Солдата и Вечного 

огня у Кремлевской стены в 1966 году 

посвящен документальный фильм «У 

Вечного огня», премьера которого со-

стоится на канале «ТВ Центр» 9 мая в 

14.20. 

В этот же день в 16.00 канал «ТВ 

Центр» покажет зрителям премьеру 

документального фильма «Леонид 

Быков. Последний дубль» — об актере 

и режиссере, снявшем один из самых 

пронзительных фильмов о войне — «В 

бой идут одни «старики».

На «России К» 9 мая — специальная 

праздничная программа. Премьера 

моноспектакля «Сергей Шакуров в 

проекте «Русский характер» (9 мая в 

19.00). В его основе — инсценировка 

рассказов и отрывков из повестей так 

называемой лейтенантской прозы.

Кинодокументы и фотографии допол-

нят картину событий с первых дней 

Великой Отечественной до подписа-

ния фашистской Германией акта о 

безоговорочной капитуляции.

Днем в эфире сразу три картины ре-

жиссера Марлена Хуциева — «Застава 

Ильича» (12.10), «Июльский дождь» 

(15.20) и «Был месяц май» (17.05). 

Что еще посмотреть в День Победы, 

читайте на нашем сайте www.rg.ru

Фестиваль «Победа» 
на Поклонной горе, 8 мая, 17.00 
Большой ежегодный праздничный 

концерт в честь Великой Победы 

пройдет на Поклонной 8 мая и, как 

всегда, соберет на своей сцене луч-

ших артистов страны.

Их список возглавит Академический 

ансамбль песни и пляски Российской 

Армии им. Александрова, в програм-

му своего выступления александров-

цы включат свои главные песни — 

«Священная война», «Майский вальс», 

«День Победы» и другие гимны Побе-

ды, от которых до сих пор перехваты-

вает дыхание у слушателей.

Вместе с ансамблем Александрова, 

Глюкозой, Дмитрием Колдуном, Алек-

сандром Буйновым, группой «Братья 

Грим», Сати Казановой и другими ар-

тистами на сцену фестиваля на По-

клонной горе, организованном «Авто-

радио» и Департаментом культуры 

Москвы, выйдет и группа Uma2rman. С 

ее лидером Владимиром Кристов-

ским мы поговорили в преддверии 

концерта.

У вас с Сергеем воевали оба деда...
Владимир Кристовский | Деда со сто-

роны отца я не застал, а вот мамин 

папа, в честь которого меня и назвали, 

приехал с войны на трофейном «Мер-

седесе». На крыльях которого мама 

потом любила загорать... Он был свя-

зистом, начинал начальником роты 

связи в Кубинке и получил в начале 

войны орден Красной Звезды за то, 

что первый наладил связь с дежурны-

ми истребителями при обороне Мо-

сквы. Дед Володя был всегда веселым, 

не унывал — притом что постоянно му-

чился со своей ногой, задетой тогда 

осколком бомбы, все, помню, мазал ее 

чем-то. Он ушел из жизни, когда мне 

было лет 20…

В вашей семье помнят войну?
Владимир Кристовский | А как мож-

но такое забыть? Со страной прои-

зошла невероятная беда, и наши деды 

ее своими руками уничтожили, выта-

щили страну из бездны! Столько 

стран шло на Россию, а она победила, 

освободила всю Европу! Это есть и бу-

дет главный праздник года. Мой люби-

мый праздник.

Какие военные песни у вас любимые?
Владимир Кристовский | Да все. Вы 

их сами переслушайте лишний раз!  

«Темная ночь», «Бьется в тесной пе-

чурке огонь»… Невероятно красивые 

по мелодии, по духу, крутейшие пе-

сни, в них такое ощущение времени, 

в них надежды, чаяния людей, что весь 

тот ад проходили. Нынешним песням, 

рожденным в мирные времена, дале-

ко до них. 

А что сами петь будете на Поклонной?
Владимир Кристовский | «Случай-

ный вальс», вот это, помните: «В этом 

зале пустом мы танцуем вдвоем, так 

скажите хоть слово…» Мы ее часто 

поем на наших сольных концертах, 

без особого повода. Такая уж песня…

11 мая, четверг. Peter Doherty. 
Презентация нового альбома. 
Москва, YotaSpace, начало в 20.00
Один из главных смутьянов современ-

ного британского рока, в которого 

влюблялись и Кейт Мосс, и Эми Уайн-

хаус, — повеса, балагур, кумир репор-

теров светской хроники, в равной сте-

пени отличавшийся на вечеринках 

юмором, успехом у женщин и непред-

сказуемым, авантюристским поведе-

нием, любит приезжать в Россию. 

Немало стран, где этот эпикурейский 

и искрометный симпатяга отменял 

концерты из-за очередных творче-

ских смятений, тяги к выпивке или 

других веских для него причин, что, 

кстати, оборачивалось в итоге созда-

нием новых песен или музыкальных 

проектов. 

 Но в нашей стране ирландский Петя 

(хотя корни его матери из России), ка-

жется, играл всегда, даже на не слиш-

ком значительных музыкальных пре-

миях — ибо человек он такой: увлека-

ющийся, азартный, неугомонный и 

душевный. Да и афтер-пати наши, ка-

жется, всегда любил, может, как раз 

за отсутствие английской чопорно-

сти. И за размах, хлебосольство и 

приветливость. Причем у нас он как 

раз никогда и не отличался вздорным 

поведением, в отличие от других сво-

их гастролей.

Пит Доэрти действительно значи-

тельная личность: о таком человеке 

стоит писать книги, его хочется ви-

деть среди своих друзей, смотреть на 

его игру в кино (пару лет назад музы-

кант снялся в драме «Исповедь сына 

века», причем — с Шарлоттой Генсбур, 

дочерью культового французского 

шансонье Сержа Генсбура). А еще 

больше хочется снова и снова видеть 

его на музыкальной сцене — искрен-

него, взбалмошного, порой эксцен-

тричного, но никогда нескучного и 

неравнодушного. 

Певец и гитарист, смешавший брит-

поп с пост-панком и инди-роком, в му-

зыке неизменно культивирующий на-

пор, цепкие мелодии и легкий флер 

вызова, мятежа и искрометного раз-

долбайства. 

Пит Доэрти — тот, кто зажигает и дела-

ет любой унылый вечер неповтори-

мым. Может, и за это его всегда люби-

ли женщины?

И даже не важно, кто находится с Пи-

том Доэрти на сцене: его первая груп-

па — The Libertines, вторая — 

Babyshambles или нынешний состав 

уже сольного проекта. Наверное, са-

мый мягкий по музыке из всех и уже 

больше обращенный в сторону бри-

танского рока начала 60-х — своими 

мелодиями, чувствами, инструмен-

тальными решениями и даже некоей 

новой для уже 38-летнего Пита Доэр-

ти сентиментальностью. 

Первый трек с диска Hamburg 

Demonstrations — Kolly Kibber c том-

ными девушками на бэк-вокале (и 

снова восторженно внимающими 

Питу красотками из зала в видеокли-

пе) продается в формате винилового 

7’ сингла по недостижимой и для бо-

лее знаменитых артистов цене 8’99 

евро! А новые 11 песен наверняка вы-

соко оценили бы и Дэвид Боуи, и Рэй 

Дэвис из The Kinks, и Эрик Бёрдон из 

The Animals. Особенно красивые и 

элегантные баллады Oily Boker и 

Down For The Outing. 

В Москву ирландец приедет после 

двух концертов подряд в Лондоне. Да 

и завершит он свой тур именно в ан-

глийской столице уже в сентябре. Лю-

бопытно, что в этом туре Пита Доэрти 

пригласили выступить и на джазовом 

фестивале в Монтрё, и на Gent Jazz 

Festival: прежде такое сложно было 

представить. Но альбом Hamburg 

Demonstrations того стоит.

Ольга Колпакова. Полынная елка. – 
Москва: КомпасГид, 2017
Как объяснить ребенку, что такое вой-

на? Как отличить хорошего немца от 

плохого? Ответить на такие  вопросы  

родителям бывает непросто. 

— С детьми можно разговаривать обо 

всем, — говорит детский писатель  Оль-

га Колпакова.  — Помню, как в школе 

нам рассказывали о военных-героях. 

А дома бабушки, которые пережили 

войну в тылу, рассказывали другую 

историю. Тогда она казалась не такой 

уж героической, и только сейчас пони-

маешь, чтобы выжить в тылу и выра-

стить детей, требовалось даже боль-

ше мужества чем на передовой. Мне 

очень хотелось показать именно эту 

сторону войны.

Чтобы сразу не напугать ребенка, а за-

ставить его думать о прочитанном, ав-

тор показывает войну  глазами пяти-

летней девочки Марийх. Ее отца, рус-

ского немца, забрали на фронт, а маму 

с детьми переселили в Сибирь. Голод, 

холод, смерть, которая всегда рядом. 

А у главных героев Рождество. Только 

вместо елки веточки полыни, а в пода-

рок сестры получили по кукле, одну 

из соломы и тряпочек, другую из ма-

ленького кусочка теста. В книге, уве-

ряет Ольга, нет ни слова вымысла, 

только реальные воспоминания ее 

дедушки Генриха, сухие и скупые, и 

воспоминания ее учительницы не-

мецкого языка, подробные и эмоцио-

нальные.

— Мария Андреевна (Марийх) до сих 

пор с теми же эмоциями рассказыва-

ет, как она съела тот подарок: «Снача-

ла съела одну руку, потом ногу…» — 

вспоминает Колпакова. — Маленькие 

читатели часто спрашивают меня, по-

чему настоящую куклу подарили стар-

шей сестре, а не Марийхе, ведь она 

младше и игрушка ей нужнее. Но начи-

наешь рассказывать про голод, и 

вдруг оказывается, что этот малень-

кий кусочек теста и был самым доро-

гим подарком. А как школьники объя-

сняют, почему Марийх хоронит эту 

единственную куклу из тряпочек вме-

сте с умершей сестрой. После  таких 

встреч  я лично испытываю гордость 

за наше новое поколение.

«Мы — немцы. Напали на нас тоже нем-

цы... А если бы наши предки остались 

в Германии, то вдруг бы тоже стали фа-

шистами?» — спрашивает отца главная 

героиня. Но Ольга Колпакова настаи-

вает, что не это главный вопрос, не 

было у нее цели противопоставить 

немцев из Германии и советских нем-

цев, потому что среди всех народов 

встречаются и молодцы, и подлецы.

— Недавно с шестиклассниками  обсу-

ждали случай из жизни моего деда 

Генриха, описанный в книге, когда он 

вцепился в жеребенка с одной сторо-

ны, а с другой — волк. Оба хотят ку-

шать, оба хотят жить. Кто же тут прав, 

кто виноват? Так же и в жизни проис-

ходит между людьми. Поэтому часто 

не стоит однозначно делить всех на 

правых и виноватых.

В авторской редакции книга называ-

лась «Мария, Марийхе и Бог». Дети ча-

сто задают вопросы: «Почему с нами 

это происходит? Почему я такой не-

счастный? Почему у одних есть все, а у 

других ничего?» Но ответы взрослых 

не всегда удовлетворяют.

— В моей книге тоже нет однозначного 

ответа. Главная героиня выросла, но 

вопросов к Богу у нее меньше не ста-

ло, но она поняла, что у всего в жизни 

есть цена, — объясняет Колпакова. —  

Ну я нашала  способ объяснить детям, 

что такое война. Человеку хочется 

иметь все и сразу. А если по каким-то 

причинам не можешь это получить, 

нужно пойти и отнять. Дети постарше 

уже понимают, что просто так, по вол-

шебству ничего не появится, для этого 

нужно много работать. И тут встает 

главный вопрос, какой вариант подхо-

дит именно тебе. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ФЕСТИВАЛЬМУЗЫКА КНИГИ

с Натальей Лебедевой

Сразу после праздников Первый канал покажет многосерийный фильм 
Алексея Мурадова «Власик. Тень Сталина».

Пит Доэрти — тот, кто зажигает 
и делает любой унылый вечер 
неповторимым. 

Группа Uma2rman выступит на фестивале «Победа» на Поклонной горе.

Не знаете, как рассказать ребенку 
о войне, дайте ему прочитать 
«Полынную елку».

Гриша Брускин: Это моя игра и мой театр, который я хочу показать зрителю. Скульптуры сделаны из гипса, 
папье-маше. Мне был ва"ен подви"ный материал, легкая подви"ная эстетика.
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СПРАВКА «РГ»
«Фундаментальный лексикон» Гриши Брускина стал топ-лотом пер-
вого аукциона русского авангарда и советского современного искусства, 
который провел Sotheby’s в Москве в 1988 году. Работа Брускина была 
продана за 220 тыс. британских фунтов. В 1999 году он по приглаше-
нию правительства Германии сделал для реконструированного Рей-
хстага триптих «Жизнь превыше всего».
В 2012 получил Премию Кандинского за проект «Время Ч». Работы ху-
дожника находятся в собраниях Третьяковской галереи, Русского музея, 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, Музея Людвига в Кельне, Музея современного 
искусства (MoMA) и Музея еврейской культуры в Нью-Йорке.

* * *
Биеннале в Венеции откроется 13 мая.
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В соответствии с постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2004 N 24   

«Об утверждении стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных 

рынков электрической энергии»   
ООО «ГРИНН энергосбыт» публикует информацию  

о своей деятельности в 2016 г.:

1. Цена на электроэнергию:

№ 
п/п
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1 Курская 
область ВН 3 226,32 3 130,49 1 131,54 3,013

СН2 4 941,81 4 824,51 2 844,44 3,096
НН 5 696,15 5 678,83 3 710,45 3,005

2 Воронежская 
область

СН2 4 543,49 4 331,51 2 390,04 3,099

3 Тульская 
область

СН2 4 441,21 3 913,72 1 925,75 3,101

4 Белгородская 
область

СН2 3 935,57 3 762,14 1 653,00 3,093
НН 4 373,03 4 106,47 2 171,95 3,112

5 Липецкая 
область

СН2 4 745,24 4 615,09 2 640,54 3,100

6 Брянская 
область

ВН 3 775,74 3 568,73 1 658,96 3,101
СН2 4 841,47 4 824,86 1 723,41 3,047

7 Орловская 
область

ФСК 3 647,61 2 135,25 202,30 3,081
СН2 4 766,00 4 516,03 2 432,07 3,102
ВН 3 796,96 3 774,87 1 709,95 3,137

8 Калужская 
область

СН2 4 549,63 4 461,20 2 499,79 3,102

9 Тамбовская 
область

СН2 4 468,67 4 367,66 2 450,79 3,102

10 Смоленская 
область

ВН 3 652,42 3 475,06 1 562,32 3,101

2. Основные условия договора энергоснабжения  
(купли-продажи электрической энергии):

1.  Срок действия до-
говора

Срок действия договора, заключенного до 31 де-
кабря текущего года, считается продленным на 
следующий календарный год на тех же условиях, 
если до 01 декабря текущего года ни от одной из 
сторон не последует заявление об отказе от усло-
вий настоящего договора или об их пересмотре.

2. Вид цены на элек-
трическую энергию Свободная (нерегулируема) 

3. Форма оплаты Безналичная форма оплаты

4. Форма обеспече-
ния исполнения обя-
зательств сторон по 
договору

За несвоевременную оплату - начисление пени. Пос-
тавщик имеет право произвести ограничение или 
временное прекращение поставки электрической 
энергии Потребителю, а так же полностью прекра-
тить поставку электрической энергии в соответс-
твии с действующим законодательством. Стороны 
освобождаются от ответственности за неисполнение 
или ненадлежащие исполнение обязательств по до-
говору, если это является следствием обстоятельств 
непреодолимой силы, возникших после заключения 
договора.

5. Зона обслужива-
ния

Белгородская, Курская, Орловская, Воронежская, 
Брянская, Тамбовская, Смоленская, Тульская, 
Липецкая, Калужская области.

6. Условия растор-
жения договора

По заявлению потребителя, по согласованию сто-
рон, по решению суда.

7. Ответственность 
сторон Согласно действующему законодательству

8. Иная существен-
ная информация для 
потребителей

Отказ Потребителя от признания задолженнос-
ти или указанного в письменном уведомлении 
размера задолженности не является препятс-
твием для введения ограничения режима пот-
ребления в случае неисполнения или ненадле-
жащего исполнения Потребителем своих обяза-
тельств

3. Информаця о деятельности 
ООО «ГРИНН энергосбыт»:

Настоящим ООО «ГРИНН энергосбыт» сообщает, что информация, 
указанная в пунктах 9а, 9б  Постановления Правительства РФ от 
21.01.2004 N 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии», рас-
крыта на сайте: http://energy.grinn-corp.ru, в разделе «Раскрытие инфор-
мации».

Информация в полном объеме, подлежащая раскрытию, согласно 
Постановления Правительства РФ от 21.01.2004 N 24 «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии» размещена на сайте: http://energy.
grinn-corp.ru, в разделе «Раскрытие информации».

Полное наименование: Общество с ограниченной ответственностью 
«ГРИНН энергосбыт»

Сокращенное наименование: ООО «ГРИНН энергосбыт»
Место нахождения: 305000 , г. Курск, ул. Ватутина,  д.25, литер А.
Юридический адрес:305000 , г. Курск, ул. Ватутина,  д.25, литер А.
Контактный телефон: +7(4712) 73-06-26
Факс: +7(4712) 73-06-26
Адрес электронной почты: sbyt@grinn-corp.ru

ИНН: 4632116134 
ОГРН: 1104632000186
КПП: 463201001
ОКВЭД: 35.14
ОКПО: 63154810

Р/счет.: 40702810818250001210
Филиал ОАО ВТБ в г. Воронеже
г. Воронеж
К/счет: 30101810100000000835
БИК: 0420007835

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м
1 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 

созданная на территориях Зеленчукского  
и Урупского муниципальных районов  

Карачаево-Черкесской Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311

2 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 
созданная на территориях Джейрахского  
и Сунженского муниципальных районов  

Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая экономическая зона 
«Ведучи», созданная на территории Итум-Калинского 
муниципального района Чеченской Республики
20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная особая экономическая 
зона, созданная на территориях муниципальных 

образований «Хунзахский район», «Карабудахкентский 
район», «Каякентский район», «Дербентский район», 

«Магарамкентский район» Республики Дагестан
05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

5 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 
созданная на территориях Эльбрусского, Зольского 

муниципальных районов Кабардино-Балкарской 
Республики 

07:11:1500000:284 1342768

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности,  

расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду 
Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной доку-
ментации «Реконструкция мостов 1 и 2 путей на 5359 км пк 4-го участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные администрацией 
МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 
6 июня 2017 года в 13.00 в конференц-зале администрации района: Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. Цели 
и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопас-
ности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Байкальск — 
Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, доступность 
материалов, прием предложений и замечаний в письменном виде в те-
чение 30 дней после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция мостов 1-го и 2-го путей на 5358-м км пк 
10-го участка Иркутск — Петровский завод», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС), организованные Адми-
нистрацией МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Ир-
кутск ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), 
состоятся 6 июня 2017 года в 11.00 в конференц-зале Администрации 
района: Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржа-
нова, 2. Цели и месторасположение намечаемой деятельности: обеспе-
чение безопасности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне 
Байкальск — Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, 
доступность материалов, прием предложений и замечаний в письмен-
ном виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410; Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 19.12.2016 № 6/39) сообщает о проведении пов-
торного аукциона по продаже находящихся в феде-
ральной собственности четырех объектов недви-
жимого имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным участком 
площадью 15 558 кв. метров (кадастровый номер 
50:20:0010208:732), на котором расположены такие 
объекты недвижимого имущества, расположенных 
по адресу: Российская Федерация, Московская обл., 
Одинцовский р-н, поселок Немчиновка, Немчи-
новская п/а, ул. Московская, строение 5 (далее со-
ответственно — аукцион, имущество), открытого 
по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных учас-
тков, находящихся в собственности Российской 
Федерации (протокол от 17.06.2016 № 3), о целе-
сообразности совершения Фондом «РЖС» в отно-
шении находящегося в федеральной собственности 
земельного участка с расположенными на нем нахо-
дящимися в федеральной собственности объектами 
недвижимого имущества юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с частью 1 статьи 
12.2 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительс-
тва» (далее — Федеральный закон № 161-ФЗ) для 
иного развития территорий в целях, предусмотрен-
ных Федеральным законом № 161-ФЗ.

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федераль-
ного закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содействии 
развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон № 221-ФЗ) юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с земельными 
участками и иными объектами недвижимого иму-
щества осуществляются единым институтом разви-
тия в жилищной сфере (далее — единый институт 
развития). При этом внесение изменений в реше-
ния Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности 
использования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации, не требу-
ется.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Фе-
дерального закона № 221-ФЗ права и обязанности 
Фонда «РЖС» по решению задач и осуществлению 
функций, предусмотренных Федеральным законом 
№ 161-ФЗ, переходят к указанному в Федеральном 
законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии раз-
витию и повышению эффективности управления 
в жилищной сфере и о внесении изменений в отде-
льные законодательные акты Российской Федера-
ции» (далее — Федеральный закон № 225-ФЗ) еди-
ному институту развития, которым в соответствии 
с частью 1 статьи 2 Федерального закона № 225-ФЗ 
является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 9 статьи 12.1 Федераль-
ного закона № 161-ФЗ вознаграждение единого 
института развития за выполнение функций агента 
Российской Федерации составляют все поступив-
шие в единый институт развития в соответствии 
с частью 8 статьи 12.1 Федерального закона 161-ФЗ 
денежные средства за вычетом расходов, связанных 
с исполнением единым институтом развития фун-
кций агента Российской Федерации и подлежащих 
компенсации единому институту развития за счет 
указанных в части 8 статьи 12.1 Федерального зако-
на № 161-ФЗ средств.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые фи-

зические и юридические лица, за исключением 
государственных и муниципальных унитарных 
предприятий, государственных и муниципальных 
учреждений, а также юридических лиц, в уставном 
капитале которых доля Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации и муниципаль-
ных образований превышает 25%.

Начальная цена продажи имущества — 
110 150 000 (сто десять миллионов сто пятьдесят 
тысяч) рублей (без НДС), в том числе цена объектов 
недвижимого имущества — 2 660 000 (два миллиона 
шестьсот шестьдесят тысяч) рублей (без НДС), цена 
земельного участка — 107 490 000 (сто семь мил-
лионов четыреста девяносто тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

В соответствии с нормами пункта 3 статьи 161 
Налогового кодекса Российской Федерации налого-
вая база в отношении объектов недвижимого иму-
щества определяется как сумма дохода от реализа-
ции (передачи) этого имущества с учетом налога. 
Налоговыми агентами признаются покупатели (по-
лучатели) указанного имущества, за исключением 
физических лиц, не являющихся индивидуальными 
предпринимателями. Указанные лица обязаны ис-
числить расчетным методом, удержать из выплачи-
ваемых доходов и уплатить в бюджет соответствую-
щую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 1 500 000 (один миллион пятьсот ты-
сяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объекты недвижимого имущества
Объект № 1
Адрес (местоположение): Российская Федера-

ция, обл. Московская, р-н Одинцовский, с. Немчи-
новка, ул. Московская, стр. 5. 

Вид объекта: здание.
Наименование объекта: административно-лабо-

раторное здание в стадии строительства.
Назначение объекта: нежилое здание.
Площадь объекта: 5 041,7 кв. метра.
Этажность: 4.
Кадастровый номер: 50:20:0010208:523.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре недвижимос-
ти (далее — ЕГРН) от 08.11.2016 № 50-50/020-
50/020/004/2016-2250/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7480: в соответствии с Феде-
ральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего 
имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федераль-
ной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 08.11.2016 № 50-50/020-50/020/004/2016-
2264/1).

Иные сведения об объекте недвижимого иму-
щества приведены в выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7480, выданной управлением 
Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Московской области.

Объект № 2
Адрес (местоположение): Российская Федера-

ция, Московская обл., р-н Одинцовский, городское 
поселение Одинцово, с. Немчиновка, ул. Московс-
кая, стр. 5. 

Вид объекта: сооружение.
Наименование объекта: забор.
Назначение объекта: забор.
Протяженность: 35 метров.
Кадастровый номер: 50:20:0010208:527.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 11.11.2016 № 50-50/001-
50/020/004/2016-2256/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7477: в соответствии с Феде-
ральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего 
имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федераль-
ной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 11.11.2016 № 50-50/001-50/020/004/2016-
2266/1).

Иные сведения об объекте недвижимого иму-
щества приведены в выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7477, выданной филиалом фе-

дерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Объект № 3
Адрес (местоположение): Российская Феде-

рация, Московская обл., Одинцовский район, г. 
п. Одинцово, с. Немчиновка, ул. Московская, стр. 5.

Степень готовности: данные отсутствуют.
Вид объекта: объект незавершенного строитель-

ства.
Проектируемое назначение: нежилое.
Площадь застройки: 177,2 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

50:20:0010208:528.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 08.11.2016 № 50-50/020-
50/020/004/2016-2257/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7473: в соответствии с Феде-
ральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего 
имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федераль-
ной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 08.11.2016 № 50-50/020-50/020/004/2016-
2267/1).

Иные сведения об объекте недвижимого иму-
щества приведены в выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7473, выданной филиалом фе-
дерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Объект № 4
Адрес (местоположение): Российская Федера-

ция, обл. Московская, р-н Одинцовский, с. Немчи-
новка, ул. Московская, стр. 5. 

Вид объекта: объект незавершенного строитель-
ства.

Степень готовности: данные отсутствуют.
Проектируемое назначение: нежилое.
Площадь застройки: 159,3 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

50:20:0010208:529.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 08.11.2016 № 50-50/020-
50/020/004/2016-2261/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7479: в соответствии с Феде-
ральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего 
имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федераль-
ной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 08.11.2016 № 50-50/020-50/020/004/2016-
2271/1).

Иные сведения об объекте недвижимого иму-
щества приведены в выписке из ЕГРН от 27.04.2017 
№ 50/020/003/2017-7479, выданной филиалом фе-
дерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Российская Федера-

ция, Московская обл., Одинцовский р-н, поселок 
Немчиновка, Немчиновская п/а, ул. Московская, 
строение 5.

Кадастровый номер: 50:20:0010208:732.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строи-

тельства здания института.
Площадь земельного участка: 15 558 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 29.08.2016 № 50-50/020-
50/020/003/2016-290/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 20.02.2017 
№ 50-0-1-247/4002/2017-2641 в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 

выступает агентом Российской Федерации и от свое-
го имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 03.10.2016 № 50-50/020-50/020/003/2016-
292/1).

Границы земельного участка, иные сведения 
о земельном участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 20.02.2017 № 50-0-1-247/4002/2017-2641, вы-
данной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Московской области, межрайонный отдел.

По территории земельного участка проходят 
4 фидерных кабельных линии электропередачи 
10 кВ и сети 0,4 кВ.

Схема территориального планирования Мос-
ковской области — основные положения градостро-
ительного развития (далее — СТП МО) утвержде-
на постановлением Правительства Московской 
области от 11.07.2007 № 517/23 «Об утверждении 
Схемы территориального планирования Москов-
ской области — основных положений градострои-
тельного развития». Материалы СТП МО содержат 
сведения о виде, назначении и наименованиях зон 
планируемого размещения объектов капитального 
строительства регионального значения — террито-
рий концентрации градостроительной активности, 
особо охраняемых природных территорий регио-
нального значения (природно-исторических и при-
родно-экологических) и некоторых планируемых 
к размещению объектов капитального строительс-
тва (инженерной и транспортной инфраструктур). 
Согласно данным графических приложений СТП 
МО земельный участок расположен вне зон плани-
руемого размещения объектов капитального строи-
тельства регионального значения.

Проект схемы территориального планирования 
(СТП) Одинцовского муниципального района Мос-
ковской области не утвержден.

Проект генерального плана городского поселе-
ния Одинцово Одинцовского района Московской 
области не утвержден. 

Проект правил землепользования и застрой-
ки городского поселения Одинцово Одинцовского 
района Московской области не утвержден.

Сведения о наличии утвержденной докумен-
тации по планировке территории, в границах раз-
работки которой расположен земельный участок 
на официальных сайтах администрации Одинцовс-
кого муниципального района Московской области 
и Главного управления архитектуры и градострои-
тельства Московской области по состоянию на май 
2017 г. отсутствуют.

Часть территории земельного участка фактичес-
ки используется под проезд к частным домовладени-
ям № 10 и № 10-а по ул. 14-й Просек и обслужива-
ние инженерных коммуникаций. Проезд проходит 
вдоль восточной границы земельного участка, ори-
ентировочная площадь — 1 280 кв. метров.

Территория земельного участка граничит с тер-
риторией жилой застройки.

К возможным градостроительным и плани-
ровочным ограничениям и особым условиям ис-
пользования территории земельного участка, 
устанавливаемым в соответствии с требованием 
законодательства Российской Федерации и выяв-
ленным на основании анализа территории земель-
ного участка и его градостроительного окружения, 
относится:

— необходимость сноса существующих на тер-
ритории земельного участка объектов недвижимого 
имущества и возможной рекультивации территории 
земельного участка;

— необходимость обеспечения подъезда к су-
ществующим частным домовладениям № 10 и № 
10-а по ул. 14-й Просек и обслуживания инженер-
ных коммуникаций (территория ориентировочной 
площадью 1 280 кв. метров);

— расположение земельного участка в пределах 
нормативной приаэродромной территории аэро-
портов Внуково, Шереметьево, устанавливаемой 
для каждого аэродрома в соответствии с пунктом 
58 Федеральных правил использования воздушного 
пространства Российской Федерации, и связанная 

с этим необходимость соблюдения особых условий 
использования территории в соответствии с требо-
ваниями статьи 46 Воздушного кодекса Российской 
Федерации.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в письмах:

— АО «Мособлэнерго» от 03.08.2016 
№ 03/1650;

— ПАО «МОЭСК» от 24.08.2016 № МОЭСК/
АМ-3007;

— администрации Одинцовского муниципаль-
ного района Московской области от 05.08.2016 
№ 2.19/4517юр;

— ГУП «Мособлгаз» от 26.07.2016 № Исх-
4119.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения размещены на сайте 
АО «АИЖК» в составе документов на объекты не-
движимого имущества и земельный участок.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) 
«О государственном регулировании тарифов в сфе-
ре водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере тепло-
снабжения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области ре-
гулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) 
«Об утверждении Правил определения и предо-
ставления технических условий подключения 
объекта капитального строительства к сетям ин-
женерно-технического обеспечения и Правил 
подключения объекта капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подклю-
чения (технологического присоединения) объек-
тов капитального строительства к сетям газорас-
пределения, а также об изменении и признании 
утратившими силу некоторых актов Правительс-
тва Российской Федерации».

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его 

представитель представляет организатору аукцио-
на по описи заявку на участие в повторном аукци-
оне по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.5.4 документации о повторном 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пункте 
2.1 настоящего извещения, принимаются организа-
тором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 05.05.2017 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 05.06.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомле-
ния с документами об имуществе, получения разъ-
яснений по документации о повторном аукционе 
предусмотрен документацией о повторном аукци-
оне, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе претендент вносит 
задаток в размере 22 030 000 (двадцать два мил-
лиона тридцать тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке, 
либо задаток вносится в безналичном порядке пу-

тем перечисления денежных средств на основании 
договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном стать-
ей 428 Гражданского кодекса Российской Федера-
ции в срок не позднее 05.06.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО Сбер-
банк, г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001. В графе «Назначе-
ние платежа» указывается: «Задаток в счет обес-
печения оплаты приобретаемого на аукционе иму-
щества (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона и должен поступить на такой 
счет не позднее 00:01 по московскому времени 
07.06.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы 
задатка третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией о повторном 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмот-
ренных законодательством Российской Федера-
ции, организатор аукциона вправе принять реше-
ние об отказе в проведении аукциона не позднее 
чем за три дня до дня рассмотрения заявок, а также 
принять решение о внесении изменений в извеще-
ние и (или) документацию о повторном аукционе 
не позднее чем за пять дней до даты окончания 
приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя  

и заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 07.06.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр».

3.2. Аукцион состоится 08.06.2017 в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торго-
во-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение одного 
часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией о повторном аукционе. Побе-
дителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену за имущество.

3.3. Протокол об итогах повторного аукциона 
является документом, удостоверяющим право по-
бедителя на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в тече-
ние 5 (пяти) дней с даты подписания протокола 
о признании претендентов участниками аукциона; 
участникам аукциона, за исключением победите-
ля, — в течение 5 (пяти) дней с даты подведения 
итогов аукциона. Задаток, внесенный победителем 
аукциона, засчитывается в оплату приобретаемого 
имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает под-
писание с победителем аукциона договора купли-
продажи в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты 
подведения итогов аукциона. Существенные усло-
вия договора купли-продажи указаны в докумен-
тации о повторном аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества про-
изводится в соответствии с протоколом об итогах 
повторного аукциона и договором купли-прода-
жи.

3.7. Передача имущества осуществляется 
по акту приема-передачи в порядке и срок, пре-
дусмотренные протоколом об итогах повторного 
аукциона и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или 
уклонился от подписания протокола об итогах 
повторного аукциона или договора купли-прода-
жи в установленный срок, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора купли-
продажи, а внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности 
четырех объектов недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной 

собственности земельным участком, на котором расположены такие объекты недвижимого имущества
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Прямая речь Дмитрий Азаров о том, есть ли будущее у местного самоуправления 
в современной России

Демократия нашего двора 
Антон Попов 

Ч
ерез несколько дней 
изданию «майских 
указов» президента 
России, положивше-
му начало новому, 

современному этапу совершен-
ствования отечественной систе-
мы местного самоуправления, 
исполнится пять лет. О том, како-
во состояние местного самоу-
правления сегодня, чего удалось 
достичь и какие перспективы у 
этого общественно-властного 
института, в интервью «РГ» 
рассказал председатель Ко-
митета Совета Федерации 
по федеративному устрой-
ству, региональной поли-
тике, местному самоу-
правлению и делам Севе-
ра, председатель Всерос-
сийского совета местно-
го самоуправле-
н и я  Д м и т р и й 
Азаров. 

Дмитрий Иго-
ревич, какие 
основные 
тенденции 
сейчас наблю-
даются в мест-
ном самоуправле-
нии? 
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: В первую оче-
редь мы должны отметить, что 
тезис президента по такому 
устройству местной власти, ко-
торая бы находилась от гражда-
нина на расстоянии вытянутой 
руки, получает сегодня свое раз-
витие. Совершенствование зако-
нодательства о МСУ идет, в раз-
витие 136-го Федерального зако-
на принят целый ряд законода-
тельных норм, и сегодня можно 
говорить о востребованности 
этих норм и об их успешной пра-
воприменительной практике. 
Укреплению доверия между 
местной властью и гражданами 
способствует реальное осозна-
ние как исполнительной, так и 
представительной муниципаль-
ной властью необходимости во-
влечения граждан в решение во-
просов местного значения, что и 
предполагает местное самоу-
правление, а не просто управле-
ние территорией. Этому способ-
ствует и совершенствование ан-
тикоррупционного законода-
тельства. Например, подача де-
клараций депутатами всех уров-
ней, включая муниципальный, 
на мой взгляд, создает условия 
для большей открытости и боль-
шего доверия избирателей по от-
ношению к депутатам. 

На мой взгляд, перелом в со-
знании муниципальных депута-
тов и служащих произошел. Се-
годня все понимают, что, не объ-
единив усилия с жителями горо-
да, поселка, улицы, двора, до-
биться результатов просто не-
возможно. И эта тенденция укре-
пляется год от года в местном са-
моуправлении. 

Говоря о тенденциях, следует 
сказать об укреплении институ-
та ТОС — территориального об-
щественного самоуправления. 
Всероссийский совет местного 
самоуправления (ВСМС) сов-
местно с Общероссийским кон-
грессом муниципальных образо-
ваний (ОКМО) создал Ассоциа-
цию ТОС. Опыт общественного 
самоуправления сегодня востре-
бован по всей стране. Общест-
венное самоуправление стало 
реальной силой, на которую рас-
считывают люди, с которой сове-
туется муниципальная власть 
при принятии решений и реали-
зации проектов. 

Одним из близких к ТОС ин-
ститутов, которые активно раз-
виваются сегодня, является ин-
ститут общественных старост. 
Этот институт существует во 
многих населенных пунктах. 

Среди тенденций следует от-
метить рост профессионализма 
управленческих команд местно-
го самоуправления, которому 
способствует в том числе и об-
учение, системно проводимое на 
федеральном, региональном и 
общественном уровнях. 

Как вы можете оценить выделе-
ние из федерального бюджета 
суммы в 25 миллиардов рублей 
на решение вопроса, казалось 
бы, местного значения — благоу-
стройство: это много или мало? 
И не означает ли это, что впредь 
федеральная власть будет систе-
матически брать на себя какие-
то обязанности МСУ по исполне-
нию муниципальных полномо-
чий, помаленьку снижая роль 
самого МСУ в решении вопросов 
повседневной жизни людей на 
местах? 
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Решение о выделе-
нии этих средств было принято 
президентом РФ, это было отра-
жено в федеральном законе о 
бюджете благодаря поддержке 
фракции «Единая Россия». Выде-
ление 25 млрд рублей из феде-

рального бюджета на вопросы не 
федерального и даже не регио-
нального, а муниципального 
уровня говорит о том, что прези-
дент, депутаты Госдумы, члены 
Совета Федерации чувствуют на-
строение людей, общественный 
запрос на такого рода решения. 

В последние годы в абсолют-
ном большинстве субъектов Рос-
сийской Федерации создана но-
вая транспортная инфраструкту-
ра, новая социальная инфра-
структура, включая детские 
сады, школы, больницы. Сделано 
многое по наведению порядка в 
жилищном секторе, опережаю-
щими темпами идет строительст-
во нового комфортного жилья. 
Отдельно отметил бы создание 
спортивной инфраструктуры — 
ФОКов, которые способствуют 
здоровому образу жизни людей. 
И люди замечают и оценивают 
эти изменения. Но при всем при 
этом, возвращаясь домой, жите-
ли все чаще и чаще обращают 
внимание на неустроенность 
многих городов и сел, улиц и дво-
ров. Смотрят в окно и понимают, 
какой колоссальный диссонанс 
между новыми комфортными 
объектами в их городе и «ухожен-
ностью» их двора. И запрос в об-
ществе на соответствие эстетиче-
ского и санитарного облика непо-
средственной территории их 
проживания новой социальной 
инфраструктуре созрел. Люди хо-
тят жить в комфортных услови-
ях, и при этом они готовы прила-
гать собственные усилия для на-
ведения порядка в своем городе 
или поселке. Этот общественный 
запрос и определил принятие ре-
шения на уровне руководства 
страны о выделении федераль-
ных средств на благоустройство. 

Президент этим решением 
дал мощнейший импульс улуч-
шению среды проживания на 
всей территории Российской Фе-
дерации. Сначала было предус-
мотрено выделение 20 миллиар-
дов (а это уже беспрецедентные 

средства), и потом эта сумма до-
полнилась еще 5 миллиардами. 
72 субъекта Российской Федера-
ции уже получили указанные 
средства на реализацию проек-
тов благоустройства. Еще 11 ре-
гионов тоже получат федераль-
ное финансирование в ближай-
шие недели. Соответствующее 
решение уже принято.

Но самое главное, что, полу-
чая федеральные средства, реги-
оны и муниципалитеты берут 
обязательства по софинансиро-
ванию программ благоустройст-
ва, усиливается их ответствен-
ность. А значит, выделенная из 
федерального бюджета сумма 
кратно возрастает. И мы надеем-
ся, что благодаря этому будет 
сделан значительный шаг вперед 

по при-
ведению в по-
рядок самых зна-
ковых общест-
венных зон в на-
селенных пунктах, дво-
ров и улиц. Мы очень надеемся, 
что к этому процессу подключат-
ся и некоммерческие организа-
ции, и бизнес, который также го-
тов участвовать в благоустройст-
ве городов и сел. И, конечно, сами 
граждане. 

Требованием — не просто 
предложением, а требованием — 
президента к чиновникам всех 
уровней стало согласование про-
ектов благоустройства с жителя-
ми, вовлечение людей в реализа-
цию проектов, обеспечение об-
щественного контроля. Рассчи-
тываю, что именно так работа и 
будет построена в регионах и му-
ниципалитетах. Совет Федера-
ции, наш комитет, Всероссий-
ский совет местного самоуправ-
ления создают условия для того, 
чтобы объединить усилия мест-
ной власти и местных жителей 
для реализации этих проектов, и 
обучить муниципальных служа-
щих, депутатов и общественни-
ков современным подходам к 
благоустройству, контролю за 
расходованием бюджетных 
средств и вовлечению людей. 

Мы рассчитываем, что именно 
так проект «Формирование ком-
фортной городской среды» будет 
реализован. Не в тиши чиновни-
чьих кабинетов будут прини-
маться решения о конкретном 
проекте. Все будет согласовы-
ваться с людьми, а значит, проект 
благоустройства будет реализо-
ван во имя и во благо граждан РФ. 
Он будет радовать людей, люди 
будут получать двор своей меч-
ты, улицу, такую, какой они ее 
представляют, а не какой ее пред-
ставляет какой-то отдельно взя-
тый чиновник, какого бы уровня 
он ни был. Считаю, что такое ре-
шение о выделении средств, при-
нятое на федеральном уровне, 
никак не будет снижать роль 
местного самоуправления. На 

мой взгляд, как раз наоборот. У 
местного самоуправления появ-
ляются дополнительные возмож-
ности по реализацию масштаб-
ных проектов. И если работа бу-
дет построена именно так, как 
предлагает Владимир Владими-
рович Путин, авторитет местного 
самоуправления только укрепит-
ся. Президент привлекает внима-
ние представителей власти всех 
уровней к благоустройству. Зача-
стую губернаторы рассуждают 
так: «Благоустройство — это во-
прос местного значения, вот 
пусть муниципалы им и занима-
ются». А глава государства пока-
зывает, что это общая задача, а не 
только местной власти. Люди жи-
вут не в абстрактных регионах, а 
в конкретных населенных пун-

ктах. Наша общая за-
дача — сделать все, чтобы 
им было жить там комфортно. Я 
уверен, что работа по привлече-
нию внимания местной власти к 
вопросам благоустройства будет 
продолжена и в последующие 
годы. Этот тренд будет доминиру-
ющим на протяжении нескольких 
ближайших лет. Рассчитываю, 
что и федеральные меры поддер-
жки этому важнейшему направ-
лению будут оказываться и в по-
следующие годы. 

В последнее время наблюдается 
тенденция укрупнения муници-
пальных образований. Не приве-

дет ли этот процесс к ликвида-
ции поселенческого уровня? Ка-
ковы перспективы российского 
села? 
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Действительно, в 
отдельных регионах есть тенден-
ция к укрупнению муниципаль-
ных образований. Я не могу ска-
зать, что она охватила всю Рос-
сию. Но в то же время в разных 
регионах есть обосновывающие 
аргументы для подобного рода 
решений. Отдельно отмечу, что 
наш комитет мониторит ситуа-
цию. На мой взгляд, при приня-
тии решений всегда должно быть 
учтено мнение местных жите-
лей. И от подобного рода реше-
ний, преобразований муници-
пальных образований, естест-
венно, граждане должны выиг-
рывать, получать дополнитель-
ные возможности и преимущест-
ва, а ни в коем случае не наобо-
рот. 

Важно внимательно следить 
за тем, чтобы тренд на сокраще-
ние расходов на чиновников, на 
сокращение расходов на управ-
ление муниципальным образова-
нием — конечно, важный, эконо-
мить средства всегда надо, — не 
стал доминирующим. Подобные 
решения не должны ухудшать до-
ступность предоставления муни-
ципальных услуг для граждан. 
Вот этот критерий является 
определяющим в принятии ре-
шений. 

Подобного рода тенденции и 
их причины достаточно разнятся 
по территории России. Невоз-
можно сравнить, допустим, по 
социально-экономическому раз-
витию, плотности населения и 
многим другим критериям Мо-
сковскую область и Магадан-
скую. Тем не менее в том числе в 
этих двух субъектах ряд таких 
решений принят. В Магаданской 
области это во многом предопре-
делено низкой плотностью насе-
ления. И, конечно, здесь реше-
ния, которые принимаются по 
объединению муниципалитетов, 
во многом связаны с оптимиза-
цией расходов на местное самоу-
правление. Мы уже обращали 

внимание коллег на 
необходимость следить 

за доступностью муници-
пальных услуг. Губернатор Мага-
данской области — опытный ру-
ководитель, сам прошедший 
школу местного самоуправле-
ния, хорошо понимает эффек-
тивность и важность этого уров-
ня власти нашей страны. Над-
еюсь, это позволит избежать 
ошибочных решений. 

Нет ничего удивительного в 
том, что подходы к развитию 
местного самоуправления, моде-
ли устройства местного самоу-
правления в регионах густонасе-
ленных и в регионах малонасе-
ленных, в том числе в Арктиче-
ской зоне нашей России, могут 
разниться. У нас огромная стра-

на, разная по своим географиче-
ским, климатических условиям, 
социально-экономическому раз-
витию, развитию транспортной 
сети, плотности населения, кон-
фессиональным предпочтениям, 
традициям, историческим пред-
посылкам. Для того и существует 
в федеральном законодательстве 
вариативность устройства мест-
ного самоуправления, чтобы 
каждый субъект Российской Фе-
дерации (а Россия — это федера-
тивное государство), посовето-
вавшись с жителями, смог опре-
делить самую оптимальную, 
приемлемую и эффективную мо-
дель устройства местного самоу-
правления на своей территории. 

Каковы перспективы местного 
самоуправления? Каково буду-
щее этого института и есть ли 
это будущее вообще? Нужно ли 
нам местное самоуправление 
как уровень публичной власти?
ДМИТРИЙ АЗАРОВ: Вопрос о перспек-
тивах, целесообразности и буду-
щем местного самоуправления 

широко обсу-
ждается сегод-

ня не только в 
России (и суще-
ствует не только 

в России), но и во 
м н о г и х  д р у г и х 
странах. Я как член 

российской делега-
ции Конгресса местных и 

региональных властей Со-
вета Европы могу сказать, что на 
каждой сессии при выступлении 
наших коллег, представляющих 
региональную и местную демо-
кратию западноевропейских 
стран, мы слышим об усилении 
тенденции в этих странах — при-
чем я говорю даже не о Восточ-
ной, а именно о Западной Европе 
— по централизации не только 
власти, системы принятия реше-
ний, но и бюджетных ресурсов. 
Такая тенденция в нынешних 
условиях существует во многих 
странах с развитой демократией. 

Россия здесь, наверное, не яв-
ляется исключением. Мы долж-
ны системно, в том числе с при-
менением научного подхода, по-
нять причины этого процесса. 
Что это: тенденция на длитель-
ную перспективу, которая сегод-
ня есть в Европе и во многих дру-
гих странах мира, или опреде-
ленный крутой поворот истории, 
который требует концентрации 
ресурса для подготовки и реали-
зации прорывных решений? В 
истории цивилизаций такое бы-
вало, что в сложный период про-
исходила концентрация ресурса, 
концентрация полномочий, а в 
дальнейшем, когда ситуация ме-
нялась, вновь усиливались тен-
денции по передаче полномочий 
на уровень местной демократии. 

Безусловно, у местного само-
управления в стране есть буду-
щее. Это будущее гарантировано 
Конституцией РФ. И что крайне 
важно, сегодня аргументы в 
пользу реализации потенциала 
местного самоуправления мы 
сами можем наблюдать. Потен-
циал местного самоуправления, 
о котором я говорил неоднократ-
но, вовлечения граждан в реше-
ние вопросов местного значения, 
в управление муниципальными 
образованиями, сегодня очеви-
ден. И эта гражданская актив-
ность людей, их заинтересован-
ное участие в наведении поряд-
ка, в обустройстве своих городов 
и сел, как раз и вселяет в меня 
надежду на перспективы разви-
тия местного самоуправления. 

У меня нет никаких сомнений 
в том, что местное самоуправле-
ния как уровень публичной влас-
ти нужен. Демократия в нашей 
стране начинается именно на 
местном уровне. И именно этот 
институт создает надежную базу 
развития демократических ин-
ститутов в России. 

Важные решения, касающиеся 
наших городов и сел, должны при-
ниматься не в тиши чиновничьих 
кабинетов, а обсуждаться и согла-
совываться с людьми.

Акцент

 Сегодня все понимают, что, 
не объединив усилия с жите-
лями города, поселка, улицы, 
двора, добиться результатов 
просто невозможно

Акцент

 Люди готовы прилагать 
собственные усилия для 
наведения порядка в своем 
городе или поселке

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Азаров Дмитрий Игоревич, пред-
седатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному 
устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению 
и делам Севера, председатель Все-
российского совета местного са-
моуправления. 
Родился 9 августа 1970 года в го-
роде Куйбышеве. В 1987 году за-
кончил среднюю школу, в 1992-м 
— Самарский государственный 
технический университет, а в 
1994-м — Бузулукский финансово-
экономический колледж. Работал 
на различных должностях в Са-
маре. В октябре 2010 года избран 
главой Самары. С 2014 года пред-
ставляет в Совете Федерации гу-
бернатора Самарской области. В 
этом же году на 5-м съезде Всерос-
сийского совета местного самоу-
правления (ВСМС) избран его 
председателем.

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении общественных 

обсуждений в форме общественных слушаний по проектной до-
кументации «СП. Открытая площадка хранения отходов ста-
леплавильного производства», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), являющейся 
объектом государственной экологической экспертизы.

Основание проведения: Федеральный закон РФ № 174-ФЗ 
от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе», Положение об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденное прика-
зом от 16.05.2000 г. № 372 Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды.

Цель намечаемой деятельности: строительство площадки хра-
нения отходов сталеплавильного производства.

Место расположения намечаемой деятельности: г. Череповец, 
Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный узел.

 Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская обл., 

г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@severstal-
proekt.com.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности проектной документации, в том числе 

материалов ОВОС: материалы проектной документации, включая 
ОВОС, доступны для ознакомления, подготовки замечаний и пред-
ложений в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: Вологодская область, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4, 
кабинет № 3.06 по рабочим дням с понедельника по пятницу с 9 ча-
сов 00 минут до 16 часов 00 минут или по ссылке http://chermk.
severstal.com/rus/csr/eco/index.phtml. Телефон для справок: (8202) 
56 08 85.

Форма представления замечаний и предложений: письменные 
и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и ООО «Се-
версталь-Проект» в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления.

Общественные слушания по проектной документации, включая 
материалы ОВОС, состоятся 08.06.2017 года в 14 часов 00 минут 
по адресу: Вологодская область, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной доку-
ментации «Реконструкция мостов 1 и 2 путей на 5363 км пк 1-го участка 
Иркутск — Петровский завод», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), организованные администрацией 
МО «Слюдянский район» и заказчиком работ ДКРС — Иркутск ОАО 
«РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 
6 июня 2017 года в 14.00 в конференц-зале администрации района: Ир-
кутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2. Цели 
и месторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопас-
ности дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Байкальск — 
Выдрино в Слюдянском районе. Сроки проведения ОВОС, доступность 
материалов, прием предложений и замечаний в письменном виде в те-
чение 30 дней после опубликования данного объявления по адресам: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Свердловского областного 
суда;

—  судьи Челябинского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Двадцать первого арби-

тражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 5 июня 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации».

ООО «Газпромтранс» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проекту: «Площадка 
временного хранения и обезвреживания отходов на станции Об-
ская».

Цели намечаемой деятельности: снижение неблагоприятно-
го воздействия отходов производства и потребления на здоровье 
населения и среду обитания человека. Проект включает:

— строительство площадки временного хранения отходов вы-
деляется в подветренной зоне территории;

— покрытие поверхности не разрушаемым и непроницаемым 
для вредных веществ влагостойким материалом:

— установкой ливневой канализации с автономной системой 
очистки, обеспечивающих улавливание вредных веществ, очистку 
и обезвреживание ливневых стоков.

Местоположение намечаемой деятельности: г. Лабытнанги.
Наименование и адрес представителя Заказчика — Ямаль-

ский филиал ООО «Газпромтранс», 629400, ЯНАО, г. Лабытнанги, 
ул. Дзержинского, д. 10.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Дата и место проведения: 8 июня 2017 г. в 17.30 по местному 
времени, в здании дома культуры «Строитель», по адресу: г. Ла-
бытнанги, мкр. Обской, ул. Корчагинцев, д. 9. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: муниципальное учреждение «Управление жилищно-
коммунального хозяйства и транспорта Администрации города 
Лабытнанги»: г. Лабытнанги, ул. Гагарина, д. 28, тел. 8 (34992) 
2-33-87.

Ознакомиться с материалами и документацией подлежа-
щей обсуждению намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
можно на официальном сайте Администрации города Лабытнан-
ги, а также в муниципальном учреждении «Управление жилищно-
коммунального хозяйства и транспорта Администрации города Ла-
бытнанги» по адресу: г. Лабытнанги, ул. Гагарина, д. 28 (каб. 15), 
тел. 8(34992) 2-33-87.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Срок и место предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 
Комиссия по общественным обсуждениям намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности — «Управление жилищно-коммунального 
хозяйства и транспорта Администрации города Лабытнанги»: 
г. Лабытнанги, ул. Гагарина, д. 28 (каб.15), тел. 8 (34992) 2-33-87.

Ответственные организаторы:
— от заявителя: Распопина Надежда Анатольевна, начальник 

отдела охраны труда и промышленной безопасности Ямальского 
филиала ООО «Газпромтранс», тел. 8(34992) 5-45-53;

— от администрации г. Лабытнанги: Власенко Сергей Сер-
геевич, заместитель главы Администрации города Лабытнанги, 
тел. 8(34992) 5-70-70, доб. 1046.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Сегодня сборная 
России начинает  
чемпионат мира в Кельне

Выходим 
на немецкий лед

Илья Зубко, Илья Соболев

СЕГОДНЯ вечером в Кельне и Париже стартует 81-й 
чемпионат мира по хоккею. В первый же день россий-
ская сборная сыграет с очень серьезным соперником — 
командой Швеции.

Формат мирового первенства привычный — 16 ко-
манд разбиты на две группы, в которых проходит одно-
круговой турнир. По его итогам сборные, финишировав-
шие в квартете сильнейших, продолжают биться за меда-
ли. Сборная России попала в группу А, которая играет в 
Кельне на 18-тысячной «Ланксесс-арене». Кстати, здесь 
же будут разыграны призовые места — в Париже чемпио-
нат закончится на стадии четвертьфинала. Начинать 
турнир команде Олега Знарка выпало со шведами — од-
ними из фаворитов. Дальше россиян ждут уже менее ста-
тусные оппоненты: 
Италия, Германия, 
Дания, Словакия, 
Латвия. Ну а завер-
шится групповой 
этап матчем против 
США, который при 
любых раскладах бу-
дет принципиаль-
ным.

Костяк сборной 
России, которая 
прилетела в Кельн в 
среду, составляют 
хоккеисты из КХЛ. 
Заокеанский десант выглядит достаточно скромно, что 
понятно — на Олимпиаде в Корее энхаэловцы не сыграют, 
так что надо учиться обходиться без них. Интересно, что 
тренерский штаб привез в Германию аж 28 игроков. При-
том что заявка ограничена 25 фамилиями, и столько же 
человек могут принимать участие в тренировках на льду. 
Так что три игрока, Кирилл Капризов, Алексей Берегла-
зов и Андрей Светлаков, остались в гостинице.

По составу россиян пока ясности нет. Как заявил тре-
нер сборной Харийс Витолиньш, на первую игру плани-
руется заявить 21 человека — двух вратарей, семь защит-
ников и 12 нападающих. И этот состав станет известен 
только утром в день матча. По составу звеньев тоже хва-
тает сомнений. По словам Витолиньша, «пока уверен-
ность есть только по двум тройкам: это тройка Вадима 
Шипачева с Артемием Панариным и Евгением Дадоно-
вым и тройка Владислава Наместникова с Никитой Гусе-
вым и Никитой Кучеровым». Таким образом, мы вновь 
увидим на льду звено Шипачева в том сочетании, в кото-
ром эта тройка принесла питерскому СКА первый Кубок 
Гагарина. Затем, как известно, Артемий Панарин уехал в 
НХЛ и теперь выступает за «Чикаго». Его место занял 
Никита Гусев, который начнет чемпионат мира с другом 
детства и тезкой Кучеровым, а также с другим предста-
вителем «Тампы» Владиславом Наместниковым.

О том, чего ждать от предстоящего турнира, специ-
ально для «РГ» рассказал  экс-игрок сборной России, а 
ныне ведущий эксперт «Матч ТВ» и КХЛ ТВ Алексей Ба-
дюков.
АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Этот чемпионат мира будет очень высоко-
го уровня. По обыкновению, мощны  канадцы, у которых 
есть звезды калибра Клода Жиру. У шведов полкоманды 
из НХЛ. Но для меня фавориты даже не они, а чехи. Все ли-
деры этой команды на удивление единодушно откликну-
лись на вызов главного тренера Йозефа Яндача. Уже по 
Евротуру было видно, насколько серьезная у них подо-
бралась сборная.

Не затеряются ли в этой компании россияне, учитывая 
молодость нашей команды?
АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Да, у нас 16 дебютантов взрослых мировых 
первенств. Но важно, что они не искусственным образом 
попали в состав, а отобрались в жесткой конкуренции, 

прошли чешский этап Евротура. Но в 
отличие от Евротура чемпионат мира 
— это длительный, двухнедельный 

турнир, на протяжении которого 
нельзя падать ниже опреде-

ленной планки. Сумеют 
ли молодые игроки 

удержаться на высо-
к о м  у р о в н е  п о 
ходу всей дистан-
ции — вот в чем во-

прос. Думаю, что 
все-таки какие-то 

перепады в игре будут. 
Тут главное, чтобы ребя-

та прибавляли до матчей 
навылет. Мне кажется, 

тренерскому штабу 
будет интересно 

над этим пора-
ботать.

Сейчас все спорят, надо ли ждать Александра Овечки-
на из «Вашингтона». Вы что думаете по этому пово-
ду?
АЛЕКСЕЙ  БАДЮКОВ: У Овечкина наверняка есть какая-то лич-
ная договоренность со Знарком, нужно или не нужно ему 
ехать. Мне гораздо интереснее было бы увидеть его одно-
клубника Дмитрия Орлова. Тем более что по защитникам 
у нас есть вопросы. Сейчас вижу две железные пары Ми-
ронов — Проворов, Антипин — Белов. Орлова добавить к 
ним было бы просто прекрасно.

Мы начинаем турнир сразу со шведов. Это хорошо?
АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Считаю, что так даже лучше. Но, как мне 
кажется, ключевым будет момент, когда мы два дня под-
ряд будем играть против Италии и Германии, 7—8 мая. 
Как себя поведут в этой ситуации молодые, как в психо-
логическом плане покажут себя лидеры — вот что будет 
важно.

Какой результат не станет для нашей команды проваль-
ным?
АЛЕКСЕЙ БАДЮКОВ: Учитывая  состав турнира и количество 
дебютантов в нашей команде, любая медаль будет для 
сборной России замечательным результатом.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные прямые спортивные трансляции 5—9 мая

Где будем смотреть
5 мая, пятница
«Первый канал»
17.15. Хоккей. Чемпионат мира. Рос-

сия — Швеция. Предварительный этап. 

Группа «А» в Кельне (Германия). 

«Матч ТВ»
17.10. Хоккей. ЧМ. Финляндия — Бело-

руссия. Предварительный этап. Груп-

па «В» в Париже (Франция). 

21.10. Хоккей. ЧМ. Чехия — Канада. 

Группа «В». 

«МАТЧ! Игра»
21.10. Хоккей. ЧМ. Германия — США. 

Группа «А». 

«МАТЧ! Наш Спорт»
19.55. Баскетбол. Единая лига. «Локо-

мотив-Кубань» (Краснодар) — УНИКС 

(Казань). Четвертьфинал. Первый 

матч серии до трех побед по схеме «2-

2-1». 

«МАТЧ! Арена»
18.55. Баскетбол. Единая лига. ЦСКА — 

«Астана» (Казахстан). Четвертьфинал. 

Первый матч. 

6 мая, суббота
«Матч ТВ»
13.55. Футбол. Чемпионат России.  

«Амкар» (Пермь) — ЦСКА. 

16.25. Футбол. ЧР. «Арсенал» (Тула) — 

«Ростов». 

18.55. Футбол. ЧР. «Спартак» (Москва) 

— «Томь» (Томск). 

21.10. Хоккей. ЧМ. Германия — Швеция. 

Группа «А». 

«МАТЧ! Игра»
13.10. Хоккей. ЧМ. Латвия — Дания. 

Группа «А». 

17.10. Хоккей. ЧМ. Словакия — Италия. 

Группа «А». 

21.10. Хоккей. ЧМ. Франция — Норве-

гия. Группа «В». 

«МАТЧ! Наш Спорт»
18.55. Волейбол. Суперлига. 

Мужчины. «Финал Шести». «Белого-

рье» (Белгород) — «Факел» (Нов. Урен-

гой). 

«МАТЧ! Арена»
13.10. Хоккей. ЧМ. Швейцария — Сло-

вения. Группа «В». 

17.10. Хоккей. ЧМ. Белоруссия — Че-

хия. Группа «В». 

7 мая, воскресенье
«Матч ТВ»
13.10. Хоккей. ЧМ. Россия — Италия. 

Группа «А». 

15.55. Баскетбол. Единая лига. 

«Локомотив-Кубань» — УНИКС. 

Четвертьфинал. 

Второй матч.

18.55. Футбол. ЧР. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — «Терек» (Гроз-

ный).

«Наш Футбол»
13.45. Футбол. ЧР. «Оренбург» — «Крас-

нодар».

16.15. Футбол. ЧР. «Рубин» (Казань) — 

«Уфа».

«МАТЧ! Футбол 1»
17.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Ар-

сенал» — «Манчестер Юнайтед».

«МАТЧ! Игра»
13.10. Хоккей. ЧМ. Словения — Канада. 

Группа «В». 

17.10. Хоккей. ЧМ. США — Дания. Груп-

па «А». 

21.10. Хоккей. ЧМ. Латвия — Словакия. 

Группа «А».

«МАТЧ! Наш Спорт»
14.25. Баскетбол. Единая лига. ЦСКА — 

«Астана». Четвертьфинал. Второй матч.

16.00. Волейбол. Суперлига. Мужчины. 

«Финал Шести». Группа «А». «Зенит» 

(Казань) — «Локомотив» (Новосибирск). 

18.55. Волейбол. Суперлига. Мужчи-

ны. «Финал Шести». Группа «Б». «Дина-

мо» (Москва) — «Белогорье».

«МАТЧ! Арена»
17.10. Хоккей. ЧМ. Франция — Финлян-

дия. Группа «В». 

21.10. Хоккей. ЧМ. Норвегия — Швей-

цария. Группа «В». 

«Евроспорт 2»
00.45 (в ночь на 8 мая). Пляжный фут-

бол. Чемпионат мира  среди мужских 

команд на Багамских островах. Фи-

нальный матч.

8 мая, понедельник
«Первый канал»
17.15. Хоккей. ЧМ. Германия — Россия. 

Группа «А».

«Матч ТВ»
16.55. Футбол. ЧР. «Анжи» (Махачкала) 

— «Локомотив» (Москва).

21.10. Хоккей. ЧМ. США — Швеция. 

Группа «А». 

«Наш Футбол»
14.15. Футбол. ЧР. «Урал» (Екатерин-

бург) — «Крылья Советов» (Самара).

«МАТЧ! Игра»
21.10. Хоккей. ЧМ. Финляндия — Чехия. 

Группа «В».

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.55. Волейбол. Суперлига. Мужчи-

ны. «Финал Шести». Группа «А». «Зе-

нит» — «Газпром-Югра» (Сургут).

18.55. Волейбол. «Финал Шести». 

Группа «Б». «Динамо» М — «Факел».

«МАТЧ! Арена»
17.10. Хоккей. ЧМ. Белоруссия — Кана-

да. Группа «В».

03.55 (в ночь на 9 мая). Волейбол. 

Женщины. Клубный ЧМ в Японии. 

«Динамо» М — «Вакифбанк» (Турция).

9 мая, вторник
«Матч ТВ»
17.10. Хоккей. ЧМ. Словения — Норве-

гия. Группа «В».

21.40. Футбол. Лига чемпионов. Полу-

финал. Ответный матч. «Ювентус» 

(Италия) — «Монако».

«МАТЧ! Игра»
17.10. Хоккей. ЧМ. Италия — Латвия. 

Группа «А».

21.10. Хоккей. ЧМ. Словакия — Дания. 

Группа «А».

«МАТЧ! Наш Спорт»
11.55. Баскетбол. Единая лига. «Ени-

сей» (Красноярск) — «Химки».

«МАТЧ! Арена»
21.10. Хоккей. ЧМ. Франция — Швейца-

рия. Группа «В».

Все указанные трансляции — в прямом 

эфире, время начала указано москов-

ское. В программе возможны измене-

ния и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

Футбол «Ювентус» обыграл «Монако» в полуфинале Лиги чемпионов 

Урок 
от «Старой синьоры»
Артур Нанян 

В 
полуфинальной стадии 
Лиги чемпионов неча-
сто бывает, что исход 
противостояния фак-
тически решен уже по-

сле первой встречи. Пара «Мона-
ко» — «Ювентус» — как раз тот са-
мый случай. Выездная победа 
итальянского клуба со счетом 
2:0 не оставляет монегаскам пра-
ктически никаких шансов. Со-
гласны с этим и букмекеры: по-
сле матча в Монте-Карло они 
прекратили прием ставок на вы-
ход «Ювентуса» в финал. То есть 
этот факт не вызывает у экспер-
тов ни малейших сомнений. 

Как видно, с итоговой побе-
дой итальянской команды сми-
рились и в «Монако». К примеру, 
один из лидеров монегасков за-
щитник Фабиньо признался, что 
выбить «Ювентус» из Лиги чем-
пионов в такой ситуации практи-
чески нереально.

Бразилец прав: «Ювентусу» 
практически невозможно забить. 
В нынешнем плей-офф команда 
Массимилиано Аллегри не пропу-
стила ни одного мяча. Хотя в чет-
вертьфинале ей противостояла 
«Барселона» с Лионелем Месси и 
Неймаром. 

Основная заслуга в этом — 
вратаря «Старой синьоры», как 
еще называют «Ювентус», Джан-
луиджи Буффона. Его «сухая» се-
рия в плей-офф Лиги чемпионов 
достигла отметки в 621 минуту. 
До абсолют-
ного рекор-
да Буффону 
достаточно 
н е  п р о п у -
стить в ответ-
н о м  м а т ч е  с 
«Монако» 9 мая.

Не скрывал свое-
го восхищения дей-
ствиями Буффона 
главный тренер «Ювентуса» 
Массимилиано Аллегри. «Буф-
фон — феномен. Когда на поле ста-

новится жарко, Джанлуиджи по-
казывает класс. В целом я дово-
лен командой, потому что встре-
ча получилась нелегкой. Единст-
венное — я очень зол на Пьянича. 

Каждый раз, когда Миралем оши-
бается в передаче, он ведет себя 
так, словно наступил конец 
мира. Ему нужно работать над 
собой».  

К кому у Аллегри точно не мо-
жет быть никаких претензий, так 
это к Игуаину. В последних вось-
ми встречах аргентинец офор-
мил четыре дубля. Всего с 
момента перехода в 

«Ювентус» из 
«Наполи» Гонсало 

провел 48 матчей за 
«Старую синьору» и отличился 

31 раз. При этом мяч в ворота 
«Монако» стал для Игуаина пер-
вым в плей-офф Лиги чемпионов 
с 2013 года. «Для меня результат 
важнее личной стастистики, — 
сказал Игуаин. — Меня бы устро-
ила сегодня победа, даже если бы 
я не забил». 

Отметил игру Игуаи-
на и главный тренер 
«Монако» Леонарду Жар-
дим. «Нам не удалось сдер-
жать его», — заявил португа-
лец. «Возможно, сейчас Игуа-
ин  — лучший нападающий 
мира. Сегодня мы провели хоро-
ший матч, но «Ювентус» в любой 
ситуации способен забить». 

Также практически решен во-
прос с первым финалистом Лиги 
Европы. «Аякс» в Амстердаме 
уничтожил французский «Лион» 
— 4:1. 

Чемпионат России
В эти выходные пройдут мат-

чи 27-го тура российской Пре-
мьер-лиги, по итогам которого 
«Спартак» может досрочно стать 
чемпионом. Для этого «красно-
белым» достаточно будет обыг-
рать дома «Томь» и надеяться, 
что «Терек» отберет очки в го-
стях у «Зенита». 

Спартаковцы, отрыв которых 
от питерцев составляет восемь 
очков, встретятся с худшей ко-

мандой Премьер-лиги. В преды-
дущем туре томичи безропотно 
уступили на своем поле «Зени-
ту», пропустив два безответных 
мяча. Будем откровенны, шансы 
сибиряков помешать «Спарта-
ку» набрать очередные три очка 
почти равны нулю. Тем более, что 
«красно-белые» не теряли очков 
дома с сентября прошлого года .   

Что касается питерцев, то они 
проведут матч с «Тереком» в вос-
кресенье. То есть на следующий 
день после встречи «Спартака». 

В каком состоянии выйдут на 
встречу с грозненцами иг-
роки «Зенита» — большой 
вопрос.  В случае победы 

«красно-белых» они навер-
няка окажутся под мощным 

прессом со стороны болельщи-
ков, поскольку вряд ли питер-
ским фанатам будет приятно, 
если спартаковцы оформят пер-
вое чемпионство за 16 лет после 
осечки их любимцев. 

ЦСКА перед «Финалом четырех» Евролиги предстоит сыграть в плей-офф Единой лиги с «Астаной». 

Акцент

 В последних восьми матчах
за «Ювентус» во всех турнирах 
Гонсало Игуаин оформил 
четыре дубля

ЦИФРА

90
МИЛЛИОНОВ
евро заплатил «Ювентус» за пере-
ход Игуаина из «Наполи» 

Костяк сборной 
составят игроки 
КХЛ. В преддверии 
Олимпиады надо 
учиться обходиться 
без энхаэловцев

Артемий Панарин (на фото) начнет чемпионат мира 
в звене со старыми партнерами по СКА.

НОВОСТИ

Малкин помог
«Питтсбургу»
одержать
третью победу 

«ПИНГВИНЫ» 
КУСАЮТСЯ

Анна Козина

«ПИТТСБУРГ  Пингвинз» даже 
в отсутствие своего капитана 
Сидни Кросби, получившего 
травму головы в предыдущем 
матче, сумели одержать очеред-
ную победу над «Вашингтон Кэ-
питалз» — 3:2. Счет в четверть-
финальной серии плей-офф НХЛ 
стал 3:1 в пользу «пингвинов».

Победную шайбу помог за-
бросить еще один лидер «Питтс-
бурга», российский форвард Ев-
гений Малкин, который ассисти-
ровал Джастину Шульцу. В акти-
ве Малкина также один бросок и 
один силовой прием. Россиянин 
продолжает лидировать в гонке 
бомбардиров текущего розыг-
рыша Кубка Стэнли, набрав 16 
очков (4+12) в девяти играх.

Что касается капитана «сто-
личных» Александра Овечкина, 
то в этом матче он результатив-
ными действиями не отметился 
и раскритиковал свою игру: «Я 
плохо контролировал шайбу, 
принимал глупые решения. Те-
перь надо одержать три победы, 
и я уверен, что мы готовы это 
сделать». Следующий матч 
пройдет 6 мая в Вашингтоне.

Президента 
РФБ избрали 
в бюро ФИБА

ГОЛОСА 
ЗА КИРИЛЕНКО

Анна Бекетова

ПРЕЗИДЕНТ Российской феде-
рации баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко в ходе заседания ме-
ждународной федерации ФИБА, 
которое проходило в Гонконге, 
был избран в центральное бюро 
организации.

Помимо Кириленко в состав 
бюро вошли еще четыре новых 
представителя: Яо Мин (прези-
дент Китайской баскетбольной 
ассоциации), Юко Мицуя (пре-
зидент Японской баскетбольной 
ассоциации), Астериос Зойс 
(член бюро ФИБА-Европа) и 
Лена Уоллин-Канзи (генераль-
ный секретарь Шведской феде-
рации баскетбола).

— Искренне рад быть избран-
ным в состав бюро ФИБА. Это 
большая честь и ответствен-
ность, — написал Кириленко на 
своей странице в «Фейсбуке». — 
У кого майские праздники, а у 
кого работа. В эти дни график 
особенно насыщенный, мы успе-
ли решить множество вопросов, 
одним из которых стало обсу-
ждение женского и мужского 
чемпионатов мира 2018 года.

Женский турнир среди ко-
манд U17 пройдет в Минске, а 
мужской — в аргентинских горо-
дах Росарио и Санта-Фе.

Великий Тотти
завершает 
карьеру
футболиста

«ИМПЕРАТОР» 
ПРОЩАЕТСЯ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

СИМВОЛ римского клуба 
«Рома» Франческо Тотти пове-
сит бутсы на гвоздь.

О том, что лучший бомбардир 
за всю историю «Ромы» уйдет на 
покой, официально заявил но-
вый спортивный директор клуба 
Рамон Мончи, который, однако, 
уточнил, что «император», как 
прозвали Тотти болельщики, не 
покинет римлян, а лишь сменит 
свою знаменитую майку с 10-м 
номером на строгие пиджак и 
галстук.

— Знаю, что, исходя из догово-
ренности с клубом, нынешний 
сезон для Франческо Тотти ста-
нет последним в качестве игро-
ка. После этого он начнет работу 
на посту директора «Ромы». Ведь 
Франческо — это и есть «Рома». Я 
хотел бы находиться как можно 
ближе к нему, чтобы узнать хотя 
бы один процент того, что знает 
он, — цитируют Мончи итальян-
ские СМИ.  

Сам же 40-летний Тотти, не-
однократно называвший «Рому» 
«делом всей своей жизни», пред-
почел пока не комментировать 
эту новость. 

Чемпионат мира по хоккею: онлайн-трансляции, 
комментарии, фоторепортажи 
rg.ru/sujet/5863
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Защитники «Монако» так и не справились с опекой 
Гонсало Игуаина. К слову, аргентинец еще ни разу 
в карьере не выигрывал Лигу чемпионов. 
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